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Недавно глава 
Федеральной службы РФ 
по контролю за оборотом 
наркотиков (ФСКН) 
Виктор Иванов привел 
ужасающие данные.

По его словам, почти 7,5 млн 
россиян потребляют психоак-
тивные химические препараты, 
около 3 млн делают это еже-
дневно. Состояние, в котором 
пребывают наркоманы, не 
оставляет места социальной 
и экономической активности. 
Более того, как сказал Виктор 
Иванов, оно повергает «в ад, 
ужас и тяжелейшую жизненную 
ситуацию их родных и близких», 
а это уже 30-40 млн человек. За 
10 лет из-за наркотиков страна 
потеряла почти миллион граж-
дан. До 70% умирающих - моло-
дые люди в возрасте от 15 до 34 
лет, это не менее 50-60 тыс. че-
ловек в год. Таким образом, по 
словам г-на Иванова, наркотики 
за 10 лет «свели в могилу почти 
миллион молодых жизней».

Директор ФСКН считает, что 
необходимо активно вовлекать 
наркоманов в программы осво-
бождения от зависимости. «Если 
мы будем отправлять на реаби-
литацию 150-200 тысяч человек 
ежегодно, мы кратно снизим 
уровень преступности в нашей 
стране», - заявил г-н Иванов.

По подсчетам специалистов, 
финансирование программы 
в первый год обойдется в 1,5 
млрд рублей, в последующие - в 
7-8 млрд. Деньги для России не 
такие уж большие, однако уве-
ренности в том, что государство 
начнет исправно и в полном 
объеме финансировать эту про-
грамму, нет. Судите сами: по дан-
ным той же ФСКН, на 7,3 млн 
наркоманов в России приходит-
ся всего 200 коек в госцентрах 
реабилитации, а денег на под-
держку частных клиник нет. Что 
означает эта вопиющая диспро-
порция? То, что государство не 
спешит заниматься реабилита-
цией наркоманов. Зачем, напри-
мер, было разрушать систему 
лечебно-трудовых профилакто-

риев - советских ЛТП? Кстати, 
Иванов считает упразднение 
ЛТП ошибкой.  Глава ФСКН 
сообщил, что 20 лет назад в си-
стеме МВД действовало 244 
ЛТП, в которых ежегодно про-
ходили реабилитацию свыше 70 
тыс. зависимых от алкоголя или 
наркотиков. Нынешним нашим 
властям есть с кого брать при-
мер! «С упразднением системы 
ЛТП функция освобождения 
от наркотической зависимо-
сти перестала осуществляться 
государством, в то время как 
потребность общества в этой 
деятельности кратно возросла», 
- уверен Виктор Иванов. Обще-
ство с ним согласно. По данным 
«Левада-центра», 81% россиян 
считает, что ЛТП надо вернуть.

Власть тратит миллиарды 
бюджетных рублей на спортив-
но-зрелищные мероприятия, 
такие как Олимпиада в Сочи, 
чемпионат мира по футболу. 
На возвращение к нормальной 
жизни миллионов сограждан у 
нее, похоже, денег нет.

Игорь Минаев
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Как пишут авторы исследо-
вания, проведенного Центром 
конъюнктурных исследова-
ний Высшей школы эконо-
мики (ВШЭ), особенно тяжко 
приходится предприятиям по 
техобслуживанию и ремонту 
автотранспорта, тем, что ре-
монтируют бытовые изделия, 
туристическим, стоматологи-
ческим, риелторским фирмам. 
Наиболее же успешен сегодня 
ломбардный бизнес. Спрос на 
услуги ломбардов растет чет-
вертый квартал подряд. Граж-
дане зачастили в скупку по 
банальной до боли причине, а 
именно полного безденежья. 
В ломбарды все чаще обраща-
ются не какие-нибудь тунеяд-
цы и хронические алкоголики, 
а так называемые новые бед-
ные - люди, работающие, но 
получающие гроши за свой 
труд, а также пенсионеры, 
многодетные семьи, матери-
одиночки, некоторые бюд-
жетники. Они несут в скупку 
столовое серебро, ювелирные 
изделия, часы, коллекции мо-
нет и значков, золотые зуб-
ные протезы. Со своими веща-
ми они, как правило, больше 
никогда не увидятся. Где взять 
денег, чтобы их выкупить, да 
еще и заплатить ломбарду 
проценты?

Эксперты ВШЭ объясня-
ют столь значительный спад 
деловой активности в сфере 
услуг главным образом сокра-
щением платежеспособного 
спроса. На протяжении десяти 
месяцев подряд «усушке-утру-
ске» подвергаются реальные 
располагаемые денежные до-
ходы, то есть доходы за вы-
четом обязательных плате-
жей, прежде всего налогов, 
и при этом пересчитанные с 
учетом инфляции. Считается, 
что этот показатель наиболее 
объективно характеризует из-
менения в уровне жизни насе-
ления. Денег у семей становит-
ся с каждым днем все меньше, 
отсюда режим затягивания 
поясов, отказ от продуктов, 
товаров и услуг, которые еще 
вчера казались обязательны-
ми и вот перестали ими быть. 
Прогнозы специалистов ни-
чего хорошего не сулят - рост 

реальных денежных доходов 
в ближайшей перспективе 
вряд ли возможен, во всяком 
случае, для людей, живущих 
за чертой бедности, получаю-
щих доходы ниже прожиточ-
ного минимума (около 10 тыс. 
рублей в месяц). Таких в сегод-
няшней России более 22 млн. 
Да и откуда взяться росту бла-
госостояния при растущих та-
рифах ЖКХ, недавно введен-
ных платежах за капремонт, 
грабительском налоге на не-
движимость, который станут 
рассчитывать по кадастровой 
стоимости?

Рост спроса на услуги лом-
бардов, по мнению экспертов, 
стал также следствием прижи-
мистости банков, ужесточив-
ших требования к заемщикам. 
Для многих граждан ломбар-
ды стали практически един-
ственным способом получить 
заем. Ломбарды ведь играют 
в беспроигрышную лотерею, 
они непременно берут что-то 
в залог и потому требований к 
заемщикам никаких не предъ-
являют - внакладе в любом 
случае не останутся. Эксперты 
полагают, что в стране факти-
чески произошло замещение 
банковских услуг кредитова-
нием в ломбардах. Конечно, 
вещи там принимают по бросо-
вым ценам, ювелирку - по цене 
лома и т.д., зато сразу дают 
«живые» деньги, становящиеся 
для многих соотечественников 
все большим дефицитом. Если 
человек не может заработать, 
чтобы свести концы с концами, 
прокормить детей, он продаст 
не только ценности - снимет 
последнюю рубашку. Да толь-
ко возьмут ли ее скупщики?

Между тем все когда-ни-
будь кончается. Не вечен и 
запас вещей, которые можно 
обменять на купюры. А что 
потом? Человек, загнанный в 
угол, способен на самые жест-
кие поступки, в том числе на 
бунт - «бессмысленный и бес-
пощадный». Понимают ли это 
власти? Задумываются ли над 
результатами исследований, 
подобными тем, о которых 
идет речь в статье? Пока впе-
чатления такого не возникает.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Ломбарды - последняя 
надежда россиян

Законопроект о 
праве собственников 
создавать курилки в 
аэропортах и на же-
лезнодорожных вок-
залах пару лет назад 
был внесен в нижнюю 
палату группой депу-
татов-единороссов. 
На прошлой неделе 
Комитет Госдумы по 
охране здоровья вновь 
рекомендовал откло-
нить инициативу, про-
тив курилок второй раз 
за два года выступило 
правительство. Однако 
совет Думы оставил 
сторонникам курилок 
шанс, их инициатива 
отложена на неделю 
- для «дополнитель-
ных консультаций». 
По сообщению газеты 
«Коммерсант», вернуть 

курительные комнаты 
в здания транспортного 
узла требует руковод-
ство столичного аэро-
порта Шереметьево. 
От таких лоббистов, 
по-видимому, не так-то 
просто отмахнуться.

Между тем курил-
ки в местах скопления 
пассажиров запрещены 
законом (№15-ФЗ). В 
этом табу есть смысл. 
Международные ис-
следования, проведен-
ные в крупных аэро-
портах, показали, что 
уровень загрязнения 
воздуха микрочасти-
цами, выделяющимися 
при курении, в 14 раз 
выше в помещениях 
рядом с курительными 
комнатами, чем в аэро-
портах, где курение 

полностью запрещено. 
«Это говорит о значи-
тельном токсичном 
воздействии табачного 
дыма за пределами ку-
рительных комнат. Та-
ким образом, наносится 
вред здоровью также 
окружающих людей, 
присутствующих в по-
мещениях аэропортов 
и вокзалов», - разъясни-
ли представители Мин-
здрава. Их оппоненты-
депутаты доказывают, 
что возврат курилок в 
аэропорты и на вокза-
лы избавит некурящих 
пассажиров от табач-
ного дыма в туалетах, 
где сейчас вынуждены 
«смолить» курильщики. 

Однако этот аргумент в 
Минздраве не принима-
ют, призывая полицию 
активнее бороться с ку-
рением в запрещенных 
местах. Доводы чинов-
ников Минздрава пред-
ставляются куда более 
убедительными, чем их 
оппонентов-депутатов. 
Ничего страшного не 
случится, если куриль-
щики станут дымить, 
отойдя несколько ме-
тров от зданий вокза-
лов и аэропортов. Не 
очень-то представите-
ли партии власти пекут-
ся о гражданах, предпо-
читающих здоровый 
образ жизни.

Борис Невис

54% ВВП (в 2014 г. ВВП России составил 71,4 трлн рублей. - Примеч. ред.) достиг 
в этом году объем коррупционного оборота в России. Он превысил считавшийся ранее 
рекордным показатель 2012 г. (52,6%). К такому выводу пришли авторы доклада все-
российской антикоррупционной общественной приемной «Чистые руки». 

54%
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Сокращение доходов, вызванное экономическим 
кризисом, вынуждает людей экономить на 
всем. Падение спроса на услуги отмечает почти 
половина предпринимателей, работающих в этой 
сфере. Есть лишь один вид услуг, который на 
общем унылом фоне расцвел пышным цветом.

«МН»-РИНГ
Ольга Голодец, вице-премьер России: «У нас сегодня... хорошие перспективы по 
здравоохранению» (сказано на деловом завтраке Сбербанка в рамках XIV Международного 
инвестиционного форума в Сочи 02.10.15).

Герман Греф, глава Сбербанка: «На мой взгляд, у нас никаких 
перспектив в здравоохранении нет и не будет, пока вы не наладите 
систему подготовки суперсовременных кадров» (там же).

Ольга Голодец, вице-премьер России: «У нас есть последовательная политика, в 
том числе по подготовке кадров в сфере здравоохранения... но если у нас нет 
конкурентоспособных докторов и преподавателей на мировом рынке по своей 
заработной плате... Чтобы привлечь хорошего педагога, ему нужно заплатить 
хорошую по мировым ценам зарплату. Если мы не можем таких людей привлечь, то мы не 
можем рассчитывать на хорошее образование» (там же).

По словам г-на Грефа, «у нас сегодня денег нет, и вряд ли они завтра появятся». Раз так, о каких «хороших 
перспективах» толкует вице-премьер? Зачем зомбирует себя и других прекраснодушными речами?

«МН»-РИНГ

Депутаты хотят вернуть курилкиДепутаты хотят вернуть курилки
Госдума, в последнее время постоянно 
что-то запрещающая, на этот раз, 
похоже, собирается разрешить - 
курилки в аэропортах, сделав это 
вопреки позиции Минздрава.

Власти махнули рукой на наркоманов?Власти махнули рукой на наркоманов?
  Преступное равнодушие

  Обыкновенный лоббизм

ТАСС/М. ЛЫСЦЕВА
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Несмотря на радужные за-
явления чиновников о том, 
что малому бизнесу везде 
у нас дорога, этот сегмент 
предпринимательства вы-
живает в нашей стране не 
благодаря поддержке гос-
структур, а скорее вопреки 
чинимым ему препятствиям 
со стороны чиновников. Бук-
вально всем врагам назло!

Только в прошлом году, 
когда правительство внес-
ло драконовские поправки 
с отчислениями в социаль-
ные фонды, многие малые 
и средние предприниматели 
поспешили свернуть свою 
деятельность. Например, в 
Томске за последний год за-
крылось более 250 мелких 
продовольственных магази-
нов. Это красноречиво гово-
рит о том, что малому бизнесу 
как никогда трудно пережить 
кризис. В то же время в США 
во время Великой депрессии 
именно малый бизнес помог 
экономике сделать решитель-
ный рывок вперед, обеспечив 
страну рабочими местами.

Рыночная машина рвет 
государственную, если у нее 
есть желание, ресурсы и воз-
можности, причем силами 
малого бизнеса, отмечает 
главный экономист АФК 
«Система», старший препо-
даватель Национального 
исследовательского универ-
ситета «Высшая школа эко-
номики» Евгений Надоршин.

Что же мешает России? 
Среди основных внешних 
факторов специалисты на-
зывают: высокие налоги и 
ставки по кредитам, завы-
шенная стоимость страхо-
вания, бюрократическая во-
локита, коррупция во всех 
сферах власти и в настоящий 
момент - сложная ситуация 
в экономике страны. Отча-
сти признает эти сложности 
и сам вице-премьер Игорь 
Шувалов, отмечающий, что 

существующий банковский 
кредит остается достаточно 
дорогим для субъектов ма-
лого предпринимательства. 
Однако все, чем он может 
утешить малый бизнес, это 
лишь туманный намек на 
то, что когда инфляция сни-
зится до 4-5% в год, то пере-
смотр кредитных ставок 
в сторону их уменьшения 
станет возможным. А пока, 
как обычно, надо потуже 
затянуть пояса и радоваться 
тому, что в июле 2015 года 
Госдума приняла закон, на 
три года запрещающий из-
нурительные плановые про-
верки для малого бизнеса.

Довести до 50% 
показатель занятости 

населения в 
предприятиях малого 

бизнеса в России 
предложил на днях на 

заседании коллегии 
ФАС вице-премьер 

Игорь Шувалов. 

УДАВКА ДЛЯ МАЛОГО БИЗНЕСАУДАВКА ДЛЯ МАЛОГО БИЗНЕСА

 США
Малый бизнес не облагают налогами. 

У них нет проблем с ограничением прав 
собственности на землю и все, что на-
ходится на этой земле, включая недра 
и воздушное пространство над ней. Со-
ответственно, если у вас есть, условно, 
шесть соток в США и вы решили там бу-
рить сланцевую нефть, вам в пределах 
вашего участка никто помешать не может, 
если вы не нарушаете при этом экологи-
ческое законодательство и не создаете 
иных проблем.

 Сингапур
По мнению многих экспертов, занима-

ет одну из лидирующих позиций в мире 
по уровню развития малого бизнеса, 
представляющего около 90% от общего 
числа всех предприятий страны. Основой 
малого предпринимательства является 
предоставление различных услуг: торго-
вых, транспортных, коммуникационных, 
финансовых, туристических и других. 
Большинство жителей занимаются инди-
видуальной предпринимательской дея-
тельностью, некоторые владеют акциями 
и другими ценными бумагами различных 
компаний. 140 тыс. субъектов малого биз-
неса обеспечивают рабочими местами 
большую часть населения страны, давая 
прирост около 5-6% в год. Рай для малых 
предпринимателей удалось организо-
вать за счет ужесточения контроля за вы-

полнением законов в стране, подавления 
коррупции, внедрения льготного нало-
гового законодательства, позволяющего 
привлекать капитал и инвестиции из-за 
рубежа, наличия гарантий, обеспечива-
ющих сохранность инвестиций в эконо-
мику, и отсутствия пошлин на перечис-
ление прибыли. Кроме того, есть масса 
программ по льготному кредитованию, 
включающих специальные займы, стра-
хование кредитных рисков, предоставле-
ние субсидий, финансирование обучения 
и повышения квалификации кадров для 
малого бизнеса.

 Германия
Есть две основные программы, направ-

ленные на развитие малого и среднего 
предпринимательства. Это «Концепция 
развития научно-технической политики 
по отношению к предприятиям малого и 
среднего предпринимательства» и «Сти-
мулирование сбережений для открытия 
собственного бизнеса». Первая програм-
ма обеспечивает финансирование мало-
го бизнеса страны. Вторая способствует 
открытию своего дела с применением 
проектов start-up. Для контроля за выпол-
нением данных программ есть специаль-
ный орган - Кредитный совет по восста-
новлению. Программы помогают получать 
низкие проценты по кредитам (в размере 
5-8%) представителям малого предприни-
мательства и увеличивают срок пользова-
ния этими средствами до 5-15 лет.

Доцент факультета 
экономических наук 
НИУ ВШЭ, старший 
научный сотрудник 
Института социо-
логии РАН Василий 
Аникин:

- Очевидно, что декларируе-
мые желания властей пока идут 
вразрез с реальными действи-
ями. Стимулирующих же шагов, 
направленных на то, чтобы 
действительно создать условия 
для массового развития имен-
но малого бизнеса в России, 
не предпринимается. Не идет 
и речи о том, чтобы облегчить 
бремя налоговой нагрузки для 
малых предприятий. На фоне 
неутихающих разговоров о воз-
можном введении прогрессив-
ного налога для населения или о 
повышении налогов для биз-
неса всерьез надеяться на то, 
что заявление вице-премьера 
перевернет всю существующую 
систему и даст наконец мало-
му бизнесу зеленый свет, не 
приходится. Даже мораторий на 
плановые проверки на три года   
хоть и приятная для бизнеса 
мера, но отнюдь не стимулиру-
ющая его развитие, особенно в 
свете того, что Роспотребнадзор 
в последнее время получил фак-
тически карт-бланш на внепла-
новые проверки. Что касается 
предложения по увеличению за-
нятости граждан в этой сфере, 
то осуществить его будет крайне 
непросто. Для того чтобы люди 
шли в малый бизнес, необхо-
димы такие меры его стимули-
рования, как государственные 
инвестиции в создание инфра-
структуры рынка, конкуренции, 
снижение роли больших компа-
ний, например торговых сетей, 
создание возможностей для 
получения более дешевого за-
емного капитала и средств про-
изводства, также можно ввести 
налоговые каникулы и рассмо-
треть варианты комплексной 
поддержки стартапов и новых 
предприятий малого бизнеса, 
особенно ведущих инноваци-
онную деятельность и НИОКР. 
Разумно сделать для торговых 
предприятий одни, для про-
мышленных и производствен-
ных предприятий  другие налоги 
и льготы. Самым же лучшим 
стимулом для развития малого 
бизнеса стала бы господдержка 
в самые тяжелые первые год 
или два жизни предприятий - в 
период, когда им приходится 
работать себе в убыток и нести 
гигантские расходы на развитие 
своего бизнеса. 
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Подготовила Юлия Каблинова

Герман ГРЕФ, глава Сбербанка, о развитии малого бизнеса:
«В текущих законодательных и институциональных условиях развивать 
малый бизнес невозможно».
«Система не рухнет, она будет медленно деградировать».
«Если в самое ближайшее время мы не займемся масштабнейшими струк-
турными реформами, то я не вижу источников для экономического роста и 
соответственно процветания и конкурентоспособности нашей страны».

Всю неделю курс 
рубля колебался 

незначительно - вокруг 
отметок 66 рублей за 
доллар, 75 - за евро. 

Эксперты считают, что 
подобный «паралич» 

свидетельствует о 
готовности рынка к 
новому, еще более 

сильному скачку 
валютных курсов.

«Возможно, уже в октябре 
доллар будет стоить 75 руб-
лей, а до конца года может 
подняться и до 100, и до 120 
рублей, - полагает д.э.н. Ни-

кита Кричевский. - Проис-
ходящее - это продолжение 
и следствие практики, когда 
вся экономика рассчитана 
на торговлю, причем на тор-
говлю одним-единственным 
товаром - углеводородами. 
Рубль сегодня привязан к 
цене на нефть так, будто вся 
страна, каждый ее гражданин 
занимается исключительно 
куплей-продажей нефти. Это 
неправильно. Я надеюсь, что 
сбудется моя надежда и эко-
номическая часть правитель-
ства России уйдет в отставку 
еще до конца года и туда при-
дут люди с пониманием того, 
что помимо нефти в нашей 
стране есть еще и население 

- человеческий ресурс, кото-
рый является главной цен-
ностью. И тогда все встанет 
на свои места. Даже падение 
цен на нефть, как ни странно, 
станет благом. Как это про-
исходит во всем мире. Умень-
шаются цены на нефть - 
значит, дешевеют топливо, 
электроэнергия, снижаются 
издержки. Жить становится 
проще, все рады. Только у нас 
пока все наоборот».

«Думаю, что доллар будет 
стоить 75 рублей в октябре, 
но недолго. Потом упадет, за-
тем опять вырастет, - говорит 
д.э.н. Руслан Гринберг. - Такая 
ситуация дискомфортна для 
людей, не имеющих долларов, 

а это две трети населения. Они 
будут страдать от повышения 
цен в связи с девальвацией».

Некоторые эксперты 
считают, что для роста руб-
ля есть некоторые предпо-
сылки - резкое сокраще-
ние нефтедобычи в США 
и эскалация конфликта на 
Ближнем Востоке. Одна-
ко не стоит забывать, что 
к концу года на нефтяной 
рынок выйдет Иран, с кото-
рого частично были сняты 
санкции. Это, несомненно, 
сыграет на понижение цены 
черного золота. Так что ра-
доваться пока нечему.

Рубль затаился перед ноРубль затаился перед новым вым пике?пике? Специалисты советуют
Чем слабее рубль, тем дороже им-
портные товары. Поэтому если вы 
решили купить, например, мебель 
или электронику, не стоит с этим 
тянуть - они только подорожают. 
Что касается сбережений, то спе-
циалисты рекомендуют их «дивер-
сифицировать», т.е. использовать 
одновременно несколько различ-
ных вариантов, комбинируя их и 
выбирая в определенный момент 
времени наиболее подходящий. 
Прежде всего это вклады в наци-
ональной и иностранных валютах, 
а также наличные доллары и евро. 
Ну и не паниковать - все денежные 
решения принимать спокойно и 
обдуманно.

Подготовили Игорь Минаев, Андрей Князев 
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  Фальсификаторов - к ответу!

Вода в этой обшир-
ной зоне значительно 
холоднее, чем должна 
быть, а в центре ано-
малии фиксируются 
небывало низкие тем-
пературные показате-
ли. На карте темпера-
тур Мирового океана 
эта зона, замеченная 
еще два года назад, 
выделяется голубой и 
темно-голубой окрас-
кой, и находится она 
достаточно близко от 
берегов Северной Ев-
ропы. Исследователи 

не могут до конца по-
нять причину проис-
ходящего в Атлантике. 
По одной из версий, 
холодная аномалия 
вызвана интенсивным 
таянием льдов в Грен-
ландии. Этот процесс 
нарушает привычную 
циркуляцию вод в 
Атлантическом океа-
не. Холодная соленая 
вода севера Атлантики 
из-за высокой плотно-
сти обычно уходит на 
глубину и заменяется 
более легкими теплы-

ми массами воды, ко-
торые несет течение 
Гольфстрим. Другое 
противоположное глу-
бинное течение воз-
вращает охлажденные 
воды в тропические 
регионы. Возникает 
угроза, что тающие 
ледники Гренландии 
способны остановить 
этот «конвейер».

Однако некоторые 
ученые не соглашают-
ся с версией, что таю-
щая Гренландия могла 
столь значительно из-
менить температуру 
океана. Холодный за-
стой в Атлантике мог 
стать результатом за-
медления Гольфстри-
ма. Как бы то ни было, 
привычная циркуля-
ция воды в Атлантике 
нарушается. Метеоро-
логи утверждают, что 
сбой в привычном рас-
кладе океанических 
течений может при-
вести к грандиозным 
климатическим пере-
менам. Каким именно, 
пока не очень понятно.

  Аномалия

Океан преподносит Океан преподносит 
сюрпризысюрпризы

В Северной Атлантике расширяется зона 
холодной воды, и это в год, когда в других 

регионах планеты, наоборот, фиксируется 
рекордное потепление.

Крупнейшая в Евро-
пе организация автомо-
билистов - Всеобщий 
немецкий автомобиль-
ный клуб - протести-
ровала выхлопы 79 ма-
шин таких компаний, 
как «Рено», «Ниссан», 
«Фиат» и «Вольво». Ока-
залось, что только чет-
верть этих автомобилей 
на деле показывают 
такие же результа-
ты, как и в ходе 
официального 
европейского 
теста. Выяс-
нилось, что 
в реально-
сти выбросы 
окиси азота 
«Вольво S60», 
«рено-эспас-
э н е р д ж и » , 
джипа «рене-
гейд» и «Ниссана 
Х-Трейл» мини-
мум в 10 раз превы-
шают принятый в еди-
ной Европе лимит.

Руководитель техни-
ческого и тестового от-
дела Всеобщего немец-
кого автомобильного 
клуба Рейнхардт Кольке 
предупредил о серьезной 
угрозе для здоровья ев-
ропейцев, исходящей от 
столь значимого превы-
шения допустимых норм 
содержания вредных ве-
ществ в выхлопных га-
зах. По его словам, столь 
мощный выброс окиси 
азота может поражать в 
том числе самих владель-
цев дизельных машин.

Представители неко-
торых компаний высту-

пили с заверениями, что 
всегда следуют рыноч-
ному законодательству 
и никогда не оснащали 
свои машины устрой-
ствами для снижения те-
стовых показателей. Од-
нако никто не объясняет 
столь огромную разницу 
в показателях различ-
ных проверок. При этом 
«Фиат», «Ситроен» и 
«Джип» не дали никаких 
комментариев.

Представители круп-
ной европейской эколо-
гической организации 
«Транспорт и окружаю-
щая среда» заявили, что 
новые европейские ав-
томобили выбрасывают 
на 50% больше углекис-
лого газа, чем фикси-
руется при их тестиро-
вании. В черном списке 
оказались «мерседес», 

«БМВ» и «пежо». От-
зыву подлежат 700 тыс. 
автомобилей «сеат» и 
1,2 млн «шкод».

Сейчас начинается 
расследование, чтобы 
понять, каким образом 
производителям удается 
занижать тестовые пока-
затели не только окиси 
азота, но и углекислого 
газа. Также выяснилось, 
что некоторые автомо-
били используют на 50% 
больше горючего, чем 
заявлено. Новые моде-
ли «мерседеса» А, С и Е 
классов демонстрируют 

более чем 50-процент-
ное завышение выбро-
сов углекислого газа по 
сравнению с тестовыми 
показателями. Из всех 
проверенных машин 
только «тойота» отвеча-
ет европейским требова-
ниям выброса - 130 грам-
мов СО2 на километр 
без использования уло-
вок при тестировании. 
Тем временем «Ауди» 
повинилась в том, что 
2,1 млн ее дизельных 
машин были оснащены 
сложным программным 
обеспечением, позволя-
ющим корректировать 
в сторону занижения те-
стовые замеры выбро-
сов. В Западной Европе 
это относится к 1,42 млн 
«ауди» с дизельными мо-
торами. Тем временем 
германская прокурату-
ра возбудила уголовное 
дело о мошенничестве 
против бывшего главы 

«Фольксвагена» Мар-
тина Винтеркорна. 

Следователи по-
пытаются по-
нять, кто же 
придумал жуль-
ническую си-
стему и отдал 
распоряжение 
ее внедрять.

Дизельный 
скандал стал 
еще одним ко-

зырем в борь-
бе мэра Пари-

жа Анн Идальго 
с автомобильным 

движением. Недавно 
парижане насладились 
воскресеньем без ма-
шин. Мэрия приняла 
беспрецедентные меры, 
запретив въезд автомо-
билям в центральную 
часть города от площа-
ди Бастилии до Триум-
фальной арки. Люди 
смогли свободно гулять, 
вдыхая очистившийся 
воздух, по всем Елисей-
ским Полям. В четырех 
центральных районах 
города с 11 утра и до 18 
вечера автомобильное 
движение прекратилось, 
на улицы допускались 
только машины такси и 
скорой помощи.

В  прошлом номере 
«МН» писал о 
грандиозном 

скандале, вызванном 
фальсификацией 

данных о выхлопах 
дизельных 

автомобилей 
«фольксваген». 

Начавшись в США, 
он быстро захватил 

и другие страны. 
Вскрываются все 

новые и новые 
факты подлога и 

сговора руководства 
автомобильной 

промышленности и 
политиков.

Дизельный скандал 
набирает обороты

  Наука или мистика?

К примеру, ученый 
считает, что те, кто по-
явился на свет с декабря 
по март, имеют наиболь-
шие шансы на успешную 
учебу в школе, что опре-
деляет их дальнейший 
успех в жизни. Хэмил-
тон не связывает это с 
расположением планет 
и звезд, а лишь приво-
дит результаты своих 
наблюдений. Чтобы до-
ходчивее донести до пуб-
лики свою идею, он вос-
пользовался системой 
знаков зодиака, опреде-
лив сильные и слабые 
стороны для каждого 
знака. Так, Овнам (21 
марта - 19 апреля) свой-
ственны независимость, 
оптимизм и великоду-
шие, а их слабость в том, 
что они легко поддаются 
унынию и вспыльчивы. 
Тельцы (20 апреля - 20 
мая) надежны, верны и 
настойчивы, но вместе 
с тем упрямы, ленивы и 
страдают от собственни-
ческих замашек. Близ-
нецы (21 мая - 20 июня) 
энергичны, умны и на-
делены воображением, а 
их слабость в импульсив-

ности, нетерпеливости, 
поверхностности. Раки 
(21 июня - 22 июля) вер-
ны, заботливы, на них 
можно положиться, од-
нако при этом они эгои-
стичны и угрюмы. Львы 
(23 июля - 22 августа) 
уверены в себе, амбици-
озны и великодушны, их 
слабость в претенциоз-
ности, стремлении до-
минировать. Девы (23 
августа - 22 сентября) об-
ладают аналитическим 
складом ума, они на-
блюдательны, стремятся 
быть полезными, но при 
этом скептичны, негиб-
ки, суетливы. Весы (23 
сентября - 22 октября) 
дипломатичны, миро-
любивы, элегантны, но 
страдают нерешитель-
ностью, поверхностно-
стью, тщеславием. Скор-
пионы (23 октября - 21 
ноября) верные, пылкие 
и находчивые, жаль, что 
при этом они ревнивы, 
подозрительны и склон-
ны к навязчивым идеям. 
Стрельцы (22 ноября - 21 
декабря) независимы, са-
моотверженны, предпри-
имчивы, но им не хватает 

эмоций, они безответ-
ственны и безрассудны. 
Козероги (22 декабря - 
19 января) ответственны, 
терпеливы, амбициозны, 
но, с другой стороны, им 
нередко присущи дикта-
торские замашки, недо-
верчивость, отсутствие 
воображения. Водолеи 
(20 января - 18 февраля) 
умны, остроумны, изо-
бретательны, но при 
этом еще упрямы, полны 
сарказма и лишены эмо-
ций. Рыбы (19 февраля 
- 20 марта) сострадатель-
ны, наделены воображе-
нием, однако чрезмерно 
чувствительны, нереши-
тельны и склонны жа-
леть себя.

Считающиеся «мо-
крыми» знаки  - с дека-
бря до марта - благо-
приятствуют тем, кто 
добивается популярно-
сти. Больше всех стара-
ется Водолей. Проводя 
свои исследования, док-
тор Хэмилтон восполь-
зовался датами рож-
дения 300 знаменитых 
людей из мира политики, 
науки, литературы, ис-
кусства и спорта. Он от-
мечает четко выражен-
ный сезонный фактор 
- феномен, который еще 
ждет научного объясне-
ния. Однако, по мнению 
Марка Хэмилтона, уже 
совершенно очевидно 
одно: сезонный фактор 
заметно влияет на лич-
ность и судьбу человека.

Будущее человека зависит от месяца, в 
котором он родился. С чем это связано, 
пока неясно. Но факт остается фактом. К 
такому выводу пришел исследователь из 
Университета Коннектикута (США) доктор 
Марк Хэмилтон.

«Братья»-месяцы руководят 
судьбой человека

Новые Новые 
европейские европейские 
автомобили автомобили 

выбрасывают выбрасывают 
на 50% на 50% больше больше 

углекислого газа, чем углекислого газа, чем 
фиксируется при их фиксируется при их 

тестировании.тестировании.
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У новой подруги Джима 
Керри оказалась крайне не-
устойчивая психика, многие 
годы она боролась с присту-
пами депрессии и целыми 
днями не выходила из дому. 
Затем, по свидетельству из-
дания Daily Mail Online, де-
вушка примкнула к сайенто-
логам. В своем инстаграме 
Катриона разместит фото-
графии, запечатлевшие про-
цесс «лечения» в одном из 
сайентологических центров. 
Между тем медики неодно-
кратно предупреждали ее об 
опасности практикуемого 
сайентологами «очищения» с 
его интенсивными посещени-
ями сауны и изматывающи-
ми упражнениями.

Далеко не все было в по-
рядке и с «королем коме-
дии» Джимом Керри. Над 
его комедийными ролями 
смеялся весь мир, в середине 
1990-х он стал самым высо-
кооплачиваемым киноакте-
ром, тем временем глотал 
психотропные препараты. 
Многие годы Керри борол-
ся с депрессиями с помощью 
алкоголя и таблеток. Это, 
однако, не помешало ему за-
водить романы с актрисами 
и моделями. Полтора года 
он прожил с Рене Зеллве-
гер, которая так стреми-
лась найти себе надежного 
спутника жизни, 
что стойко тер-
пела безумства 
Джима. Они 
даже были по-
молвлены, и 
Керри вру-
чил невесте 
кольцо сто-
имостью 60 
тыс. фун-
тов. Их от-
н о ш е н и я 
стали пор-
титься по-
сле того, 
как Рене 
п р е д ъ -
я в и л а 

ультиматум: оформить брак 
через шесть месяцев или 
расстаться. Керри выбрал 
второе.

Джим продолжал го-
ворить о мечте разделить 
свою жизнь с человеком, 
о котором он мог бы забо-
титься. Тогда-то на съемках 
Керри и подвернулась Уайт. 
Она не понимала, что отно-
шения с Джимом - это пря-
мой путь к разочарованию, 
о чем свидетельствовали 
все его предыдущие любов-
ные истории. После расста-
вания с Керри Уайт свела 
счеты с жизнью, как пред-
полагается, из-за передози-
ровки сильнодействующих 
лекарств. 28-летняя женщи-
на оставила предсмертную 
записку, содержание кото-
рой полиция не разглашает, 
известно лишь, что в ней 
упоминается Джим Керри.

«Ее смерть нас всех по-
разила, как удар молнии», - 
скажет вскоре подавленный 
Джим Керри. Между тем вы-
яснилось, что на банках из-
под пилюль, проглоченных 
Катрионой, значилось, что 
они были выписаны на имя, 
являющееся псевдонимом 

Керри. Это означает, 
что «орудие само-
убийства» Катрионе 
мог передать Керри, 
доставший препара-

ты через своих вра-
чей. По этому 
поводу ему 
предстоит 
допрос в 
полиции. В 
Голливуде 
опасают-
ся, что 
у акте-
ра вновь 
начнутся 
приступы 

депрессии, 
которую, как 
он уверял, 
удалось по-
давить.

  Звезды тоже плачут

Голливудская звезда, актер, режиссер и 
продюсер Джим Керри и 26-летняя визажистка 
Катриона Уайт познакомились в Лос-Анджелесе на 
съемочной площадке. Говорят, это была любовь с 
первого взгляда.

Смертельная любовь 
Джима Керри

Смирились и 
пытаются извлечь 
пользу

Складывается, однако, 
впечатление, что подобные 
заявления делаются в основ-
ном на публику. На самом 
же деле все стороны, так 
или иначе вовлеченные в си-
рийские события, пытаются 
извлечь из новой ситуации 
политическую выгоду. По 
мнению директора программ 
по Ближнему Востоку и Се-
верной Африке Европейско-
го совета по международным 
отношениям Дэниэла Леви, 
вступление России в сирий-
скую войну даже отчасти 
приветствуется саудитами. 
Они рассуждают так: пусть 
в Сирии окажется «боль-
ше России», зато там будет 
«меньше Ирана». 

США тоже призывают 
Россию прекратить опера-
цию в Сирии, однако в печа-
ти высказывается предпо-
ложение, что на самом деле 
Вашингтон не прочь руками 
России уничтожить ради-
кальные элементы, наво-
днившие Ближний Восток, и 
лишь для проформы изобра-
жает осуждение ударов по 
«умеренной оппозиции». Не 
случайно исламисты сегод-
ня проклинают как Россию, 
так и США, обвиняя амери-
канцев в предательстве. В 
США могут рассчитывать на 
то, что после того, как Асад 
и Россия разделаются с раз-
номастными мятежниками и 
террористами, появится воз-
можность пролоббировать 
на пост президента Сирии 
приемлемого для Америки 
политика. Показательно, что 

Вашингтон отказался спа-
сать созданные ЦРУ отряды 
сирийских мятежников, ко-
торые фактически слились 
с подразделениями «Аль-
Каиды». «Мы не собираемся 
сбивать российские самоле-
ты и бомбить аэродромы, где 
они базируются, и мы не бу-
дем поставлять мятежникам 
переносные зенитные ракет-
ные комплексы», - заявил 
представитель Пентагона из-
данию The Daily Beast.

Официальный Берлин, 
призывающий Москву пре-
кратить бомбардировки, в 
последнее время тоже сме-
нил тональность своих заяв-
лений. «Что касается Сирии, 
я впервые сказала: нам по-
требуются военные усилия, 
но они не приведут к реше-
нию; нам нужен политиче-
ский процесс, но в действи-
тельности пока что он идет 
не слишком хорошо», - от-
метила канцлер ФРГ Ангела 
Меркель. При этом она за-
явила, что Россия, так же как 
США, Саудовская Аравия, 
Иран, ФРГ, Франция и Вели-
кобритания, может сыграть 
важную роль в разрешении 
сирийского кризиса. По-
видимому, русские бомбы 
и ракеты оказались доста-
точно весомым аргументом, 
смягчившим позицию лиде-
ров Европы.

Террористы получили 
по зубам

«Эти удары отличались от 
прежних, - рассказывает один 
из боевиков. - Ракеты были 
какие-то особенные, взры-
вы получались колоссаль-
ными. Сирийские самолеты 

не могут наносить удары со 
стопроцентной меткостью, 
однако эти атаки были очень 
точными, в самолетах сиде-
ли профессионалы. Налеты 
идут один за другим». Глава-
ри террористических груп-
пировок признаются запад-
ным журналистам, что еще 
никогда они не подвергались 
такому мощному огневому 
воздействию. Им впервые 
пришлось познакомиться с 
мощнейшими термобариче-
скими снарядами, уничтожа-
ющими подземные бункеры 
и сметающими наземные 
укрепления. Боевикам все 
чаще приходится оставлять 
свои позиции и скрываться 
в городских кварталах. По 
общему мнению, действия 
российской авиации даже за 
столь непродолжительное 
время оказались куда более 
результативными, чем участ-
ников коалиции во главе с 
США. Дело в том, что наши 
военные координируют свои 
действия с правительствен-
ными сирийскими войсками, 
в то время как Запад продол-
жает делать вид, что Башара 
Асада и его войск вообще не 
существует. Сирийские раз-
ведгруппы снабжают точны-
ми координатами военных 
объектов ИГ (запрещен-
ного в РФ) исключительно 
российских летчиков, что 
позволяет им наносить при-
цельные удары. Многие экс-
перты уже заговорили о том, 
что исламистские группи-
ровки при нынешнем уров-
не поддержки со стороны 
спонсоров не смогут долго и 
эффективно противостоять 
хорошо отлаженной воен-
ной машине, которая обру-
шилась на них с воздуха.

  Террористам несдобровать

Ведущий рубрики Николай Иванов

На прошлой неделе Россия 
начала воздушную операцию 
против запрещенной в РФ 
группировки «Исламское 
государство». Были уничтожены 
несколько объектов военной 
инфраструктуры террористов. Ряд 
стран, включая Катар, Саудовскую 
Аравию и Турцию, потребовали от 
Москвы немедленно прекратить 
бомбардировку сирийской 
территории.

Россия воюет в Сирии лучше, чем 
западная коалиция
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Российские медики 
говорят, что 
отечественная система 
реабилитации детей 
с ДЦП отстает от 
мировой практики 
лет на пятьдесят. 
Родители больных ребят 
поправляют: «На век. И 
так тяжело, как сейчас, 
нам никогда не было».

Когда человек здоров, не 
болеют его близкие, он не ин-
тересуется, как живут люди с 
проблемами. Как лечат своих 
детей, не чувствуют ли себя 
одинокими и брошенными, 
нужна ли им помощь. Тут не 
в эгоизме и не в равнодушии 
дело, просто это где-то далеко, 
не в его мире. Не в его доме. 
Только рано или поздно все 
равно придется столкнуться, 
узнать, увидеть.

Ежегодно в России реги-
стрируется до 6000 новых 
случаев ДЦП. В стране уже 
около миллиона пациентов с 
таким диагнозом. Церебраль-
ным параличом страдает каж-
дый пятнадцатый человек с 
инвалидностью. И, наверное, 
здоровые люди думают, что 
наша «развитая медицина» их 
поддерживает: создает специ-
альные центры, разрабатыва-
ет адресные программы, 
готовит кадры для со-
временной системы 
реабилитации. 
В XXI веке по-
другому ведь не 
бывает, особен-
но если Мини-
стерство здра-
воохранения 
РФ регулярно 
рассказывает 
о собственных 
успехах, высоких 
технологиях и новых 
многомиллиардных про-
ектах.

Нет, у инвалидов с ДЦП есть 
две-три полноценные клиники 
на всю Россию. Во многих ре-
гионах выросло несколько по-
колений детей-инвалидов, так 
и не дождавшихся, когда у них 
появятся реабилитационные 
центры. Пациенты из Курска, 
Перми, Оренбурга, чудом по-
падающие в заграничные кли-
ники и имеющие возможность 
сравнить европейскую меди-
цину с нашей, возвращаются 
назад как космонавты с Луны. 
Городам необходимы как ми-
нимум 50 тысяч физических 
терапевтов и эрготерапевтов, а 
работают в них единицы. И то 
не везде.

«В нашей области пример-
но три тысячи детей-инвали-
дов. По программам реабили-
тации мы получаем памперсы 
и плохие коляски для сидячих 
- лежачим их не выделяют, - 
недолго перечисляет виды го-
сударственной помощи мама 
12-летнего ребенка с ДЦП, 
руководитель томской обще-
ственной ассоциации «Радость 
движения» Наталья Бекетова. 
- Раньше ребят обеспечивали 
обувью, но, когда начался кри-

зис, встал вопрос о том, что не-
ходячим она не нужна. Иногда 
кажется, что мы всем мешаем, 
везде лишние. Варимся в сво-
ем котле. Больные дети - забо-
та родителей и никого кроме. 
В 2014-2015 годах мы прочув-
ствовали это особенно остро».

«Папы плакали 
по вечерам»

Мало кому известно, что 
крупнейшая благотвори-
тельная организация страны 
- Русфонд - сегодня собирает 
средства на организацию кур-
сов для обучения физических 

терапевтов и эрготерапев-
тов. Первые способ-

ны оценить навыки 
крупной мотори-

ки ребенка, про-
анализировать 
н а р у ш е н и я 
движений, вы-
строить вос-
становитель-
ную программу. 

Вторые приспо-
сабливают окру-

жающую среду для 
нужд пациента - коля-

ски, вертикализаторы, ор-
тезы. Программа рассчитана 
на 500 академических часов, за-
нятия будут проводиться в сте-
нах Института физических те-
рапевтов в Санкт-Петербурге. 
Чтобы подготовить квалифи-
цированных реабилитологов 
для регионов, Русфонду надо 
собрать 7,5 млн рублей.

«Помогите нам. Вместо того 
чтобы посылать малышей с 
церебральным параличом в 
Германию, лучше обучить спе-
циалистов, которые занима-
лись бы с детьми той же самой 
реабилитацией в Воронеже, 
Ростове, Уфе или Улан-Удэ, 
- обратился к россиянам руко-
водитель проекта Валерий Па-
нюшкин. - Когда они вернутся 
домой, мамы больных детей 
увидят, что физическая тера-
пия и эрготерапия, основанные 
на принципах доказательной 
медицины, эффективнее, чем 
болезненные, шаманские мето-
ды, до сих пор применяемые в 
нашей стране».

«Никто в Томске не слышал 
слова «эрготерапевт». Откуда? 
Город с населением более по-
лумиллиона человек не имеет 
реабилитационного центра, 
- комментирует новость сиби-

рячка Наталья Бекетова. - Де-
сять лет просим его построить. 
Врачи толком не знают, что 
делать с нашими детьми. За-
гружают их препаратами, не 
заботясь о последствиях. При-
ходишь с жалобой: «Ребенок не 
спит по ночам», - накачивают 
бедняжку снотворным. Снова 
идешь: «Днем плохо». Опять 
выдают рецепты. Какое это 
восстановление? Несколько 
лет назад мы были в Швейца-
рии по программе краснояр-
ского фонда. Посмотрели, как 
там живут инвалиды. Их ведут 
с момента рождения: индивиду-
альные занятия, работа со спе-
циалистами, большая сеть реа-
билитационных центров, курсы 
для родителей. Причем семьи 
ничего не платят, проекты фи-
нансируют государство и бла-
готворительные организации. 
Папы, которые были в нашей 
группе, плакали по вечерам. А у 
нас, в Томске, инвалидам выде-
лили две специальные машины 
на город, заявили, что каждый 
имеет право лишь на 6-8 поез-
док в месяц. И лечить детей не-
где. Чиновники советуют: «Ве-
зите в Москву». Как? Для них 
любая поездка - стресс».

Один на всех
В Ульяновске родителям 

детей-инвалидов тоже повто-
ряют: «В Москву, в Москву». 
Хотя реабилитационный 
центр есть, в поликлиниках 
поставили современное обо-
рудование. Работать на нем 

некому. В области 1,5 тысячи 
семей с несовершеннолетни-
ми пациентами и единствен-
ный медик-инструктор. Что-
бы осмотреть одного ребенка, 
заполнить с ним тесты из 216 
вопросов, оценить 66 навыков 
моторики, расписать перспек-
тивы реабилитации, врачу 
нужно полтора часа.

«Стараемся его не перегру-
жать, чтобы не отвлекать от 
новичков - мамам младенцев 
с ДЦП тяжелее всех, - пояс-
няет лидер ульяновского со-
общества родителей детей с 
ДЦП «Солнце для всех» Ека-
терина Маркова. - Не многие 
семьи могут отвезти ребенка 
в Польшу, Венгрию или в ту 
же Москву, в реабилитаци-
онный центр «Детство», где 
на каждого пациента при-
ходится по два инструктора. 
Нашим врачам до столичных 
расти и расти. Какая эрготе-
рапия? Они о ней не знают».

По свидетельству специ-
алистов, примерно треть слу-
чаев церебрального паралича 
в России - вообще не ДЦП, а 
недиагностированные генети-
ческие заболевания, похожие 
на него. Их можно было бы 
лечить при условии своевре-
менного и правильного обсле-
дования. А где и у кого обсле-
доваться?

Центров раннего вмеша-
тельства в стране - раз-два и 
обчелся. В белорусском Мин-
ске их больше, чем в Москве. 
Экспертов несколько десят-
ков на 83 субъекта Россий-
ской Федерации. Учреждения 
для реабилитации легко со-
считают даже дошколята - 
так их мало. 

«В моей ситуации (дочке 
уже 10 лет) многое упущено, 
- замечает Екатерина Мар-
кова, - но пусть другим детям 
повезет. Если Русфонд найдет 
деньги на курсы подготовки 
физических терапевтов и эр-
готерапевтов, к ним поедут 
люди из разных городов стра-
ны. У нас нет недостатка в же-
лающих учиться и работать в 
реабилитационных центрах. 
Родители первыми полетят, 
побегут, помчатся. Были бы 
средства. Врачи говорят, что в 
лечении ДЦП мы отстаем на 
50 лет. А не больше?»

В Европе система реаби-
литации включает несметное 
количество методик и видов 
терапии, у нас в арсенале - 
массаж, лечебная физкульту-
ра, электрофорез. В Европе 
детей лечат без боли, у нас без 
нее никак. И боль эта начина-
ется с головы - с Минздрава 
России.

«Министерство не хочет 
заниматься пациентами с 
ДЦП. Невыгодно, наверное. 
Иначе почему чиновники не 
разрабатывают программы 
помощи, не создают институ-
ты подготовки специалистов, 
не открывают реабилитаци-
онные центры в регионах? - 
не понимает мама 13-летнего 
мальчика с церебральным па-
раличом из Пермского края 
Ирина Бугрова. - Как можно 
не замечать миллион чело-
век? Инициативы благотво-
рительных фондов, отклик и 
участие общества в решении 
наших проблем нужны и важ-
ны, но без государства сде-
лать жизнь всех инвалидов 
относительно нормальной не 
выйдет. Ресурсов не хватит».

Анна Бессарабова

«ПАМПЕРСЫ И ПЛОХИЕ КОЛЯСКИ - 
  вот и вся помощь инвалидам»

В 2011 году Дмитрий Медведев, который на тот момент 
был президентом России, посещая одну из больниц, по-
интересовался у чиновников Минздрава: «Сколько детей 
в стране страдает ДЦП?» Те от-
ветили, что у нас нет единой 
базы учета. Было приказано 
всех пересчитать и доложить. 
Через пару месяцев главе го-
сударства сообщили: в Рос-
сии более 71 тысячи детей с 
диагнозом ДЦП в возрасте до 
14 лет и более 13 тысяч в воз-
расте 15-17 лет. Чиновники 
ошиблись. Врачи утверждают, 
что уже в 2002-м в стране было 
не меньше 200 тысяч больных, 
и с каждым годом их количе-
ство увеличивается. По оцен-
кам специалистов, сегодня в 
России около миллиона таких 
инвалидов.

й М й

ДЛЯ ИНФОРМАЦИИ

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА
Физический терапевт, 
директор АНО «Физи-
ческая реабилитация» 
Екатерина КЛОЧКОВА: 
«Так получилось, что в 
России исходно разви-
валась немецкая модель 
медицины. Она очень 
узкоспециализированная. 
Один человек отвечает 
за физиотерапевтиче-
ское лечение, другой - за 
лечебную физкультуру, 
третий - за мануальную 
терапию. Выработалась 
система усредненных про-
цедур, теряется целост-
ный взгляд на человека. 
Реабилитация, существу-
ющая в мире более ста 
лет, везде базируется на 
двух специальностях - 
физической терапии и эр-
готерапии, которым люди 
обучаются с первого курса 
университета. Во всем 
мире берутся за основу 
давно известные исти-
ны, у нас они еще только 
открываются. Например, 
с конца 1980-х в Европе 
действует протокол про-
филактики вывиха бедра 
(одного из самых частых 
и страшных осложнений 
тяжелого церебрального 
паралича), где детально 
прописаны необходимые 
меры: вертикализация не 
позднее чем с полутора 
лет, поза сидя, полага-
ющиеся обследования и 
многое другое. У нас куча 
врачей вообще об этом не 
знают, не понимают, что 
нужно делать. Наши глав-
ные проблемы - незнание 
теоретических основ и 
отсутствие практических 
навыков».
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Сегодня  
в России 

около 
МИЛЛИОНА 

детей 
страдает 

ДЦП.
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Как видим, налоги занима-
ют особое место в формиро-
вании доходов государства, 
поддержании социально-эко-
номической политики. Но 
создается впечатление, что 
налоговики, годами не при-
сылавшие тысячам граждан 
уведомления на уплату тех 
или иных налогов, просто не в 
состоянии «просчитать всех». 
Дело в том, что база данных 
ФНС вовремя не обновляется 
из-за разгильдяйства других 
ведомств. ГИБДД не подает 
данные о постановке на учет 
автомобилей, Росреестр не 
информирует о зарегистри-
рованных сделках с имуще-
ством, а государство в это вре-
мя недополучает миллиарды 
рублей. Как с этим решили 
бороться законодатели? Не 
ужесточив наказания для 
тех, кто не выполняет своих 
служебных обязанностей, а 
дописав Налоговый кодекс 
и обязав граждан приносить 
налоговикам на блюдечке с 
голубой каемочкой сведения 

о том, где что у них имеется 
и в каком количестве. То есть 
теперь мы с вами будем вы-
полнять работу госавтоин-
спекторов и регистраторов, а 
за это получать «конфетку» в 
виде налога.

- Это фактически снимает 
ответственность с налогови-
ков за то, что те не облада-
ют полной информацией о 
налогоплательщиках, хотя 
обязаны это делать за свою 
зарплату. Сообщая в налого-
вую о своем имуществе, нало-
гоплательщик по идее будет 
выполнять чужие служебные 
обязанности, а не сообщив, 
еще и заплатит штраф за 
плохую работу чиновников, 
которые кормятся за счет на-
ших налогов, - недоумевает 
партнер компании «Деловой 
фарватер» Сергей Варламов.

Итак, чтобы крепко спать, 
налогоплательщику-физли-
цу поможет личный кабинет 
на сайте ФНС. С его помо-
щью можно контролировать 
состояние расчетов с бюд-

жетом и получать информа-
цию о суммах начисленных 
и уплаченных платежей. 
Чтобы зарегистрироваться 
в личном кабинете, придет-
ся отправиться в налоговую 
инспекцию. А раз так, там 
заодно заберете и налоговые 
уведомления. Если, конечно, 
они сформированы и только 
и ждут, чтобы вы их оплати-
ли. Я, например, с весны про-
шу прислать мне налог на 
московскую квартиру за 2014 
год (жилье не новое, уведом-
ления прежде приходили 
много лет подряд), но так и 
не дождалась его. По базе 
(инспекторы проверяли) у 
меня долгов 0, хотя имуще-
ственный налог в этом году 
я не платила. Такие вот чу-
деса. Что делать, непонятно: 
с одной стороны, заявлять о 
такой квартире меня никто 
не обязывает, с другой - я все 
же не заплатила государству 
и фактически нарушила за-
кон...

Елена Хакимова

Чтобы спать спокойно
Несмотря на то что обязанность по уплате налога возни-

кает только после получения уведомления, есть еще ст. 57 
Конституции РФ, по которой «каждый обязан платить за-
конно установленные налоги и сборы». Что же делать, если 
вы не получали налоговое уведомление, про новые - ранние 
- сроки уплаты налогов не слышали, но хотите исполнить 
свой гражданский долг, быть добросовестным налогопла-
тельщиком и спать спокойно?

Если у вас нет доступа к личному кабинету на сай-
те ФНС (www.nalog.ru)

Лично обратитесь за уведомлением в налоговый 
орган по месту жительства (не забудьте паспорт и 
ИНН).

 Получите квитанцию на оплату налога (владель-
цу транспортного средства при себе нужно иметь 

также ПТС и свидетельство о регистрации ТС).
 Сообщите о наличии у вас объектов недвижимого иму-

щества и (или) транспортных средств.
 Получите регистрационную карту для входа в личный 

кабинет.

Если у вас есть доступ к личному кабинету на сай-
те ФНС

 Зайдите в онлайн-сервис и проверьте наличие у 
вас задолженности. Прямо с сайта можно распеча-
тать уведомление на уплату налогов.

 Если уведомление в личном кабинете отсутству-
ет, сообщите в налоговый орган по месту жительства 

о наличии у вас объектов недвижимого имущества и (или) 
транспортных средств.

Важно!
Если ранее вы получали налоговое уведомление об уплате на-
лога в отношении объекта, о наличии объекта налогообложения 
сообщать не надо (п. 2.1 ст. 23 НК РФ).
С 1 января 2015 года в Налоговый кодекс также внесены из-
менения, по которым гражданин обязан до 31 декабря года, 
следующего за истекшим налоговым периодом, сообщить в 
налоговые органы о наличии у него имущества, которое обла-
гается налогом (п. 2.1 ст. 23 НК РФ). Речь идет о жилом доме, 
транспортном средстве, квартире, комнате, даче, гараже, ином 
строении, помещении и сооружении, а также о доле в праве 
общей собственности на имущество.

Как сообщить в ФНС о том, что вы владеете иму-
ществом, прежде не облагаемым налогом?

Написав заявление и приложив к нему копии право-
устанавливающих (правоудостоверяющих) доку-
ментов на объекты недвижимого имущества и (или) 
документов, подтверждающих госрегистрацию объ-
ектов недвижимости или ТС. Заявление и копии до-

кументов подаются лично или направляются по почте за-
казным письмом.

Важно!
Если вы не получали уведомлений на оплату имущественных 
налогов, но сообщите о своих неучтенных объектах владения, 
будете вознаграждены - задолженность, образовавшаяся за три 
года из-за неполучения уведомлений, аннулируется, а начисле-
ние налога начнется с периода, с которого в налоговую посту-
пили данные. Но если о «невидимых» дачах-квартирах-машинах 
станет известно налоговикам, уклонисту начислят налог сразу 
за три предыдущих года и штрафы.

Ответственные налогопла-
тельщики помнят: несколько 
лет назад налоги можно было 
оплачивать до 1 декабря, а 
еще в 2014 году - до 1 ноября. 
С этого года начал действо-
вать единый срок уплаты 
имущественных налогов. И 
день этот - 1 октября. Он уже 
позади, но если вы не слыша-
ли призывов Федераль-
ной налоговой службы 
(ФНС) оплатить налоги 
до указанной даты, это 
несмертельно, но побе-
гать придется.

С теми, у кого уве-
домление на уплату 
земельного, транс-
портного или налога 
на имущество на руках, 
все ясно. Им нужно 
как можно быстрее за-
крыть долг. В против-
ном случае придется платить 
еще и пени. Они рассчиты-
ваются по специальной фор-
муле. Для примера: скажем, 
если сумма налога составляет 
20 тыс. руб., за 10 дней про-
срочки набежит примерно 60 
рублей. Однако учтите важ-
ную деталь: налоговый орган 
для привлечения вас к ответ-
ственности должен распола-
гать документами о том, что 
инспекция направила вам на-
логовое уведомление и имеет 

подтверждение того, что вы 
действительно его получили.

Как сообщили «МН» в 
пресс-службе ФНС, куда мы 
обратились с вопросом, по-
чему некоторые граждане 
до сих пор не получили уве-
домления об уплате налогов: 
«Всем налогоплательщи-
кам налоговые уведомления 
были отправлены, а то, что 
почта их вовремя не доста-
вила, это уже проблемы по-
чты». Такое заявление и вер-
но и не верно одновременно. 
Действительно, некоторые 
почтальоны не считают за-

зорным бросить заказное 
письмо в ящик. Однако не 
стоит забывать, что это не 
является проблемой гражда-
нина, так как, согласно п. 4 ст. 
52 Налогового кодекса РФ, 
налоговое уведомление фи-
зическому лицу может быть:

  передано лично или через 
его законного представите-
ля под расписку;

  направлено ему по почте 
заказным письмом;

  передано в электронной 

форме по телекоммуника-
ционным каналам связи или 
через личный кабинет на-
логоплательщика.

Последний пункт пояс-
ним. Передача налогового 
уведомления в электронном 
виде - это размещение его в 
интернет-сервисе «Личный 
кабинет налогоплательщи-
ка» (п. 6 Порядка, утв. прика-
зом ФНС России от 23.05.2011 
№ ММВ-7-11/324). Если на-
логовому органу поступило 
подтверждение о том, что 
налогоплательщик заходил в 
личный кабинет, а значит, ви-

дел размещенную в нем 
информацию о начис-
лении налога, считается, 
что уведомление полу-
чено. Если до 1 сентября 
календарного года граж-
данин не пользовался 
личным кабинетом, на-
логовый орган обязан не 
позднее 30 рабочих дней 
до наступления установ-
ленных сроков уплаты 
налогов направить ему 
налоговое уведомление 

и платежные документы на 
бумажном носителе по почте 
или вручить лично.

Получается, что, для того 
чтобы привлечь человека 
к ответственности за не-
уплату налога, у ведомства 
должны быть доказатель-
ства того, что вы получили 
необходимые документы на 
руки. Говорят, именно этот 
факт останавливает налого-
виков от выбивания долгов 
через суды.

Важно!
В соответствии с поправками в НК РФ теперь льготники осво-
бождаются от уплаты налога на имущество в отношении только 
одного объекта налогообложения каждого вида, но льготник сам 
должен уведомить ФНС о том, по какой, к примеру, из двух квар-
тир или какому из трех гаражей он хочет получать льготу. Сделать 
это надо до 1 ноября 2015 г. Если льготник не сделает выбора 
до этого срока, он сможет сделать это в следующем году, но рас-
чет суммы налога пересчитают только за 2016 год, налог же за 
2015 год по умолчанию начислят на самое дорогое имущество.

Важно!
Если вы являетесь собствен-
ником одной квартиры, одной 
дачи, одного гаража и т.д., 
то идти в налоговую инспек-
цию и писать заявления не 
нужно - на представленное «в 
единственном экземпляре» 
имущество льгота будет на-
числяться автоматически.

А.
 Х

О
Р

О
Ш

ЕВ
С

КИ
Й

Налогоплательщик, сдавайся!

?

?

!

!

Сегодня мы расскажем, 
что делать, если 

налогоплательщики не 
оплатили имущественные 

налоги в указанный срок, 
и к чему готовиться в 

будущем году.

Налоговое бремя все тяжелее

?
!
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Нешуточные споры 
разгораются вокруг 
административных 

правонарушений - полиция 
готова снова начать спасать 

граждан за 2 млн в месяц с 
каждой области. При этом 
837 (!) административных 

правонарушений в МВД из 
закона просто «вычеркнули, 

проведя ревизию».

Как известно, полицию в ходе 
реформы 2011 года сделали су-
губо федеральным ведомством 
и разрешили ей не заниматься 
административными правона-
рушениями, относящимися к 
региональным КоАП. А среди 
этих региональных КоАП - са-
мые популярные у граждан жа-
лобы: шум в ночное время - на 
первом месте, нестационарная 
торговля - на втором.

Теперь теоретически по-
добной «мелочевкой» должны 
заниматься работники управ, а 
МВД только следить за соблю-
дением региональных кодексов 
при наличии соглашения с реги-
онами.

Регионы искренне удивились, 
когда узнали, что за соглашение 
надо денежки платить! В итоге 
ни один регион соглашения с 
МВД так и не заключил. Даже 
Москва.

Во Владимирской области, 
например, МВД согласилось 
штрафовать нарушителей по 
четырем составам правонару-
шений вместо прежних 14: это 
соблюдение тишины, попро-
шайничество, неправильный 
выгул собак и торговля в непо-
ложенном месте. За это поли-
цейские просят с области 2 млн 
рублей в год.

Юристы уже указывают на 
нарушение Конституции - полу-
чается, что страна у нас одна, а 
живут все по-разному: богатый 
регион может «оплатить» МВД 
много статей КоАП, бедный 
оплатит одну «тишину», совсем 
бедный и вовсе ничего не запла-
тит. А нет денег - нет и полицей-
ского!

В связи с этим юристы 
выступили с предложением 

включить несколько самых 
важных статей региональных 
КоАП в разряд федеральных. 
Однако против инициативы 
категорически выступило 
само МВД.

- Каждый продукт имеет 
цену, - категорически заявил на-
чальник Главного управления 
по обеспечению обществен-
ного порядка и безопасности 
МВД России Юрий Валяев.

А не хотят граждане платить 
- пусть сами следят за порядком, 
организовываются в народные 
дружины.

В регионах полагают, что 
платить МВД они ничего не 
обязаны: по закону полиция 

должна (!) заниматься охраной 
общественного порядка. Вот 
пусть и занимается. Какие такие 
деньги?

Кстати, по заявлению МВД, 
даже если регионы согласятся 
платить, увеличивать числен-
ность личного состава на ме-
стах все равно не будут - деньги 
пустят на скрепки и бумагу для 
протоколов. Только не понятно 
- если уже сейчас полицейских 
на административные правона-
рушения не хватает, то как они 
будут успевать все раскрывать 
и всех штрафовать, вооружив-
шись скрепками?

МВД, в свою очередь, тоже 
сделало ход конем: чтобы вдруг 
не заставили выписывать штра-
фы «забесплатно», в полиции 
провели ревизию администра-
тивных статей и выяснили, что 
целых 837 (!) никакого отноше-
ния к охране общественного по-
рядка не имеют. И это, кстати, 
не предел - ревизия в МВД про-
должается.

Именно на этом основании 
(«передача полиции функций, 
не связанных с охраной обще-
ственного порядка и обще-
ственной безопасности») и 
были отвергнуты практически 
все соглашения, присланные из 
регионов. Кроме того, соглаше-

ния «содержали невер-
ные расчеты средств», 
пояснил глава МВД Ко-
локольцев.

Например, Ростов-
ская область настаивает 
на том, что если стадо 
коров переходит трассу 
в неположенном месте, 
то это нарушение обще-
ственного порядка. А в 
МВД считают: коровы 

- дело хорошее, пускай себе 
идут. Или, например, в той же 
Ростовской области пытались 
«навязать» полицейским «вы-
рубку зеленых насаждений» - 
раньше это тоже было обязан-
ностью тогда еще милиции, как 
и коровы. Теперь МВД отбива-
ется: пускай за лесом следят 
лесники, за коровами - пастухи! 
А если лесников сократили, по-
лиция в этом не виновата.

Сейчас вместо полицейских 
в Ростовской области в органы 
местного самоуправления на-
брали молоденьких девушек. 
Штрафовать нарушителей 

они попросту боятся - в итоге в 
этом году торговцев незакон-
ным спиртным было оштра-
фовано в 14 раз меньше, чем в 
прошлом. В пять раз реже вы-
писывают девушки штрафы 
нарушителям тишины в ноч-
ное время.

- Мы сначала создаем про-
блему, а потом думаем, как ее 
преодолеть. Налагать штра-
фы невозможно без приме-
нения силового воздействия! 
- констатирует заместитель 
председателя Законодатель-
ного собрания Ростовской об-
ласти Ирина Рукавишникова.

Весной МВД завернуло 27 
соглашений, присланных ре-

гионами, в конце лета - уже 46, 
причем 15 из них завернули по 
третьему разу. Регионы боль-
ше шлют - МВД больше воз-
вращает. Например, полицей-
ские не согласны заниматься 
«нарушением правил содер-
жания и перевозки лошадей», 
а именно такое требование в 
соглашение вписала, как ни 
странно, Москва. Не намере-
ны столичные полицейские 
заниматься и безбилетным 
проездом - он тоже был в воз-
вращенном проекте.

Аделаида Сигида

Полиция просит денег 
на скрепки  МВД предлагает перенести в федеральные следующие составы региональных КоАП:

1. Нарушение тишины и покоя
 граждан в ночное время.2. Попрошайничество и приставание

 к гражданам.3. Нарушение общественного 
 порядка при проведении массовых
 и спортивных мероприятий.4. Несоблюдение установленных

 требований к обеспечению мер по
 предупреждению причинения
 вреда здоровью, физическому,
 интеллектуальному, психическому,
 духовному и нравственному 
 развитию несовершеннолетних.
5. Нарушение правил содержания 
 и выгула домашних животных.
6. Нанесение надписей, рисунков 
 в общественных местах.7. Торговля в неустановленных 

 местах.
8. Охрана жизни людей на воде.

Для многих школ этот пред-
мет не новый. В гимназиях, ли-
цеях и спецшколах с углублен-
ным изучением иностранных 
языков вторым иностранным 
уже давно никого не удивишь. 
Что касается остальных рос-
сийских школ, то вводиться 
второй обязательный ино-
странный язык будет поэтап-
но. В Минобрнауки объяснили: 
«Нельзя ввести его сразу в 11-м 
классе. Ребята этот предмет 
никогда раньше не изучали, и 

спрашивать с них знания, если 
мы не хотим все превратить в 
профанацию, было бы беспо-
лезно и несправедливо». Начать 
решено с 5-го класса. Новше-
ство, уверяют чиновники, пой-
дет детям на пользу. «Это не 
просто средство общения, но и 
средство развития памяти, ин-
теллекта ребенка», - заявил ми-
нистр образования и науки РФ 
Дмитрий Ливанов. При этом он 
сослался на изучение мертвых 
языков - латыни и древнегре-

ческого - в гимназиях царской 
России. Для повседневной жиз-
ни они нужны не были, однако 
интеллекту ребенка овладение 
этими языками давало мощный 
стимул для развития. То же, по 
словам министра, будет и ныне.

При этом нагрузка на детей 
сохранится на прежнем уровне 
- количество общих учебных 
часов не увеличится. Решение, 
каким будет второй язык, в зна-
чительной степени зависит от 
родительской общественности. 
И вот тут-то начинаются про-
блемы. Английский и немецкий 
в городских школах есть кому 
преподавать. А если родители 
захотят, чтобы их дети изучали, 
к примеру, китайский или испан-
ский? Школе тогда придется ис-
кать дополнительного педагога. 
А это задача не из легких.

«Могу спрогнозировать - в 
мегаполисах к новшеству отне-
сутся в основном положитель-
но, - говорит глава Комитета 

Госдумы РФ по образованию 
Вячеслав Никонов, - а в неболь-
ших городах, поселках, дерев-
нях не очень поймут, для чего 
два языка нужно изучать, когда 
даже на преподавание одного 
трудно найти педагога».

«Вредная идея, ошибочная, 
- полагает первый зампредседа-
теля Комитета Госдумы РФ по 
образованию Олег Смолин. - Я 
уверен, что и сейчас объемы из-
учения иностранных языков в 
школьной программе явно за-
вышены, а других предметов 
занижены. У нас уже принят 
образовательный стандарт, ко-
торый позволит через пять лет 
в старших классах не изучать ни 
физику, ни химию, ни биологию, 
ни литературу, ни историю как 
отдельные предметы. Появился 
даже анекдот: «В 2021 году ФСБ 
накрыла банду подростков, ко-
торые тайно от Министерства 
образования изучали физику, 
химию и литературу». А тут 

еще второй иностранный язык. 
Страшно далек господин Лива-
нов от народа!»

«Левада-центр» выяснил, что 
70% опрошенных вообще не го-
ворят на иностранных языках. 
Говорят на одном, но с трудом 
13%. И это понятно - в обычных 
школах иностранный язык пре-
подают, как правило, из рук вон 
плохо. Не случайно все опросы 
показывают, что чаще всего ро-
дители нанимают репетиторов 
для того, чтобы дети подтянули 
именно иностранный язык. И 
вот, вместо того чтобы радеть о 
повышении качества обучения 
хотя бы одному языку, чиновни-
ки навязывают школам второй. 
Раньше плохо знали один язык, 
теперь будут так же плохо знать 
два. Жаль, что в Минобрнауки 
не знают или забыли народную 
мудрость, гласящую: лучше 
меньше, да лучше.

Андрей Князев,
Игорь Минаев

Плохо знали один 
язык, теперь будут два

С этого учебного года в российских школах введено 
обязательное изучение второго иностранного языка.
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Страна у нас одна, а живут все 
по-разному: богатый регион 
может «оплатить» МВД много 
статей КоАП, бедный оплатит 
одну «тишину». А нет денег - 
нет и полицейского!
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До сих пор москвичей 
терроризировали 
телефонные мошенники 
с требованием провести 
поверку счетчиков воды. 
Теперь вымогатели 
навязывают доверчивым 
горожанам новую 
«модификацию» своего 
бизнеса - полную 
замену вполне 
пригодных к работе 
приборов.

Телефонный зво-
нок в квартире пен-
сионерки Софьи Ни-
колаенко раздался рано 
утром. «Это из управляющей 
компании. Вам назначена за-
мена счетчиков воды. Когда 
прислать мастера?» - не терпя-
щим возражения голосом за-
явила женщина на том конце 
трубки. Специалист пришел 
точно к назначенному часу. 
Счетчики поменял быстро, 
но квитанцию на полученные 
3 тысячи рублей не оставил. 
Объяснить, почему потре-
бовалось менять счетчики, 
которые прошли успешную 
поверку всего год назад, он не 
смог. Сказал: так надо! Возму-
щенный сын пенсионерки по-
пытался найти мошенников, 
но шансов у него оказалось 
мало - по единственному из-
вестному телефону или никто 
не отвечал, или невидимые со-
беседники, услышав суть пре-
тензий, бросали трубку.

Мы провели маленький 
опрос читателей газеты: за 
последние два месяца практи-
чески каждому москвичу на-
вязывались услуги по полной 

замене счетчиков. «Я тоже 
не сомневалась, что звонят 
именно из управляющей ком-
пании. Они знали не только 
мое имя, адрес, но и точную 
дату, когда был установлен 
счетчик!» - рассказала одна 
далеко не пожилая и вполне 
грамотная дама.

Ответ оказался на поверх-
ности. «Очень часто в доле 
сами управляющие компа-
нии. Для того чтобы вве-
сти прибор в эксплуатацию, 
жильцы обязаны сдавать ко-
пию документа об установке 
счетчика. Возможно, они же 
и навели на вас этих мошен-
ников», - рассказал нам коор-
динатор ассоциации «ЖКХ-
Контроль» Александр Ивлев.

После того как прокурату-
ра после массовых жалоб мо-
сквичей занялась проверкой 
компаний, навязывающих от-
мененную законом поверку 
счетчиков воды, коммерсан-
ты стали агрессивно пред-
лагать полную замену этих 
приборов. Такая процедура в 
законодательстве прописа-
на крайне слабо, и это по-
зволяет мошенникам раз-
вернуться в полную силу.

В дом приходит техник, 
который должен провести 

поверку счетчика. После 
несложных процедур 
он заявляет, что требу-

ется поверка в заводских 
условиях. За это требуется до-
полнительно заплатить плюс 
выложить деньги за  перевозку 
прибора туда и обратно. В об-
щей сложности набегает сум-
ма, сильно зашкаливающая за 
четыре тысячи рублей. Хозяи-
ну остается только согласиться 
- поломан прибор или нет, он 
сам определить не в состоянии, 
а «неисправный» счетчик тех-
ник просто отказывается под-
ключать обратно.

«Мошенники заявляют, что 
показания счетчика, который 
признали неисправным, не бу-
дут учитываться, и пока не бу-
дет произведена замена счетчи-
ков горячей воды, хозяин будет 
обязан платить в соответствии 
с общими нормативами», - объ-

ясняет Ивлев. Именно в этот 
драматический момент мастер 
предлагает поставить новый 
прибор, который «случайно» 
оказался у него в сумке. По 
деньгам - то же самое, а вот 
проблем куда меньше. Чаще 
всего клиенты на такой вари-
ант соглашаются.

Интересно, что людей зара-
нее готовят к такому повороту 
событий. Открываем сайт ком-
пании «Водокомплектсервис». 
Здесь все описано предельно 
откровенно.

«Вместо того чтобы демон-
тировать прибор и платить за 
его поверку, вы можете сразу 
позаботиться о 
том, чтобы была 
проведена замена 
счетчика. Цена 
обеих процедур 
примерно оди-
накова, од-
нако если 
после по-
верки вам 
будет пред-
писано про-
вести ремонт 
прибора, то это 
вызовет лишние 
траты. Замена 
водяного счетчи-
ка - более частая ситуация и 
потому, что почти 80 процен-
тов счетчиков не проходят 
поверку. И после того как вы 
прождали месяц, за который 

проводилась экспертиза, за-
платили за нее, вы в любом 
случае будете проводить за-
мену», - угрожают авторы, не 
оставляя клиентам ни одного 
шанса на выбор.

Напоминаем, что существу-
ет постановление Правитель-
ства РФ от 19 сентября 2013 
г. №824, которое утверждает, 
что прибор учета считается 
вышедшим из строя в случаях 
неотображения результатов 
измерений, нарушения кон-
трольных пломб и (или) зна-
ков поверки, механического 
повреждения прибора учета, 
превышения допустимой по-
грешности показаний при-
бора учета. Никаких других 

д о к у м е н т о в , 
обязывающих 
горожан в при-
нудительном 
порядке ме-
нять старые 
счетчики на 
новые, юристы 
назвать нам не 
смогли. Правда, 
специалисты 
все же совету-
ют покупать 

новые счетчики примерно раз 
в 10-12 лет - это тот срок, ког-
да приборы действительно на-
чинают «халтурить». Обязать 
москвичей делать это чаще 
никто не имеет права.

Наталья Пуртова

ТЕЛЕФОННЫЕ МОШЕННИКИ
поменяли профиль

За последние 
два месяца 
практически 
каждому 
москвичу 
телефонные 
мошенники 
навязывали 
услуги по полной 
замене счетчиков.

FOTOLIA.COM

ПАВЛОВА Т.

Известная нам компания по 
статье «Куда вложить деньги 
в кризис?». Финансовая 
Группа «РАЗВИТИЕ» - это 
микрофинансовая организация, 
привлекающая инвестиционные 
средства населения с 
доходностью от 18 до 32% 
годовых для последующего 
микрокредитования. 

Но сегодня речь пойдет о проекте, 
разработанном сотрудниками этой Фи-
нансовой Группы под руководством 
советника по социальным вопросам 
Федюкова В.А. с целью повышения 
жизненного уровня людей старшего по-
коления и роста их доходов. Толчком для 
разработки послужили слова американ-
ского президента Рузвельта, переделан-
ные на российский лад: «Не спрашивай, 
что Россия сделала для тебя, скажи, что 
ты сделал для России». В результате по-
явился наш проект «Мы не можем по-
высить ваши доходы, но мы можем сни-
зить ваши расходы завтра». Проект не 
имеет себе равных по эффективности и 
скорострельности (времени получения 
первых результатов).

С проектом Финансовой Группы 
«РАЗВИТИЕ» каждый пенсионер, 
охваченный этим проектом, может 
экономить в месяц 2-3 тыс. рублей, в 
год соответственно до 24 тыс. рублей. 
С учетом того, что средняя пенсия в 
Москве 12 тыс. рублей, получается, 
что этот проект дает пенсионеру две 
дополнительные пенсии в год. Сроки 
получения первых результатов - одни 
сутки. Звучит фантастически. Как 
можно за сутки повысить жизненный 
уровень? Можно. После запуска про-
екта уже завтра Финансовая Группа 
«РАЗВИТИЕ» предложит продукты 
первой необходимости в разы дешевле, 
чем в розничных магазинах, а это сэко-
номленные кровные, и они остались у 
пенсионера в кармане. Пускай теперь 

кто-нибудь попробует сказать, что это 
не повышение жизненного уровня.

- Именно поэтому мы и вынесли в 
название проекта слово «завтра», ведь 
нашим людям уже столько обещали и 
«светлое будущее», и «каждому отдель-
ную квартиру», и т. п.

- Правительство переносит вы-
полнения указов на 2020 г., отказ от 
индексации зарплат бюджетникам - в 
2016 году.

- Каждый бюджетник, охваченный 
проектом, получает возможность эконо-
мить в месяц 5-10 тыс. рублей, в год со-
ответственно до 100 тыс. рублей, то есть 
фактически это две дополнительные 
зарплаты.

В Москве 2,9 млн пенсионеров, 
каждый экономит в год 24 тыс., следо-
вательно, общий экономический эф-
фект по пенсионерам порядка 65 млрд 
руб. С учетом остальных категорий 
населения Москвы общий экономи-
ческий эффект составит 500-600 млрд 
рублей в год. Но вот тут-то начинается 
самое интересное - это ведь «живые» 
деньги, люди понесут их в магазины, 
чтобы что-то купить, а для того что-

бы это купить, необходимо это что-то 
произвести. Вот вам рост ВВП.

Но идем дальше. Сотрудники Фи-
нансовой Группы «РАЗВИТИЕ» наш-
ли способ создания внебюджетных 
накопительных счетов. Как они созда-
ются, это уже, как говорится, «секрет 
фирмы». Это их разработка, их ноу-
хау. Счета «Пенсионный», «Инвалид», 
«Многодетная семья» предназначают-
ся для повышения жизненного уровня 
этой категории населения. О разме-
рах этих счетов можно будет судить 
на примере счета «Пенсионный». По 
предварительным расчетам, каждый 
месяц счет будет пополняться в разме-
ре 290-300 млн рублей. После годично-
го моратория с этого внебюджетного 
накопительного счета начнутся до-
полнительные выплаты каждому пен-
сионеру. Следовательно, к двум допол-
нительным пенсиям ежегодно каждый 
пенсионер будет получать ежемесяч-
ные доплаты с этого счета. Подобная 
ситуация складывается и со счетами 
«Инвалид» и «Многодетная семья». 

Счета «Здравоохранение», «Обра-
зование», «Социальный», «Почтовый», 
«Культура», «Аптечные сети» предна-
значаются для финансирования текуще-
го и капитального ремонта помещений 
соответствующих структур. Здесь прин-
ципиально схема выглядит следующим 
образом. На внебюджетный накопи-
тельный счет ежемесячно переводится 
сумма в зависимости от ряда обстоя-
тельств по разработанному проекту. Че-
рез месяц следующая, где указана перво-
начальная сумма, плюс % по ней, плюс 
сумма за истекший месяц и т. д. Но ведь 
ремонт-то нужно делать не каждый день 
и не каждый месяц. А деньги «капают» 
постоянно. Но ведь еще другой амери-
канский президент, Б. Франклин, сказал: 
«Помните, что деньги обладают способ-

ностью размножаться». Подходит время, 
и выясняется, что на ремонт деньги уже 
есть. Это позволит бюджетам эконо-
мить очень приличные деньги. Негосу-
дарственным структурам типа «Почта 
России», «Аптечные сети» и другим, име-
ющим разветвленную филиальную сеть, 
проект позволяет экономить на ремонте 
очень и очень значительные суммы.

В настоящее время готовится ре-
ализация проекта в Москве. Но ведь 
этот проект - это лучшее, что только 
существует, и единственное, что способ-
но решить социально-экономические 
проблемы на любом уровне региона, 
города, округа, управы, отдельного 
предприятия, дома. Главы региона, го-
рода, префектуры, управы получают 
возможность выполнить на своей тер-
ритории указания и указы президента. 
Руководитель бюджетной организации 
получает возможность поднять жиз-
ненный уровень сотрудников и полу-
чить внебюджетный накопительный 
счет. Руководитель предприятия полу-
чает возможность поднять жизненный 
уровень сотрудников предприятия и по-
лучить внебюджетный фонд развития 
предприятия. Руководитель пищевого 
производства получает: а) многократ-
ное увеличение выпуска и реализации 
выпускаемой продукции; б) повыше-
ние жизненного уровня сотрудников; в) 
фонд развития предприятия. Руководи-
тель ТСЖ, ЖСК получает: а) повыше-
ние жизненного уровня жильцов дома; 
б) увеличение фонда капитального 
ремонта. Руководитель строительной 
фирмы получает: гарантированные 
строительные подряды на долгие годы.

Мы снизим ваши расходы уже завтра

ООО «Финансовая Группа
«РАЗВИТИЕ»

(495) 22-585-23, (499) 7-5353-77
www.finrazvitie.ru Реклама
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Человечество всегда 
мечтало о полетах 

на другие планеты. 
Должны ли люди 

завоевывать новые 
пространства? И 

ради чего? Какие 
цели сегодня 

ставит российская 
космонавтика? 

Сегодня на 
эти вопросы 

обозревателю 
«Мира новостей» 

ответил кандидат 
технических наук, 

член-корреспондент 
Российской академии 

космонавтики им. 
К.Э. Циолковского, 

член Экспертного 
совета 

при Правительстве РФ 
Андрей ИОНИН.

«Протон» 
и санкции США

- Андрей Геннадьевич, мож-
но ли утверждать, что после 
двух аварий под сомнение по-
ставлено качество российских 
ракет «Протон» и «Союз»?

- Конечно, нет. Я уверен, что 
первопричина - человеческий 
фактор, связанный с производ-
ством или подготовкой ракеты. 
«Союз» сохраняет схему, кото-
рая была заложена еще Коро-
левым в знаменитой «семерке». 
Было осуществлено порядка 1,5 
тыс. пусков. Посему надежность 
ракет под сомнение не постав-
лена, под сомнением сегодняш-
ний уровень производственной 
и технологической дисциплины 
в космической отрасли. Это свя-
зано с подготовкой кадров и мо-
тивацией людей.

- Какие последствия от 
аварий стоит ожидать в бли-
жайшем будущем?

- На мой взгляд, репутация 
«Протонов», конечно, подпор-
чена. Хотя для «Протона» я 
бы назвал две другие угрозы 
конкурентоспособности как 
основные. Первая - это санкции 
со стороны США, потому что 
для запуска иностранных спут-
ников «Протонами» требуется 
получение разрешения Госдепа 
США. Это связано с тем, что эти 
спутники либо изготавливают-
ся американскими компаниями, 
в случае мексиканского спутни-
ка это Boeing, либо производят-
ся с использованием американ-
ских комплектующих. Сейчас 
отношения между Россией и 
США не только негативны, но и 
волатильны - то мы враг номер 
один, то к нам Керри приезжа-
ет. Однако заказчика, который 
планирует запуски минимум за 
три года, эта волатильность на-
стораживает не меньше чем не-
гативная определенность. В та-
кой ситуации он скажет: «О’кей, 
ребята, может, у вас все вскоре 
наладится, но, простите, мне 
надо планировать мой бизнес, 
поэтому я уйду на «понятный» 
Falcon. Ничего личного, только 
бизнес».

Вторая проблема связана с 
более низкой заявленной сто-
имостью запусков у Элона 
Маска. Его ракета Falcon 9 по-
зволяет запускать грузы мень-

ше, чем Протон-М, но когда 
появится Falcon Heavy, то при 
объявленной цене запуска она 
будет самым главным конку-
рентом «Протона». И не только 
потому, что она дешевле «Про-
тона», но потому, что потреби-
тели готовы платить за товар 
made in USA примерно на 20% 
больше. А для прода-
жи товаров из стран с 
негативной репутаци-
ей в части качества, на-
оборот, требуют скид-
ку в 20%.

И тогда, если, ус-
ловно, Маск предло-
жит свой «тяжелый» 
Falcon за $70 млн, то, 
чтобы конкурировать 
с ним, России при про-
чих равных условиях 
надо предложить на 20, 
а то и на 30 процентов 
меньшую цену, то есть 
не более $50 млн. Се-
годняшняя цена запу-
ска «Протона» более 
$80 млн. То есть цену надо сни-
жать минимум на 40%.

Я уж не говорю про извест-
ное человеческое качество 
- желание прикоснуться к ве-
ликим. А Маск сейчас, безус-
ловно, человек, к которому хо-
тят «прислониться» все в мире. 
Его имя уже работает на его 
компанию, повышает цену, он 
человек-бренд, точно так же 
Стив Джобс - Apple, а Apple - 
Стив Джобс.

Нужна ли России 
космонавтика?

- Способен ли Роскосмос 
разбираться в таких неудачах 
и устранить слабые места в 
технологической цепочке?

- На мой взгляд, безусловно, 
способен. Выстроить совре-
менное производство, создать 
систему контроля качества, 
оптимизировать технологи-
ческие процессы, снизить из-
держки производства новая 
команда Роскосмоса, что год 
назад пришла в созданное ОАО 
«ОРКК», по-моему, способна. 
Методы, которыми можно ре-
шать задачи реформирования 
самой промышленности, из-

вестны, но, как мне кажется, 
это самая простая проблема, 
которая стоит перед отраслью 
и теперь перед госкорпорацией 
«Роскосмос», - навести порядок 
и оптимизировать производ-
ство и за счет этого снизить се-
бестоимость российских ракет. 
Но удастся ли снизить себе-
стоимость кардинально - раза 
в два, чтобы конкурировать с 
Маском, - не знаю.

- Вроде бы лежит в пра-
вительстве на подписи Феде-
ральная космическая програм-
ма на 2016-2025 гг. Правда, 

бюджет ее уже урезан на 800 
млрд рублей... Что можно сде-
лать на те деньги, которые «в 
остатке», и нужна ли сегодня 
космонавтика 
нашему государ-
ству?

- Космонавти-
ка, получившая 
первый импульс 
в своем развитии 
во время гонки 
ядерного оружия в 
1950-х, сегодня не яв-
ляется больше ни ин-
струментом геополити-
ческого противостояния, 
ни средством подъема па-
триотизма. Вложение огром-
ных средств в космические про-
граммы, когда в стране много 
и других затратных проблем, 
больше не рациональный вы-
бор. А сама космонавтика ока-
залась не в состоянии предло-
жить новые понятные мотивы 
для увеличения государствен-
ных инвестиций или замещения 
их частными инвестициями. И 
проблема эта - поиска нового 
инвестора и новых инвестици-
онных идей - актуальна не толь-
ко для России, но и для США, и 
других космических держав.

Космонавтика 
и индустриализация

- Но космическая отрасль 
все-таки развивалась. Мы не 
можем отрицать успехи. Вы-
делялись средства на разные 
проекты...

- Как быстро и надежно до-
ставить ядерное оружие до тер-
ритории вероятного противни-
ка - с этим сверхприоритетным 
вызовом были связаны тех-
нологические прорывы 1950-
1960-х годов, целью которых 

было гарантировать против-
нику неприемлемый для него 
ущерб и тем самым не допу-
стить третьей мировой войны. 

Ради этого все 1950-е СССР 
и США практиче-

ски неограничен-
но инвестировали 
в ракетно-космиче-
скую (тогда еще просто 
ракетную) отрасль, то 
есть руководство страны дей-
ствовало не ради романтики 
освоения космоса, а очень раци-
онально - стремясь к созданию 
баллистических ракет, способ-

ных летать между континента-
ми, на 10 тыс. км. В СССР такая 
задача была поставлена перед 
Сергеем Павловичем Короле-
вым и его командой, и они ее 
успешно решили уже через 10 
лет - к 1957 году. И только по-
том, когда Сергей Павлович, 
используя, по сути, боевые бал-
листические ракеты, запустил 
первый спутник, руководство 
страны неожиданно осознало, 
что космические программы 
можно (и очень эффективно) 
использовать в интересах повы-
шения международного прести-
жа страны. А это также очень 
понятная государственная цель.

Еще один позитивный мо-
мент - патриотическое воспи-
тание, которое также имеет 
очень понятное политическое и 
экономическое измерение. Гор-
дость, что мы в космосе «впере-
ди планеты всей», сказывается и 
на лояльности по отношению к 
руководству страны, и на трудо-
вой мотивации, и на повышении 
производительности труда.

И еще одна, и очень важная, 
национальная цель для инве-
стиций в космонавтику: Боль-
шой Советский Космический 
проект совместно с Большим 
Советским Атомным проектом 
были де-факто использованы 
(надеюсь, осознанно) руковод-
ством СССР для того, чтобы 
провести в 1950-1960-х годах, 
по сути, вторую индустриали-
зацию страны (первая прошла 
в 1930-х годах). Космическая 
и атомная отрасли потянули 
за собой технологически всю 
советскую промышленность, 
задали для нее наиболее совре-
менный уровень технических 
требований. Качественно из-
менилось образование (в пер-
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Ракета «Протон» 
в 2017 году 

доставит 
на орбиту 

испанский 
спутник 

связи

Falkon - серия ракет-носителей, разработанных 
американской компанией Space X
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естественнонаучное), многие 
научные дисциплины, медици-
на, культура.

Таким образом, в 1950-х и 
1960-х руководству стран (СССР 
и США) было совершенно ясно, 
во что они инвестируют, когда 
выделяют бюджетные средства 
на космические проекты.

После решения этих при-
оритетных национальных за-
дач перед руководством СССР 
и США в 1970-х встал вопрос: 
а зачем далее инвестировать в 
космонавтику? И с тех пор ми-
ровая космонавтика, по сути, 
остановилась в своем развитии, 
поскольку государство - основ-
ной инвестор и собственник кос-
мической отрасли - искренне не 
понимает, во что ему теперь 
вкладывать. А космическая от-
расль не может предложить 
инвестору ни одной новой ин-
вестиционной идеи, сравнимой 
с предложением Королева соз-
дать межконтинентальную бал-
листическую ракету. Именно 
поэтому мы давно не наблюда-
ем новых крупных проектов и у 
лидера по объему космических 
инвестиций - США и видим, что 
бюджет НАСА давно замер на 
одной отметке. Здесь, на мой 
взгляд, и беда, и вина мировой 
космонавтики - уже почти пол-
века она не может сформулиро-
вать новые масштабные задачи, 
которые имели бы ценность в 
реалиях нового времени.

К сожалению, и частных ин-
весторов взамен государствен-
ных у космической отрасли по 
факту не появилось.

- А знаменитый проект 
«частного инвестора» Элона 
Маска, о котором вы уже упо-
мянули?..

- Если внимательно рассмо-
треть его,  то выяснится, что он 
решает те же «старые» задачи, 
но делает это значительно де-
шевле для инвестора-государ-
ства, чем его американские 
конкуренты из «старых» кос-
мических компаний «Боинг» и 
«Локхид Мартин». Безусловно, 
он выдающийся менеджер, но 
сегодня основа бизнеса косми-
ческой компании Маска Space 
X - это госконтракты, выполняя 
которые он экономит бюджет-
ные деньги НАСА и Пентагона. 
Поэтому данный проект я бы 
не называл частным: сегодня 
это успешный пример государ-
ственно-частного партнерства 
в космосе. Возможно, ситуация 
изменится, когда Маск шагнет 
дальше: например, организует и 
реализует марсианский проект.

Финансирование без 
цели - путь в никуда

- В чем, на ваш взгляд, 
ошибки при развитии косми-
ческой отрасли?

- В 1990-х российская косми-
ческая отрасль была крайне 
недофинансирована: объемы 
государственного заказа (а тог-
да это был единственный ис-
точник доходов и инвестиций 
для отрасли) снизились почти в 
20 раз. В 2000-х, когда появилась 
политическая воля, а госбюд-
жет наполнился, была выбрана 
в корне неправильная стратегия 
развития отрасли: без проведе-
ния необходимых и глубоких 
реформ все проблемы отрасли 
пытались решить самым про-
стым способом - увеличением 
финансирования. Это был путь 
в никуда, в никуда он ожидаемо 
и привел.

Сегодняшняя реформа - это 
запоздалая (минимум на 10 лет) 
попытка навести порядок в от-
расли, развращенной ростом 

финансирования без реального 
спроса за результат. Первооче-
редные задачи: создание совре-
менного производства, оптими-
зация процессов и мощностей, 
снижение издержек, создание 
механизмов контроля качества 
производства по всей цепочке 
кооперации. Думаю, в течение 
пяти лет эти задачи удастся 
решить, в частности вернуть 
надежность ракет-носителей 
до уровня, что был во времена 
СССР.

- Напомните читателям, в 
чем суть реформы отрасли.

- В 2013 году президентом 
России было принято решение 
интегрировать все космические 
предприятия (более 80) в еди-

ную структуру - Объединенную 
ракетно-космическую корпо-
рацию (ОРКК). На мой взгляд, 
это было здравое решение, ко-
торое позволяло объединить 
ресурсы и компетенции, про-
водить единую техническую 
политику, построить сквозную 
систему контроля качества. 
Позволяло создать мощную 
промышленную группу, управ-
ляемую из единого центра и по 
своим масштабам соотносимую 
с мировыми конкурентами. 
Внутри этой интегрированной 
структуры - для повышения 

управляемости и ответствен-
ности - могли быть созданы 
субхолдинги: по ракетоносите-
лям и космическим аппаратам, 
по приборостроению и двига-
телестроению. Это все можно 
расценить как положительные 
моменты.

В начале 2015 года было 
принято решение объединить 
Роскосмос с ОРКК в государ-
ственную корпорацию. В этом 
решении мне видится несколь-
ко серьезных стратегических 
рисков.

Во-первых, когда мы создаем 
госкорпорацию, которая 
является и заказчиком, 
и исполнителем госкон-
тракта, у нас априори 

резко снижается внутренняя 
мотивация к технологическому 
развитию. Это тем более опас-
но, поскольку госкорпорация 
действует практически во вне-
конкурентной среде: более 80% 
ее доходов это госконтракты, в 
подавляющем большинстве ко-
торых госкорпорация является 
де-факто единственным допу-
щенным исполнителем.

Второй риск обусловлен тем, 
что объективно госкорпорация 
не заинтересована в появлении 
конкурентов, а значит, попыта-
ется не допустить, чтобы у нас 

появились свои Элоны Маски. 
Нужны специальные внутрио-
траслевые и независимые ин-
ституты, прямо отвечающие 
за поддержание уровня наци-
ональной конкуренции в кос-
мической отрасли, в том числе 
путем поддержки зарождаю-
щейся частной космонавтики в 
России. А если ее не поддержи-
вать, она так и не появится.

Но ничего из сказанного про 
реформу не приближает нас к 
ответу на главный вопрос: за-
чем России финансировать на-
циональную космонавтику?

Восточный - старт для 
развития Дальнего 
Востока

- Я знаю, вы часто выска-
зываетесь за освоение Сибири. 
Это что - особый российский 
путь в космонавтике?

- Ответ прост: у тех, кто обо-
сновывал создание космодрома, 
не было цели просто построить 
еще один космодром. Исходная 
цель проекта иная - создать точ-
ку роста для развития нашего 
Дальнего Востока. И космо-
дром тут лишь средство, инстру-
мент.

Создание космодрома и всей 
масштабной инфраструктуры 
вокруг него должно привлечь 
в регион образованных людей, 
развивать в регионе высокотех-
нологичное производство. Для 
этих задач космодром - отлич-
ное средство.

Когда задумывался космо-
дром, он виделся как крупный 
инфраструктурный проект, во-
круг которого просто обязано 
появиться много точек высоко-
технологического роста. Про-
изводство спутников и ракет, 
научные центры и технопарки 
для инноваций - все это должно 

быть перенесено на Дальний 
Восток. К моему сожалению, 
пока этого не происходит. Мы в 
2007 году предлагали для реали-
зации проекта развития Даль-
него Востока создать специали-
зированную и уполномоченную 
государственную компанию по 
примеру «Олимпстроя». Я на-
деюсь, что узковедомственный 
подход к проекту космодрома 
Восточный будет преодолен и 
во главу угла будут поставлены 
государственный подход и на-
циональные интересы.

Новые цели, 
новые задачи

- Что даст нам поиск но-
вых целей для космонавтики и 
проект космодрома Восточ-
ный?

- Новые космические про-
екты, например пилотируемые 
полеты в дальний космос, коло-
низация Луны и Марса, созда-
дут инновационные вызовы для 
широкого спектра технологий 
- производства продуктов пита-
ния «из ничего», производства 
энергии и энергоэффектив-
ности, безотходной (экологи-
ческой) переработки отходов, 
3D-печати, телемедицины, ро-
ботостроения. Без решения 
этих задач такие космические 
программы будут просто невоз-
можны - так же, как невозмож-
но было отправить человека в 
космос, не имея мощной раке-
ты-носителя.

Но очевидно, что если эти 
прорывные технологии будут 
созданы, то продукты на их 
основе будут иметь колоссаль-
ный коммерческий эффект 
уже на Земле. Таким образом, 
технологии, которые можно 
разработать, например в рам-
ках проекта «Полет на Марс в 
один конец», лоббистом кото-
рого является Элон Маск, - ком-
мерциализируются на Земле. Я 
называю это Space 3.0, и есть 
надежда, что именно такой под-
ход позволит придать новый 
импульс мировой космонавти-
ке. Другого импульса я пока не 
вижу.

С другой стороны, исполь-
зование на Земле технологий 
Space 3.0 будет максимально 
эффективно именно там, где  
условия и ограничения для жиз-
ни человека сложны или даже 
экстремальны, то есть в чем-
то сравнимы с условиями для 
работы космонавтов. В России 
таких территорий достаточно 
- это Дальний Восток, Сибирь, 
Крайний Север и Арктика.

Поэтому, если космические 
технологии Space 3.0 рассма-
тривать как средство для осво-
ения Дальнего Востока, Сибири 
и Арктики, то лучшее место для 
их развития - это космодром 
Восточный. Это новый смысл 
всего проекта. Думаю, это 
очень интересное предложение 
для российского государства и 
бизнеса.

Беседовала 
Елена Половцева
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Благополучно преодолев 
расстояние в семь тысяч ки-
лометров, разобранный на 
блоки «Союз-2» добрался до 
нового космодрома в При-
амурье и был собран на спе-
циальной мобильной баш-
не обслуживания. Ничто не 
предвещало неприятностей, 
однако без проблем не обо-
шлось. Как оказалось, строи-
тельно-испытательная часть 
монтажно-испытательного 
комплекса ракеты-носителя 
(СИЧ МИК РН) космодрома 
оказалась... не готова при-
нять «Союз-2.1а». Источник в 
ракетно-космической отрасли 
пояснил, что это произошло 
из-за ошибки проектировщи-
ков, разрабатывающих СИЧ 
МИК: «Сооружение, где долж-
ны были производиться мойка 
и обогрев прибывающих на 
космодром блоков, запро-
ектировано под другую мо-
дификацию ракеты-носителя 
«Союз» и не соответствует 
габаритам доставленного на 
космодром изделия».

Дело в том, что «Союз-2» 
для запуска его с Восточного 

был доработан. В обновлен-
ной версии предусмотрены 
специальные отводы паров 
жидкого кислорода, модерни-
зирована бортовая вычисли-
тельная машина, которая ста-
ла производительной и менее 
габаритной. То ли самарские 
инженеры об этом не пред-
упредили проектировщиков 
МИК, то ли проектировщи-
ки МИК проигнорировали 
информацию из РКЦ «Про-
гресс», но теперь «Союз-2.1а» 
доставят в СИЧ МИК по некой 
«резервной схеме». Парал-
лельно выяснилось, что МИК 
пока не готов к проведению 
работ с ракетой-носителем 
«Союз-2», так как обнаружи-
лись строительные недостат-
ки и не сданные в эксплуа-
тацию системы вентиляции, 
пожаротушения, тепло- и во-
доснабжения. Устранить не-
достатки строители обещают 
в ближайшее время, так что 
еще есть надежда, что первый 
пуск «Союза-2», запланиро-
ванный на конец этого года, 
все же состоится.

Елена Казанцева

Немного просчитались...
6 сентября ракету-носитель «Союз-2.1а», разработанную 
самарским РКЦ «Прогресс», торжественно отправили на 
космодром Восточный, откуда ей предстоит отправиться 
в космическое пространство.

Строительство 
космодрома 
Восточный - 

самого 
дорогого 

в мире



41(1137) 
6 октября 2015 года
www.mirnov.ru12 ИЗВЕСТНЫЕ ЛЮДИ РОССИИ

Фальстарт с отставкой
Вообще Владимира Яку-

нина «сняли» еще год назад. 
Вы помните, как 19 июня во 
все российские информагент-
ства прилетела «молния» яко-
бы с почтового ящика пресс-
службы Белого дома. Мол, 
Дмитрий Медведев освободил 
главу ОАО «РЖД» от занимае-
мой должности.

Новость бабахнула, когда 
Якунин находился на встрече 
Владимира Путина с бизнес-
менами. «Мы сидели и ели глу-
харя, - рассказывал Владимир 
Иванович. - Президент отнесся 
к слуху как к шутке: «Какое 
счастье тебе привалило». А у 
меня совсем не испортился ап-
петит».

Фраза «сидели и ели глуха-
ря» моментально ушла в народ.

«Якунин - друг Путина еще 
со времен КГБ. Никто его не 
тронет, включая Медведева. 
Сразу было понятно, что это 
фейк», - писали диванные зна-
токи в интернете.

Один раз Медведев, ко-
нечно, жестко покритиковал 
Владимира Ивановича. В 
феврале 2011 года, тогда пре-
зидент РФ неожиданно нагря-
нул с ревизией на Киевский 
вокзал. Разнос получили все, 
кто имел отношение к обес-
печению безопасности на 
транспорте. Медведев не уви-
дел ни одного стража порядка 
в здании вокзала, на входе - ни 
одной рамки металлоискате-
ля. Дал поручение Генпроку-
ратуре разобраться с компа-
нией «РЖД». А потом прямо 
из Кремля позвонил Якунину: 
«Оценка за обеспечение без-
опасности неудовлетвори-
тельная». «У меня уже все на 
ушах стоят», - взял под козы-
рек президент РЖД.

Но какой же это кон-
фликт? Так, рабочий момент. 
А Владимир Якунин и вправ-
ду давно дружит с Владими-
ром Путиным.

Знакомство 
с Путиным

Владимир Иванович по опу-
бликованным неофициальным 
данным являлся офицером 
КГБ СССР и проходил службу 
в научно-технической развед-
ке. Там он проработал, по его 
собственным словам, около 22 
лет. При этом в письме британ-
скому журналу «Экономист» 
Якунин опроверг утверждения 
о том, что занимал высокие 
должности в КГБ или ФСБ. 

Его воинское звание - капитан-
инженер.

Основательное знакомство с 
Владимиром Владимировичем 
произошло после возвращения 
Якунина из США в 1991 году, 
где он шесть лет находился 
на дипломатической работе в 
постпредстве СССР при ООН.

«В постпредстве я зарабаты-
вал порядка $1500 в месяц, - рас-
сказывал Владимир Иванович 
в интервью ТАСС. - В те годы 
в России это выглядело очень 
приличной суммой. Но и жизнь 
в Нью-Йорке не была дешевой. 
Рублевая же зарплата начис-
лялась на спецсчет, мы могли 
тратить эти деньги, приезжая 
домой в отпуск. Однако затем 
случилась девальвация. Рубли 
резко обесценились, и моих на-
коплений хватило на то, чтобы 
своими силами сделать скром-
ный ремонт на кухне нашей пи-
терской квартиры. На комнаты 
уже не осталось...

Хорошо помню февраль 
1991 года, мое возвращение в 
Россию. Тяжелое было время! 
Вместе с коллегами я обратил-
ся в Смольный с предложением 
создать на базе закрытого за 
ненадобностью дома полит-
просвещения первый в городе 
бизнес-центр. Работавший в 
городской мэрии Владимир Пу-
тин поддержал нашу идею, по-
мог с ее реализацией, и мы спра-
вились с поставленной задачей.

И в совет директоров Бал-
тийского морского пароход-
ства (БМП) меня Путин реко-
мендовал. Тогда в крупнейшей 
судоходной компании России 
шли сложные процессы, ее 
необходимо было сохранить. 
БМП в итоге отстоять удалось, 
хотя противодействие нам ока-
зывалось жесткое. Достаточно 
сказать, что у дверей собствен-
ной квартиры погиб председа-
тель совета директоров БМП 
Иван Лущинский. Его застре-
лили. Такие были времена...»

11 ноября 1996 года в посел-
ке Соловьевка Ленинградской 
области был учрежден дачный 
потребительский кооператив 
«Озеро». 120 км от города, юго-
восточный берег озера Комсо-
мольское. Карельские сосны, 
чистый воздух.

Среди основателей - мно-
гие уважаемые люди, которые 
много лет управляют Росси-
ей: Владимир Путин, Влади-

мир Якунин, братья Сергей и 
Андрей Фурсенко, Юрий Ко-
вальчук. Все соучредители за-
нимали высокое положение в 
органах государственной вла-
сти и бизнесе. Пару лет назад 
французское издание Le Monde 
характеризовало Якунина как 
«самого близкого человека к 
Путину».

Как не увидеть 
кенгуру

Якунин оказался в Москве в 
2000 году благодаря тогдашне-
му министру транспорта Сер-
гею Франку, которого как раз 
знал по работе в совете дирек-

торов Балтийского морского 
пароходства.

Замминистра транспорта РФ, 
первый заместитель министра 
путей сообщения (с 2002-го), 
первый вице-президент компа-
нии ОАО «РЖД» (с 2003-го), 
куратор финансово-экономиче-
ского блока. И наконец, прези-
дент компании - распоряжение 
правительства РФ от 14 июня 
2005 года. Контракт продлева-
ется каждые три года. И всякий 
раз Якунин не давал повода со-
мневаться в себе.

На международном фрон-
те все было контрастно - пост 
председателя Международ-
ного союза железных дорог 
и санкции от США, Европы, 
союзников. «Лично мне это не 
доставляет существенных про-
блем, - восклицает Якунин. - Я 
поездок в Америку не плани-
ровал. Правда, хороший знако-
мый из Австралии пригласил в 

гости, пожить в его загородном 
доме. Думал, смогу увидеть кен-
гуру в естественных условиях, а 
не в клетке. С детства было та-
кое желание. Но мне запретили 
въезжать на континент.

Официально санкции про-
тив меня ввели весной 2014-го, 
когда Крым присоединился к 
России. Но беспардонная кам-
пания лжи и попыток дискре-
дитировать мое имя началась 
на Западе еще год назад. Дня 
не проходило, чтобы в СМИ 
не появлялся гнусный пасквиль 
обо мне и членах моей семьи. 
Потом это благополучно пере-
печатывалось в России. И что 
делать? Нельзя ведь дать лже-
цам по морде, потом не отмо-

ешься. Да и чести много - руки 
о них марать...»

Шубохранилище
Конечно, нашумела история 

с дачей в деревне Акулинино 
городского округа Домоде-
дово Московской области. В 
2013 году по интернету летали 
фотографии имения площа-
дью 7 гектаров с 50-метровым 
бассейном, сауной 1400 ква-
дратных метров и молитвенной 
комнатой с особым микрокли-
матом для дорогих икон и книг. 
Собственные вырытые озера, 
небольшой гараж на 15 авто-
мобилей, отдельный бокс под 
«майбах», полтора километра 
подземных ходов из основного 
дома в гараж.

Но больше всего народ заце-
пило шубохранилище. «Ничего 
себе, отдельная комната для 
шуб!» - были поражены люди.

«Да вы что, - отрицал Яку-
нин. - Я ведь ни разу, честно 
говоря, шубу не надевал. Толь-
ко меховую куртку, когда на 
дальневосточной дороге от-
крывали Кузнецовский тон-
нель. Есть меховые шапки. А 
вот шубы - ни одной. Жена у 
меня - человек элегантный, но 
и у нее нет такого количества 
меховых изделий, чтобы соз-
давать специальное шубохра-
нилище».

В ноябре прошлого года 
Владимир Иванович сооб-
щил, что продал дом в Аку-
линине, а вырученные деньги 
положил на счет в ВТБ. Боль-
шого собственного жилья не 
имеет, живет на служебной 
квартире РЖД.

Предложение 
в электричке

К слову, о жене. Однажды 
Якунин раскрыл семейный 
секрет, что познакомился с 
Натальей Викторовной... в 
поезде Ленинград - Таллин. 
А предложение ей сделал в 
электричке!

Вот как все тесно перепле-
лось. Супруга ровесница, по 
профессии инженер. Свадьбу 
сыграли на четвертом курсе. 
Наталья Якунина занимала 
пост члена совета директоров 
ЗАО «Миллениум банк». Сей-
час на пенсии, ведет благотво-
рительный проект «Святость 
материнства». По данным «Ве-
домостей», имеет совместный 
бизнес - владеет гостиничным 
комплексом «Меридиан» в Ге-
ленджике.

Двое сыновей у Якуниных 
- Андрей (1975 г. р.) и Виктор 
(1978 г. р.), а еще четверо вну-
ков. Счастливая семья!

Хотя так получилось, что 
Андрей живет с семьей в Лон-
доне, куда уехал по соображе-
ниям безопасности.

«Витя проходил двухгодич-
ную стажировку в Швейцарии, 
изучал там бизнес, после чего 
возвратился в родной Петер-
бург, где и живет с женой и 
детьми. Никаких планов на бу-
дущее вне России сын не стро-
ил, - рассказывает Якунин. 
- Андрей - история особая, и 
я с большой душевной болью 
воспринял его желание уехать. 
Это случилось, когда выраже-
ние «бандитский Петербург» 
оставалось не только литера-
турной фразой, но и жизнен-
ной реалией. Андрей говорил: 
«Не хочу, чтобы моих детей, 
твоих внуков, отец, в школу и 
обратно сопровождала охра-
на». Контраргументы я нахо-
дил с трудом...

Кроме того, у Андрея блестя-
щее образование, кандидатская 
степень по экономике, дипломы 
Колумбийского университета 
и Лондонской бизнес-школы. 
Сын успешно реализует знания 
на практике, стараясь внести 
вклад в развитие отношений 
между Россией и Европой».

* * *
20 августа Дмитрий Медве-

дев подписал распоряжение 
об освобождении президента 
ОАО «РЖД» В. Якунина от за-
нимаемой должности. Его кан-
дидатуру предлагали в члены 
Совета Федерации, но Влади-
мир Иванович от этого поста 
отказался. 

Но можно не сомневаться: 
без работы Владимир Ивано-
вич не останется.

Материал подготовил 
Степан Строев

Владимир ЯВладимир ЯКУНИНКУНИН:: 

ЧЕЛОВЕК И ПАРОВОЗЧЕЛОВЕК И ПАРОВОЗ
14 лет Владимир Якунин работал в железнодорожной отрасли. Но в августе 
2015-го председатель правительства Дмитрий Медведев подписал распоряжение 
об освобождении Владимира Ивановича от занимаемой должности. Какого 
человека потеряла одна из крупнейших госкорпораций страны?

Владимир Иванович с женой Натальей 
и Светланой Медведевой

ТАСС/ Г. СЫСОЕВ

ТА
С

С
/Д

. 
АС

ТА
ХО

В
 



41(1137) 
6 октября 2015 года
www.mirnov.ru 13ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

Так, согласно опубликован-
ному отчету Росстата, с 15 по 
21 сентября 2015 года цены 
на яйца и подсолнечное масло 
увеличились на 2,4 и 1,6%, на 
говядину, сыры, маргарин, рис, 
крупу гречневую, печенье, ка-
рамель, шоколадные конфе-
ты и чай - на 0,3-0,6%, свежие 
огурцы и помидоры подоро-
жали на 3,0 и 2,8%. На 0,2% 
поднялись и цены на бензин.

Недавно Минпромторг об-
ратился к Сбербанку с пред-
ложением принять участие в 
реализации программы продо-
вольственных талонов для не-
обеспеченных россиян, число 
которых, по официальной ста-
тистике Росстата, составляет 
16,1 млн человек, или 11,2% 
от всего населения России. По 
оценкам того же Росстата, де-
фицит денежного дохода таких 
граждан в общей сложности со-
ставляет 478,8 млрд рублей, в 
то время как всего на 
реализацию про-
граммы из бюд-
жета планиру-
ется потратить 
не более 240 
млрд руб. 
Эти средства 
будут вы-
деляться из 
федерального 
и региональ-
ных бюджетов. 
Кроме того, Мин-
промторг в 2018-2020 
годах планирует запу-
стить второй этап программы 
и организовать бесплатное или 
льготное социальное питание в 
специализированных объектах 
общепита.

Как это будет 
работать?

Получать адресную помощь 
«натурой», а именно продукта-
ми питания, смогут семьи исхо-
дя из совокупного прожиточ-
ного минимума своего региона, 
наличия различных социаль-
ных вычетов и других льгот. 
Предполагается, что электрон-
ные продуктовые карточки 
начнут действовать с 2016 года 
и будут выдаваться малообе-
спеченным гражданам. Сумма 
субсидии «на бедность» будет 
определяться каждым реги-
оном самостоятельно. Инте-
ресно, что для безработных 
россиян предполагается огра-
ничение сроков пользования 
продуктовыми картами. А 
для продления действия карт 
им будет необходимо трудо-
устроиться. Право на субси-
дию остальные нуждающиеся 
граждане смогут получить по 
факту обращения в уполномо-

ченный орган исполнительной 
власти, предъявив справку о 
доходах и пройдя собеседова-
ние с представителями соци-
альных служб.

Какие продукты 
можно будет 
получить?

Статс-секретарь, замести-
тель министра промышленно-
сти и торговли Виктор Евтухов 

предполагает, что ежеме-
сячно на расчетные 

банковские карты 
малообеспечен-

ных граждан из 
бюджета будут 
перечислять 
некую фик-
сированную 
сумму, кото-
рую в течение 
определенно-

го временного 
интервала, на-

пример месяца, 
нужно будет потра-

тить на продукты. Евту-
хов отмечает, что в основном 
речь идет о свежих скоропор-
тящихся продуктах питания 
российских производителей 
(по образцу food stamps ), кото-
рые можно будет приобрести в 
магазинах, подключившихся к 
работе в программе обслужи-
вания по карточной системе. 
Накопить деньги и потратить 
их на что-то вне предложенно-
го Минпромторгом продукто-
вого списка будет невозможно. 
Алкоголь и табак из перечня 
насущных нужд исключены 
вовсе. А вот если по какой-то 
причине граждане не успеют 
воспользоваться полученной 
от государства суммой, то ров-
но по истечении месяца деньги 
«сгорят». Плюс для участников 
программы, по мнению Евту-
хова, это то, что они также смо-
гут класть на счет продкарты и 
свои собственные средства, при 
этом за каждый вложенный 
рубль они получат бонус в раз-
мере 50 копеек.

Список субсидированных 
государством продуктов:

 мясо и мясная гастрономия,
 в том числе колбасы;

 молоко и молочная

 продукция (скорее всего
 с небольшими сроками
 годности);

 овощи, фрукты, ягоды;
 хлеб и хлебобулочные

 изделия (кроме круп,
 макарон и товаров
 с длительными сроками
 хранения);

 рыба, птица, полуфабрикаты
 из мяса птицы;

 яйца;
 семена овощей, саженцы

 фруктовых и ягодных
 культур.

Программа карточного 
продуктового субсидирования 
не только позволит стимули-
ровать потребительский спрос 
и  внутреннее производство, но 
и положительно повлияет на 
ситуацию на потребительском 
рынке и экономику России в 
целом, а также поможет реше-
нию задачи импортозамеще-
ния. Регионы России апроби-
руют карты уже с февраля.

Карточки лучше,
чем ничего

По заявлению экс-министра 
сельского хозяйства России 
Николая Федорова, «чтобы 
обеспечить карточками 46,5 
миллиона нуждающихся (15% 
населения), Америка ежегодно 
выделяет из бюджета около 
75 млрд долларов» (около 5 
трлн рублей), а «американцы, 
живущие за чертой бедности, 
получают продуктовые кар-
точки на сумму 134 доллара» 
(это примерно 8710 нынешних 
российских рублей). Стоит от-
метить, что в начале февраля 
2014 года в целях экономии 
бюджета республиканцы в 
конгрессе провели решение о 
сокращении финансового обес-
печения «фудстемпов» на 36 
долларов и потребовали про-
вести дальнейшие сокращения. 
Сумма субсидии американским 
беднякам теперь составит око-
ло 90 долларов США (пример-
но 6 тыс. рублей).

В России за чертой бедности 
живут более 16 млн человек, 
получается, чтобы обеспечить 
каждого бедняка продуктовы-
ми карточками, из бюджета 
России надо выделять ежегод-
но не четверть, а несколько 

триллионов рублей». Однако в 
настоящее время речи о трил-
лионах не идет, и это несмотря 
на то, что цены только с начала 
этого года, в противовес стихий-
но снижающимся доходам рос-
сиян, выросли в разы. Очевидно, 
что введение программы про-
довольственных карточек это 
лучше, чем совсем ничего. Но 
пока в Центральном регионе 
страны перекладывают плитку 
«с новой на новую» и проводят 
торжества, стремящиеся пока-
зать миру, «что даже в области 
балета мы впереди планеты 
всей», совершенно ясно, что 
всерьез заниматься улучшени-
ем жизни людей чиновники не 
хотят. А значит, и программа с 
выделением 1000 рублей (как в 
регионах) «на бедность» будет 
очередной показной акцией.

По подсчетам экспертов, 
уже этом году в категорию 
граждан, чья зарплата не до-
стигает прожиточного мини-
мума, могут попасть работни-
ки бюджетных сфер, в первую 
очередь традиционно - врачи и 
учителя. Всего до конца 2015 
года за чертой бедности могут 
оказаться более 20%, или 28 
млн граждан России.

Юлия Каблинова

ПАЕК НА БЕДНОСТЬПАЕК НА БЕДНОСТЬ
КАК РАБОТАЮТ КАК РАБОТАЮТ 

КАРТОЧКИ В СШАКАРТОЧКИ В США
Программа выдачи про-

дуктовых карточек SNAP, бо-
лее известная во всем мире 
как food stamps, более всего 
распространена в Америке и 
была разработана еще в пер-
вой половине прошлого века 
правительством США. Два 
вида продуктовых купонов 
- оранжевые и синие - пред-
назначались либо для по-
купки любых продуктов, либо 
лишь тех товаров, которые 
присутствовали в избытке в 
регионах проживания нужда-
ющихся (действие проекта 
распространилось примерно 
на 400 тысяч человек). Эта 
программа успешно действо-
вала на протяжении четырех 
лет, после чего в экономике 
США начался подъем, и она 
была свернута за ненадобно-
стью. Перезагрузка проекта 
произошла в 1961 году, но в 
этот раз продуктовые купоны 
вводились с целью стиму-
лировать развитие местного 
сельхозпроизводства. Несмо-
тря на то что карточная систе-
ма смогла не только улучшить 
благосостояние граждан, но 
и укрепить государственную 
экономику, среди ее негатив-
ных последствий американцы 
получили такие проблемы, как 
сокрытие получателями свое-
го реального уровня доходов, 
а также перепродажа карто-
чек, и ряд других криминаль-
ных составляющих.
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С каждым днем 
растущие траты на 
продукты питания 
прогрызают все 
большие дыры не 
только в карманах 
бедняков, но и в 
бюджетах российских 
семей со средним 
достатком. Меж тем 
в Минпромторге 
России готовятся к 
реализации проекта 
продовольственного 
субсидирования 
малоимущих, то 
есть опять вводят 
карточки.

P
H

O
TO

XP
R

ES
S

FO
TO

LI
A

.C
O

M



41(1137) 
6 октября 2015 года
www.mirnov.ru14 ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ

Может, все дело в переезде ресторана в отель? 
Гостиничная эстетика, хочешь не хочешь, а накла-
дывает пошловатый отпечаток. Всякие там ночев-
ки героев в номерах, интрижки с портье... Очень 
напоминает десятки соответствующих фильмов и 
вульгарных анекдотов. Но, вероятнее, дело все же 
в кризисе. «Самый дорогой ситком отечественного 
ТВ», как те же сыр и колбаса, не мог не потерять в 
качестве. Компьютерной графики заметно меньше, 
и сама она стала хуже. Порой находки режиссера 
в сотворчестве с мастерами визуальных эффектов 
откровенно пугают. Чего стоит младенец с головой 
Нагиева из Викиного кошмара, дождь из тарака-
нов?.. Тщательнее надо, господа, тщательнее, чтобы 
остроумно было, а не противно.

Кстати, в связи с упадком финансирования и 
самого Нагиева в «Кухне» стало меньше, но это 
больше плюс. Остался Назаров, вернулась Моги-
левская. Богатырев явился похорошевшим, и вся 
«зондеркоманда» поваров на месте. Актеры и бы-
лая слава - вот на чем проект еще держится.

А на чем еще? Куда меньше стало коронных 
и запоминающихся фразочек от героев - боль-
ше ситуационного юмора. Так «Кухня» из ориги-
нального и свежего телепродукта (за что мы ее и 
любили) превращается в обычный ситком, увы, с 
потерей неповторимой эксцентрики первых сезо-
нов, динамики видеоряда. Даже музыкальные за-
ставки стали скуднее, даже фирменные перебивки 
с кадрами готовящихся блюд реже показывают. А 
что вы хотите? На пятом сезоне (да плюс еще два 
полных метра) «Кухня» превратилась в конвейер. 
И работает этот конвейер в кризис...

Ася Букина

Он стал символом нового 
юмора на нашем ТВ. 
Жесткого, циничного, 
сермяжного. Старшее 
поколение плюется, зато 
молодежь в восторге: 
шутки на грани, а уж тем 
более «за» вызывают 
дикий хохот. Но таков ли 
сам Харламов, каким его 
малюют?

- Гарик, правда, что ро-
дители сначала назвали вас
Андреем?

- Да, есть такая байка. Но 
дело в том, что я не был назван 
Андреем, так сказать, офици-
ально. Родители выбрали для 
меня это имя, когда я был еще 
в утробе матери. Но случилось 
так, что, когда я родился, умер 
мой дедушка - мамин папа, и меня 
назвали Игорем в честь него.

- Как вы считаете, имя вли-
яет на судьбу, на характер че-
ловека?

- Я этого не отрицаю, но в опи-
сании имени Игорь я нашел мало 
сходств с собой. Игори считаются 
очень трудолюбивыми и целе-
устремленными людьми...

- Разве это не про вас?
- А я, признаюсь, человек лен-

тяевидный. О моей лени друзья 
даже байки придумывают. Если 
был бы трудолюбивым, думаю, 
сумел бы достичь большего. Но 
бороться с собой я уже не пы-
таюсь - смирился со своей при-
родой, принимаю себя таким, 
какой есть.

- Гарик, подростком вы пять 
лет жили в Америке. Чему та-
мошняя жизнь научила?

- Английскому языку как ми-
нимум. Ведь я приехал туда, не 
зная по-английски ни слова, в 
школе-то учил французский. 
Давалось нелегко, но через пол-
года я уже владел языком, по-
тому что лучшая школа - это 
общение в среде обитания носи-
телей языка. Хочешь не хочешь, 
а заговоришь.

- В Штатах, насколько из-
вестно, вам, ленивому, как 
сами говорите, приходилось 
работать продавцом мобиль-
ных телефонов, в «Макдо-
налдсе»...

- В Америке все дети подра-
батывают, там это нормально. 
Человеку с малых лет внушают, 
что он должен сам себя обеспечи-
вать, так что и мне там пришлось 
немного попахать. И все-таки 
по природе я ленивый. Просто 
так уж случилось, что сначала я
уехал в Штаты, потом вернулся. 
Здесь застал 1990-е годы, и мы с 
двоюродным братом Ваней хо-
дили и пели песни под гитару в 
московском метро, а на Арбате 
рассказывали анекдоты - таким 
образом зарабатывали. Потом я 
пошел учиться в Государственный 
университет управления, и мы с 
ребятами начали играть в КВН, и 
наша команда выиграла москов-
скую лигу, попала в Высшую лигу...

- И что, во всем этом ника-
кой вашей заслуги? Только сте-
чение обстоятельств?

- Разумеется, без труда не вы-
ловишь и рыбку из пруда. Ко-
нечно, я очень хотел шутить на 
публику, выйти на большую сце-
ну в качестве юмориста. А в спе-
циальности «управление пер-
соналом» совершенно себя не 
видел, прекрасно понимал, что 
заниматься этим не буду никог-
да. Поэтому себя искал долго. И 

на этом пути сначала был КВН, 
потом на телеканале «Муз-ТВ» 
вел разные передачи. Ну а даль-
ше случилось шоу Comedy Club 
на ТНТ, куда меня пригласили 
друзья...

- Но вот еще момент, о ко-
тором мало кто знает, - в 
Америке вы учились в теат-
ральной школе, где вам препо-
давал знаменитый актер Бил-
ли Зейн...

- Да, Билли Зейн вел курс 
в этой школе, где я был един-
ственным русским. Видимо, 
этим его и зацепил, и он меня 
принял на учебу - русских в 
Америке в то время было не 
так много, как теперь... Теат-
ральная школа в Америке, 
конечно, заложила в меня ос-

новы актерского мастерства. 
Там мы занимались и техникой 
речи, и танцами, пением. Школа 
была ориентирована на созда-
ние мюзиклов, и мы их выпуска-
ли, на нашу постановку как-то 
пришел даже знаменитый кино-
режиссер Пол Верховен!

- Почему же вы вернулись? 
Сейчас, глядишь, выступали 
бы на Бродвее.

- Нужно было вернуться по 
семейным обстоятельствам. Но, 
в общем, я нисколько не жалею, 
конечно, что вернулся.

- Ну разумеется - Comedy 
Club пользуется огромным 
успехом у публики. А что ска-
жете тем, кто ругает вас за 
шутки «ниже пояса»?

- Думаю, что Comedy Club - это 
самый честный и откровенный 
юмор, который сейчас существу-
ет на российском телевидении. И 
я за такой юмор. Мы говорим на 
том языке, на котором общаются 
люди в повседневной жизни. А 
что касается шуток «ниже пояса» 
- так они всю жизнь сопровожда-
ют людей, вызывают интерес и 
являются самыми естественны-
ми. К этому жанру относятся и 
частушки, и анекдоты. Мне ка-
жется, даже нецензурное слово 
- если оно уместно в конкретной 
ситуации - нельзя завуалировать, 
заменить на более мягкое. От 
этого потеряется смысл конкрет-
ной шутки, пропадут ее яркие 
краски. Как говорится, из песни 
слов не выкинешь.

Наталья Колобова

ННевкусная евкусная 
«КУХНЯ»«КУХНЯ»

Новый сезон «Ледникового 
периода» пока не планируется -
проект оказался слишком 
дорогим в производстве. 
Но Татьяна Тарасова без 
работы не осталась - теперь 
она оценивает «синхронное 
плавание» звезд с 
дельфинами.

В Сочинском дельфинарии в эти дни 
переполох - Первый канал снимает не-
обычное для отечественного ТВ шоу. В 
нем 13 звезд пытаются приручить са-
мых умных животных на Земле.

- Тренировка дельфинов - прежде 
всего игра, в которой ученик получа-
ет больше удовольствия, чем тренер, 
- рассказывает Николай Дроздов, ко-
торый приглашен в программу в каче-
стве консультанта. - Начинается тре-
нировка с кормления дельфина. В день 
он съедает одно-два ведра некрупной 
рыбы. Но если просто высыпать рыбу 

в бассейн, то дельфин не съест ни од-
ной. Нужно ловко подбросить неболь-
шую рыбку ему под нос, чтобы она 
по инерции поплыла как живая, тогда 
есть шанс, что он схватит ее.

Все эти хитрости и тонкости се-
годня и осваивают звезды, среди 
которых Яна Чурикова, Алла Михе-
ева, Алексей Ягудин, Анастасия За-
воротнюк, Лера Кудрявцева, Олег 
Газманов и даже Лариса Долина.

Некоторые из участников проекта 
имели дело с дельфинами и раньше.

- Однажды меня спас дельфин, - 
признается Олег Газманов. - Это про-
изошло на Черном море. Я решил 
попугать друзей и спрыгнул с борта 
катера. Однако товарищи не заметили 
моей экстравагантной выходки, бы-
стро скрылись из виду. Проплываю-
щий рядом дельфин обратил на меня 
внимание и подставил «плечо» - так я 
благополучно добрался до берега.

Ну и, разумеется, звездам предстоит 
придумать и отрепетировать с дельфи-
нами интересные трюки. Анастасия 
Заворотнюк решила начать со «свеч-
ки» - актриса встанет на нос дельфина, 
а тот будет выталкивать ее из воды. А 
Лариса Долина прокатится на спинах 

сразу двух дельфинов, которые по-
плывут бок о бок. Говорят, катая людей 
на спинах, животные могут проверить 
ездока на прочность - например, по-
менять траекторию, поплыв в разные 
стороны или уйдя под воду. Так что на-
родная артистка явно рискует.

Ф.Г.

ДОЛИНА рискнет здоровьем

ГАРИК ХАРЛАМОВ:
«Наш юмор - самый честный»

Почему у нас всегда так - долго хорошо 
не бывает. Не только сыра с колбасой 
это касается, но и ТВ. Как хороша была 
«Кухня», не по-здешнему хороша. Но тоже 
испортилась...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

Лариса Долина покажет
мастер-класс
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Ведут шоу Валдис Пельш
и Мария Киселева

Кадр из фильма «Кухня»
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Свой первый сери-
ал Прошкин снял еще 
в советские годы - в 
1986 году вышел 9-се-
рийный фильм «Ми-
хайло Ломоносов», по 
тем временам большая 
редкость. 11-серийная 
телекартина «Доктор 
Живаго» с Меньши-
ковым, Хаматовой и 
Янковским в 2006-м 
наделала немало шума. 
Однако с тех пор Прош-
кин с телевидением 
дела не имеет. Почему?

- Александр Анато-
льевич, о вашем филь-
ме «Райские кущи» с 
Евгением Цыгановым 
в главной роли сейчас 
много говорят. Может 
быть, имеет смысл 
сделать из него мини-
сериал?

- Никому это не нуж-
но, и никто не закажет. 
Телевидение даже не хо-
чет покупать фильмы, а 
вы говорите - сериалы. 
Вообще, с некоторых пор 
меня перестали пригла-
шать снимать сериалы.

- Почему?
- Потому что я про ре-

альную жизнь снимаю, а 
надо про какую-то вы-
думанную. Принципы 
американских сериалов 
в отличие от того, что 
мы делали раньше, за-
ключаются в том, что 
они уже знают, где люди 
должны поплакать, где, 
выйдя на кухню, поесть 
или даже выпить за здо-
ровье героев, условно 
говоря. Все построено 

на каких-то клише: обя-
зательно надо, чтобы 
матом никто не выра-
жался, чтобы в кадре не 
было сигарет, чтобы ге-
рои не ругали руковод-
ство. На мой взгляд, на 
таких принципах просто 
невозможно построить 
настоящее кино.

- А как же сериал 
«Оттепель» Валерия 
Тодоровского - всех 
этих клише там не 
было и в помине.

- Симпатичный сери-
ал. Но ведь это исклю-

чение! Даже во время 
«царствования» на со-
ветском телевидении 
Сергея Лапина постоян-
но снимались фильмы 
о выдающихся людях 
- зрительский уровень 
поднимали, а не опуска-
ли. Не боялись какие-то 
аллюзии, аллегории по-
казывать. А теперь не 
хотят. Или боятся. При-
шло время развлекате-
лей. И в большинстве 
случаев серьезных ре-
жиссеров не приглаша-
ют на телевидение.

- Считаете, госу-
дарство должно вме-
шаться? Как сейчас 
принимают фильмы в 
Минкульте?

- Никак. Мы от-
правляем, а их никто не 
смотрит. При Армене 
Медведеве, который воз-
главлял Госкино СССР и 
России в конце 1980-х - 
начале 1990-х, при мини-
стре культуры Швыдком 
мы отправляли картины, 
и министр приглашал 
нас в один из павильонов 
«Мосфильма», смотрел 
кино, делал нам какие-
то замечания, какие-то 
советы давал, мы диску-
тировали. Сейчас всего 
этого нет. Хотя картин 
стало меньше.

- Почему же, на ваш 
взгляд, это происхо-
дит?

- Не знаю. Или скажем 
так: знаю, но говорить 
не хочу... Когда-то наш 
вождь и учитель сказал, 
что «из всех искусств для 
нас важнейшим являет-
ся кино». Применитель-
но к нашему времени он 
жестоко ошибся, потому 
что в наше время важ-
нейшим из искусств яв-
ляется попса. Все усилия 
и государства, и средств 
массовой информации 
брошены на то, чтобы 
пропагандировать не ис-
кусство, а эту самую поп-
су. И потому положение 
тех, кто сейчас снимает 
«человекообразное» 
кино, то есть фильмы 
о людях и для людей, 
очень тяжелое. Рань-
ше в кино люди шли за 
духовной поддержкой, 
как в церковь. Сильный 
фильм должен рождать 
чувства, чувства, в свою 
очередь, наводят чело-
века на размышления. А 
сейчас, такое впечатле-
ние, государство еще не 
до конца понимает, за-
чем ему нужно кино.

Андрей Князев

Игорь Крутой объяснил, 
почему на конкурс 
«Новая волна» не 
пригласил ни одного 
участника телепроекта 
«Голос».

Отвечая на соответствую-
щий вопрос корреспондента 
«МН», президент фестиваля 
разразился длинной тирадой, 
смысл которой сводился к 
тому, что участники «Голоса» 
- не вполне профессиональ-
ные исполнители, просто пе-
репевающие чужие песни.

- Это может делать любой 
человек, который учился в му-
зыкальной школе и не хватал 
звезд с неба, - заявил Игорь 
Яковлевич. - Мы не стали при-
глашать участников «Голоса» 
и даже не рассматривали та-
кой вариант, потому что гости 

нашего конкурса - бывшие 
победители «Новой волны», 
имена которых я могу долго 
перечислять...

Однако когда мы попро-
сили эти имена все же озву-
чить, выяснилось, что по-
настоящему громких из них 
не так уж и много. Крутой 
назвал Диму Билана, Сергея 
Лазарева, Полину Гагарину и 
нескольких малоизвестных 
публике артистов, которые  
выступают только по клу-
бам и кассовых концертов не 
дают. Как говорят в около-
эстрадной тусовке, на самом 
деле мысль позвать «голоси-
стых» все же  была, но отпуг-
нули суммы, которые те за-
просили за свои выступления. 
Между тем Игорь Крутой 
допустил, что «Новая волна» 
может не прижиться в Сочи и 
в следующем году переедет в 
какой-нибудь другой россий-
ский город, особенно если бу-
дет проходить все же в летнее 
время.

Андрей Дмитриев

Сама Лолита Миляв-
ская уже успела выра-
зить свое недовольство 
низкими рейтингами, 
которые показывает 
программа. Даже через 
социальную сеть обра-
тилась к знакомым, что-
бы подкидывали горя-
чих историй, из которых 
можно было бы слепить 
настоящую «бомбу». Но 
все усилия певицы могут 
стать напрасными. На 
прошлой неделе ток-шоу 
не вышло. Как объясни-
ли на канале, программе 
ищут новое время, по-
этому на непродолжи-
тельный срок эфиры от-
ложили. А вот известная 

ясновидящая Дарья Ми-
ронова считает, что дни 
скандального телепроек-
та, увы, сочтены:

- Ее проект на телеви-
дении недолговечен. Он 
проживет максимум до 
Нового года. До декабря 
будет точно. Вообще, Ло-
лита сейчас переживает 
творческий кризис, она 
недовольна собой и пыта-
ется найти причину этого 
кризиса только в себе. 
Много анализирует свое 
поведение, творчество, 
свои перспективы на бу-
дущее. Нужно сказать, что 
темы этой программы ей 
просто неинтересны.

Ирина Иванова

Крутой наехал на «ГОЛОС»

ИЗЗА КРИЗИСА ТЕЛЕКАНАЛЫ 
ЭКОНОМЯТ НА ПРЕМЬЕРАХ

Реклама на ТВ из-за падения рубля приносит почти на 
40% меньше доходов, чем в прошлом году. Селлеры - 
продавцы рекламного времени - утверждают, что в пер-
вом квартале этого года рынок рухнул на четверть, а во 
втором - еще больше. Прежде рекламодатели подпи-
сывали с каналами годовые контракты, сразу опреде-
ляя бюджет на весь год. Однако теперь из-за экономи-
ческой ситуации стали все чаще настаивать на коротких 
соглашениях - на квартал или даже на месяц.

Не секрет, что рекламные деньги - это фундамент 
любого бесплатного телеканала. На них закупаются 
и производятся сериалы, снимаются шоу, приобре-
таются лицензии на российские версии популярных 
в мире проектов типа «Голос» и «Кто хочет стать мил-
лионером?». Теперь рекламных денег становится все 
меньше, а производство между тем дорожает. Именно 
поэтому, как говорят аналитики, у пятерки лидеров те-
лерынка - Первого канала, «России-1», НТВ, ТНТ и СТС 
- объем премьер резко упал. Непростое финансовое 
положение привело к тому, что эфир наполняют повто-
рами или ремейками, производство которых дешевле 
и проще.                М.Н.

МЕЖДУ ТЕМ

На недавнем кинофестивале «Окно 
в Европу» известный режиссер 
Александр Прошкин («Холодное 
лето пятьдесят третьего», «Увидеть 
Париж и умереть») представил 
сразу два своих новых фильма: 
«Райские кущи» и «Охрана». А вот 
с телевидением у мэтра, похоже, 
любовь закончилась.

«ЛОЛИТА» 
на грани 
краха?

Программа «Лолита», 
стартовавшая в этом 
сезоне, вскоре может 
уйти из эфира.

Супруга участника 
шоу «Точь-в-точь» 
Владимира Левкина 
Маруся выложила 
в социальную 
сеть фотографию, 
которая буквально 
взорвала интернет.

На снимке запечатле-
ны маленькая девочка и 
Леонид Агутин, а подпи-
сано фото так: «Теперь 
могу признаться всем: у 
меня  дочь от Агутина!»

Скандал начал на-
бирать обороты, и тут 
Маруся все объяснила: 
оказывается, снимок был 
сделан во время съемок 
нового выпуска шоу 
«Точь-в-точь», где ее су-
пруг Владимир Левкин 
выступал в образе Агути-
на. Маленькая Ника в тот 
день впервые побывала в 
зрительном зале и оказа-

лась под таким впечатле-
нием от увиденного, что 
не выдержала и выбежа-
ла на сцену. Своего папу, 
несмотря на такую «ма-
скировку», она узнала тут 
же. Кстати, в эфире этот 
трогательный момент 
был показан в воскресе-
нье, когда дочка Левкина 
отмечала свое трехлетие.

- Настоящий подарок 
от Первого канала, - ра-
дуется Левкин. - В свой 
день рождения Ника 
увидела себя на главном 
канале страны!

И. И.

Александр Прошкин: 
«Серьезные режиссеры «Серьезные режиссеры 
   телевидению не нужны»   телевидению не нужны»

«У меня дочь 
от АГУТИНА!»
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Артисты Москонцер-
та постоянные участни-
ки ежегодных массовых 
культурных мероприя-
тий, фестивалей, конкур-
сов, юбилеев. Они высту-
пают в горячих точках, 
госпиталях, институтах, 
школах, детских домах, 
на ведущих площадках 
столицы и за рубежом, 
дают мастер-классы мо-
лодым исполнителям. 

Александр Григо-
рьевич сочетает твор-
ческую деятельность с 
большой общественной 
работой. Он являет-
ся членом правления 
Московского союза 

концертных деятелей, 
председателем художе-
ственного совета Мос-
концерта. 

Его многолетний пло-
дотворный труд отмечен 
многими государствен-
ными наградами, в том 
числе орденом Дружбы 
и медалью ордена «За 
заслуги перед Отече-
ством» II степени. 

Коллектив редакции 
газеты «Мир новостей» 
от души поздравляет с 
юбилеем заслуженно-
го работника культуры 
РФ, генерального ди-
ректора Москонцерта 
А.  Г.  Беленького. 

С юбилеем!

Полвека руководит творческим коллективом 
талантливых исполнителей самых разных жанров 

(от классического до эстрадного) Александр 
Григорьевич Беленький. Он успешно решает 

сложные административные и творческие задачи.

Разумеется, все внимание 
приковано к Алле Пугачевой. 
Примадонна снова похудела, 
от ее стройных ног глаз теперь 
не оторвать. Однако как раз в 
глазах Аллы Борисовны, ко-
торые по идее должны были 
светиться искорками счастья, 
почему-то поселилась грусть-
печаль. Может, до сих пор пе-
реживает судебные разборки 
(на днях Пугачева выиграла 
процесс у своей бывшей ком-
паньонки Ирсон Кудиковой) 
или же скучает по милому дру-
жочку - Максим Галкин пока не 
добрался до Сочи. Ну а скорее 
всего, забот полон рот: впереди 
семейный концерт, в котором 
будут участвовать родные и 
близкие, - наверное, бережет 
эмоции. Улыбнулась публике 

Примадонна 
пока лишь од-
нажды - когда 
принимала от 
поклонницы 
портрет себя, 

любимой. А что - неплохая 
цена за 30 часов работы, да-
рительница, во всяком случае, 
осталась довольна.

Совсем иначе ведет себя 
Филипп Киркоров. В первые 
два дня на концерты и репети-
ции он приходил исключитель-
но со своими детьми. Потом 
стал приводить только дочь 
Аллу-Викторию, которую на 
закрытом банкете успел по-
знакомить со всеми, даже с 
супругой премьер-министра 
Медведева. Ну а затем в зале с 
Филиппом оказался лишь его 
отец Бедрос. Куда же подева-
лись дети? - вопрошали лю-
бопытствующие. Неужели не 
по душе пришелся малышам 
весь этот звездный антураж, 
в котором купается их папа, и 
ему пришлось отправить лю-

бимых чад подальше от фести-
вального бума? Удивительно, 
но догадки отчасти подтверди-
лись: дети Киркорова остались 
в Сочи, но внимание зевак и 
телекамер дочку утомило, а со-
всем маленького Мартина чуть 
ли не напугало, поэтому теперь 
они дожидаются отца в доме, 
который тот снял по случаю.

Кстати, Филипп тут взял 
шефство над латвийским пев-
цом Интарсом Бусулисом, ко-
торый прежде часто выступал 
вместе с Еленой Ваенгой. Сво-
его нового друга Киркоров на-
зывает не иначе как «лучший 
молодой певец Балтии», оказы-
вает ему всяческие знаки вни-
мания, охотно позирует с ним. 
Корреспондент «МН» не удер-

ж а л с я 
от во-
п р о с а : 
«Интарс, 
правда, что 
вы поссорились 
с Ваенгой и из-за 
этого она не прие-
хала на «Волну»?»

- Нет, что вы, 
все нормально, - 
успокоил нас лат-
вийский певец. - У 
Елены гастроли по 
России, и она просто 
не могла сюда при-
ехать.

Тема Латвии 
вообще так или 
иначе в Сочи воз-
никает. Все-таки 

столько лет конкурс шел в 
Юрмале, и еще долго, навер-
ное, он будет ассоциироваться 

с прибалтийским курортом. 
Например, Лариса Долина 
высказала «крамольную» 
мысль о том, что фестиваль 

может опять вернуться в 
Латвию.

- И в Сочи публика 
благодарная, - говорит 
певица, - конкурс орга-
низован на достойном 
уровне. Но когда меня 
спрашивают, где лучше 
- тут или в Юрмале, я не 
берусь сравнивать. В 
Юрмале тоже был за-
мечательный праздник, 
обжитое место, и я не 
исключаю, что конкурс 
туда вернется.

Разумеется, об-
суждают в Сочи и 
конкурсантов, гада-
ют, кто из молодых 

исполнителей 
может победить. 

Пока победу 
п р е д р е к а ю т 
российскому 
певцу с триви-
альной фами-
лией Сидоров, 

который был 
финалистом дет-
ской «Новой вол-

ны» 10 лет назад. 
Ну так результа-

тов осталось ждать 
недолго.

Андрей Князев

Дети Киркорова 
устали от «Волны»?

Конкурс «Новая волна» впервые проходит в Сочи. 
Были опасения, что первый блин такого рода (когда не нужен 
больше берег латвийский) выйдет комом. Но, похоже, 
они не подтвердились. Во всяком случае, 
отечественные звезды на черноморском 
побережье чувствуют себя куда 
вольготнее.

По последним данным Рос-
потребнадзора, количество ал-
коголиков в России превысило 
отметку в пять миллионов. А 
умирают от алкоголя в нашей 
стране приблизительно 500 ты-
сяч человек в год. Сергей Маза-

ев признается, что знаком с этой 
проблемой не понаслышке.

- Мало кто знает, но я долгое 
время был на волоске, и лишь 
при помощи и поддержке дру-
зей и врачей удалось избавиться 
от порока, - говорит он. - Тем, 
кто хочет избавиться от этой 
заразы, я советую покапать 
витамины, выбрать антиде-
прессант и непременно занять-
ся фитнесом, чтобы ускорить 
метаболизм. Тогда клетки, ко-
торые привыкли жить с алко-
голем, быстрее отомрут. Плюс 
важно помнить, что избавление 
от алкоголизма - это время, как 
минимум полтора года. А стой-
кого результата без ремиссий 
и желания взять в руки рюмку 
можно добиться раза с третье-
го-четвертого. Мне, признаюсь, 
удалось с девятой попытки. Но 
возврата точно не будет. Сегод-
ня я уже прочно встал на ноги и 
чувствую себя совершенно уве-
ренно.

По словам Мазаева, завязал 
он во многом из-за дочери - 
очень не хотелось, чтобы та ви-
дела его в состоянии запоя. 

- Поколение надо воспиты-
вать так, чтобы люди понимали: 
алкоголь - это наркотик, кото-
рый стоит на пятом месте в ми-
ровом рейтинге самых опасных 
наркотических веществ, - про-
должает Сергей. - Его опережа-
ют только героин с кокаином, 
барбитураты и метадон. Любой 
наркотик вызывает зависи-
мость, а любая зависимость де-
лает человека уязвимым. А нам 
это ни к чему!

М.Н.

Мазаев 
к пьянству 

не вернется
Лидер группы «Моральный 

кодекс» нашел рецепт 
избавления от алкогольной 

зависимости.

Примадонна была 
не в духе, но портрет 

ее порадовал

Дочка Киркорова 
теперь знакома 
с женой 
премьера

Долина не против вернуться в Юрмалу
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Nauka
(МГУ, «Экспоцентр», 9-11 октября)

«Оскара» он пока не по-
лучил, но что с того, если 
гонорары заоблачные, а 
публика просто обожает?! 
Для ночи с красавчиком 
Лео выбраны три фильма, 
которые будут идти один за 
другим: «Великий Гэтсби», 
«Волк с Уолл-стрит» и «Пой-
май меня, если сможешь». 
В первом он - выходец из 
провинции, которому вскру-

жили голову огни большого 
города, во втором - само-
уверенный бизнесмен, в 
третьем - искусный молодой 
мошенник. В общем, хорош 
со всех сторон, как ни крути. 
Да и зрителям будет удобно 
лицезреть голливудскую 
звезду - вместо привычных 
кресел предложат пуфики, 
а само кино покажут на па-
норамных экранах.

КУДА СХОДИТЬ

Организаторы обеща-
ют: после посещения фе-
стивальных мероприятий 
станет понятно, что зани-
маться наукой в XXI веке  
дико интересно. Достаточно 
перечислить названия неко-
торых лекций, которые про-
чтут в том числе и нобелев-
ские лауреаты: «Культурные 
традиции у китов и дельфи-
нов», «Как протащить арбуз 
через игольное ушко»... А 

вот во время мастер-классов 
все желающие узнают, на-
сколько качественные про-
дукты можно приготовить 
в домашних условиях, смо-
гут самостоятельно собрать 
самолет-кукурузник, а де-
тям предложат перевопло-
титься в роботов. Но самое 
необычное: организаторы 
обещают выйти на прямую 
связь с МКС и с антарктиче-
ской станцией!

«Креститель Руси»
(Государственный 
исторический музей, 
до 12 октября)

Задача была непростая 
- собрать в одну экспози-
цию предметы Древней 
Руси, которые находятся 
в разных музеях России. В 
результате в главном зда-
нии Исторического музея 
обрели временное приста-
нище самые уникальные 
экспонаты, относящиеся 
к периоду крещения Руси: 
рукописи, печатные кни-
ги, иконы, лубки, гравюры, 
предметы церковного оби-

хода, археологические цен-
ности. Центром выставки 
стал так называемый Гнез-
довский клад, состоящий 
из 105 предметов, который 
в 1870 году был обнаружен 
при строительстве Орлов-
ско-Витебской железной 
дороги. Другая гордость 
музейщиков - Изборник 
Святослава аж 1073 года из-
дания. Это вторая по древ-
ности славянская рукопис-
ная книга.

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Киноночь 
Леонардо 

Ди Каприо
(Кинотеатр Lumiere Hall, 

с 9 на 10 октября)

Татьяна Арнтгольц закрути-
ла новый роман и снова с ак-
тером! Такие слухи появились 
после того, как в интернет по-
пали фотографии с недавнего 
кинофестиваля «Амурская 
осень». На них запечатлено, 
как Татьяна целуется с актером 
Сергеем Перегудовым, кото-
рого хорошо знают не только 
любители сериалов «Убойная 
сила» и «Ментовские войны», 
но и поклонники актрисы 
Анны Ковальчук - одно время 
молодой человек ходил у нее в 
женихах.

На кинофестивале же в 
Благовещенске Сергей актив-
но ухаживал за Татьяной. Они 
буквально не отходили друг 
от друга, чем немало удивили 
окружающих: ведь в послед-
ние полтора года папарацци 
постоянно ловили Арнтгольц 
с другим актером - Григорием 
Антипенко. Страстный роман 
с партнером по спектаклю  
«Двое на качелях» у Татьяны 
случился вскоре после развода 
с мужем (еще одним актером 
- Иваном Жидковым). Григо-
рий, как говорят, перебрался 
жить в квартиру возлюблен-
ной, с удовольствием возился с 
ее дочерью, втроем они часто 
гуляли во дворе, ездили за по-
купками. В окружении актера 
ходили разговоры о том, что 
Григорий, в арсенале которого 
два гражданских брака и трое 
детей, в этот раз го-

тов сделать предложение 
руки и сердца. Однако до 
загса они так и не дошли. 
По некоторым данным, 
недавно Антипенко со-
брал вещи и съехал 
в свою холостяцкую 
квартиру. Теперь все 
выходные он прово-
дит с Юлией Такши-
ной, матерью двоих 
его сыновей. А Та-
тьяна, оставшись 
одна, видимо, бро-
силась «зализы-
вать раны». Однако от-
ношения с Перегудовым вряд 
ли окажутся прочными: друзья 
Сергея рассказывают, что он 
давно встречается с девушкой-
медиком, а роман с Таней, ско-
рее всего, лишь мимолетное 
увлечение. Вот и сам актер 
в беседе с корреспондентом 
«МН» подтвердил прогнозы.

- Да вы нас видели вдвоем на 
«Амурской осени», и по прось-
бе одной из ваших коллег мы 
вместе прогуливались, ходили 
по магазинам, - сообщил нам 
Сергей. - А теперь все меня 
донимают звонками и спраши-
вают, нет ли у нас романа. Мы 
хорошие, добрые друзья и к 
тому же люди без предрассуд-
ков, далекие от ханжества. Мо-
жем говорить на любые темы, 
танцевать как близкие друзья, 
общаться. Но личная жизнь у 
каждого из нас своя.

Так что, судя по всему, место 
рядом с Татьяной Арнтгольц 
по-прежнему вакантно. Как 
и рядом с ее сестрой Ольгой, 
которая уже в ноябре получит 
штамп о разводе с актером 

Вахтан-
гом Беридзе. 
Близкие пары говорят, 
что семью разрушили измены 
- якобы любвеобильный Вах-
танг крутил романы на сторо-
не. Ольга на это долго закры-
вала глаза, надеялась, что муж 
одумается, но и ее терпению 
пришел конец. Даже двухлет-
няя дочка не остановила актри-
су от того, чтобы разорвать от-
ношения с мужчиной, который 
принес ей столько боли. Чтобы 
прийти в себя, Оля вместе с ма-
ленькой Аней улетела в Кали-
нинград, где живут ее с Таней 
родители.

- Мне абсолютно не жаль, 
что они разошлись, - призна-
ется отец сестер Альберт Аль-
фонсович. - У них давно были 
сложности в общении. Так что 
все к лучшему. Конечно, сейчас 
дочка сильно переживает. Но у 
нее же есть мы - крепкий тыл.

Ольга Лесина, 
Андрей Князев

- Мы никогда даже не ду-
мали об этом, - признается 
Ольга. - С детства сильно 
увлекались спортом, осо-
бенно теннисом. Конечно, о 
профессиональном спорте 
речи не было, поскольку им 
нужно заниматься постоян-
но, а нас отправляли на все 
лето к бабушке. В 12 лет у 
нас началась новая волна 
интереса к теннису. Но тут 
выяснилось, что для про-
фессионального спорта мы 
уже немного «староваты». 
И тогда мы решили уйти в 
спортивную журналистику...

- И как - удалось попро-
бовать «журналистского 
лиха»?

- До этого не дошло. По-
сле девятого класса родители 
решили перевести нас в учеб-
ное заведение, куда отбирали 

со всей области. Но мы по-
нимали, что журналистский, 
филологический или юри-
дический классы не потянем 
- там надо было чуть ли не 
энциклопедическими знани-
ями обладать. «Попробуйте 
пойти в теат ральный класс, - 
сказали родители. - Сходите 
посмотрите спектакль вы-
пускников - они поставили 
«Ромео и Джульетту». У нас 
не было особого желания, мы 
ответили: «Мама, папа, ну вы 
с ума сошли! Зачем мы пой-
дем смотреть какую-то само-
деятельность? Это, наверное, 
просто смешно!»

- И что они вам на это 
ответили?

- Они нас уговорили. И 
знаете, по сей день я лучше 
спектакля не видела, у меня 
было такое потрясение! Ког-

да пришло время поступать в 
этот класс, мы все равно со-
противлялись, кричали, что 
не хотим быть актрисами. На 
что папа говорил: «Да никто 
же вас не заставляет! Просто 
вы поучитесь два года в хо-
рошей школе, определитесь. 
Так мы попали в этот класс, 
пройдя через жуткий стресс 
адаптации в новом коллекти-
ве. Но уже со 2 сентября у нас 
началась невероятно счаст-
ливая жизнь.

- Все поменялось?
- Абсолютно. И мы с се-

строй долго боялись при-
знаться друг другу, что 
хотим заниматься этой про-
фессией. Мы так долго это 
отвергали, что было страш-
но сказать даже самой себе: 
«Я хочу быть актрисой...»

Марина Долгорукая

Сестры Арнтгольц: 
новые бои 

на любовном 
фронте

Личная жизнь сестер-близняшек Татьяны и Ольги 
Арнтгольц снова в центре внимания. В светских 

кругах активно обсуждают новый роман первой и 
развод второй.
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«Мы не хотели быть
актрисами»
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Сестры Арнтгольц из актерской семьи. 78-летний 
папа до сих пор играет в Калининградском 
областном драматическом театре, мама, служившая 
там же, уже не выходит на сцену. А вот Татьяна и 
Ольга, как выяснилось, долго противились тому, 
чтобы продолжить династию.

Татьяна влюбляется...

...Ольга разводится
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Кажется, он живет 
на какой-то отдельной 

планете. Времена 
меняются, люди. 

А он - ну ни капельки. 
И не только внешне. 

Идет себе параллельным 
курсом, не прогибаясь 

под изменчивый мир. 
Да и прогнуть под себя его 

не пытается. Закрытый, 
самодостаточный, вещь 

в себе. Ей-богу, даже 
странно, что Леонтьев 
нынче каждую неделю 
в эфире центрального 

канала. Наверное, 
есть что сообщить миру...

- Валерий Яковлевич, сегод-
няшний шоу-бизнес строит-
ся в основном на сенсациях и 
скандалах. Ваше имя не мель-
кает в желтой хронике. По-
чему сторонитесь светской 
жизни?

- Предпочитаю раскрывать 
все свои экзотические, эксцен-
трические качества на сцене. 
В жизни же стараюсь быть не-
заметным. Я очень скучный, 
тихий, сонный, молчаливый че-
ловек. Избегаю лишнего мель-
кания, светской жизни. Бываю 
один-два раза в году на больших 
вечеринках, когда гуляет кто-то 
из моих близких друзей, кому я 
просто не могу отказать в своем 
присутствии, - и для меня этого 
более чем достаточно. При-
знаться, сил и времени на тусов-
ки и бегание по вечеринкам нет. 
Я же в постоянном туре, а когда 
на пару дней приезжаю в Мо-
скву, то столько дел наваливает-
ся - что-то записать, куда-то схо-
дить на съемку, пойти к врачам, 
чтобы себя отремонтировать, в 
конце концов.

- А что мешает открыть 
свой «свечной заводик» и 
жить не только, да и не 
столько сценой?

- Знаю массу примеров, ког-
да российских артистов кидали 
партнеры по бизнесу, - очень не 
хочется оказаться на их месте. 
К тому же, если честно, я да-
лек от бизнеса и очень дорожу 
своим именем - слава богу, оно 
кормит меня уже пятый деся-
ток лет. Поэтому надеюсь, что 
какую-нибудь колбасу «Вале-
ра» производить и продавать 
мне не придется. Я все-таки 
хотел бы остаться в истории 
как музыкант, а не как пивовар 
или молочник. Хотя, если бы 
мне удалось собрать какой-ни-
будь уникальный автомобиль, я 
бы, наверное, дал ему свое имя. 
Очень люблю машины.

- Сегодня у вас, знаю, хоро-
ший автопарк, а первое авто 
когда купили?

- Прилично зарабатывать я 
стал лишь году в 1987-м, навер-
ное. В ту пору еще сохранялась 
система концертных ставок. У 
меня была высшая концертная 
категория и высшая ставка - 202 
рубля 50 копеек за концерт. По 
тем временам огромные день-
ги! И они мне позволили купить 
первый автомобиль - «Волгу». 
Правда, когда машину пригна-
ли во двор моего дома, ее сразу 
же задел ковшом разворачива-
ющийся экскаватор и снес по-
ловину кузова...

- Вы примерно поровну - по 
два десятилетия - работа-
ли на советской и российской 
эстраде. Хлебные для вас 

времена, понятно, сейчас, а в 
моральном плане когда было 
комфортнее?

- Мне сегодня с трудом ве-
рится, что те 20 лет, что я рабо-
тал на советской сцене, были 
моими. Как будто другая, 
чужая жизнь! Вспоминаю о 
ней, только когда перебираю 
старые фотографии... Ког-
да мне было комфортно? 
Всегда было тяжело. Всегда 
приходилось очень много 
трудиться, чтобы быть на 
плаву. Меня не пускали, за-
жимали, вырезали из эфи-
ров - тогда мне казалось 
это трагедией. А сегодня 
кажется смешным. Что же 
касается дохода, то по срав-
нению с тем Леонтьевым, ко-
торый бился головой о стену в 
1970-х, сегодня я богатый чело-
век. Но в сравнении с мировы-
ми звездами эстрады я, конеч-
но, нищий.

«В кризис люди
обязаны жить 
по совести»
- Валерий Яковлевич, се-

годня вы как мэтр оценивае-
те молодых в телешоу «Глав-
ная сцена». Параллельно идут 
проект «Голос», еще какие-то 
конкурсы. Все вроде как за-
няты поиском талантов, а 
артистов уровня Пугачевой, 
Леонтьева, Аллегровой, Ро-
тару как не было, так и нет. 
Почему?

- В нынешнее время все 
стремится к убыстрению, 
сама жизнь вынуждает делать 
ставку на скорость, вклады-
вать деньги не в основные, 
так сказать, фонды, а тратить 
их на эксплуатацию оборот-
ных средств. Это приносит 
быструю и максимальную 

прибыль. Основные фонды, в 
том числе и мы с Пугачевой, 
Аллегровой и Ротару, износят-
ся - и производство рухнет. С 
тем и закончится эстрада как 
вид сценического искусства. 
Останется только шоу-бизнес: 
телевизионный кастинг, побе-
да в конкурсе, быстрая попу-
лярность, короткие гастроли, 
высокая прибыль продюсера 
и - до свидания. Новый кастинг 
- и опять все по кругу. Публи-
ка насыщена зрелищами, те, 
кто крутит машину шоубиза, 
имеют деньги, а ты, сиюминут-
ная звезда, постарайся за этот 
краткий срок сам получше 
устроить свою судьбу. Поэтому 
новых нас не будет. Не потому 
что талантов нет - есть! Нет 
экономических условий для их 
становления. Нет потребности 
общества в больших звездах.

- Сейчас вообще не до жиру, 
кризис на дворе. На себе, кста-
ти, его ощущаете?

- Конечно, я ведь живой че-
ловек, так же, как все, работаю, 
более того, содержу коллектив. 

Этим летом ситуация была 
напряженная. И особен-

но ощущалась во время 
гастролей в Кры-
му - пуб лика ходи-
ла очень неровно, 

многие не могли 
себе позволить 
купить билет. Да 
и для артиста все 
стало намного 

дороже, в первую 
очередь аренда залов. 

Это такая статья 
расходов, ко-
торую, чтобы 
окупить, порой 
надо отдать 
всю выручку 

от концерта. 
А я, заметьте, не 

поднимаю цены, я че-
ловек все-таки совест-

ливый. Понимаю: если 
зритель тебя любит, он 

выгребет из кошелька по-
следнее, еще и цветы купит. 

Значит, если я задеру стои-
мость билетов, мои поклон-
ники будут хлебать суп без 
мяса. Поэтому несколько кон-
цертов на тех площадках, где 
администраторы в два раза 
подняли стоимость аренды 
зала, я просто отменил. Уве-
рен, что был прав. Я не могу 

жить по принципу: ничего, вы 
цены задрали - я эти деньги с 
публики возьму. В кризис люди 
особенно обязаны жить по со-
вести, иначе не выжить. Но не 
все это понимают. Да, я теряю 
деньги, но не теряю репутацию 
порядочного человека и люби-
мого артиста. А репутация - та-
кая штука, ее не купишь.

- После крымских гастролей 
не боитесь стать невъездным 
на Украину, как некоторые 
ваши коллеги?

- К счастью, пока в этих 
злосчастных санкционных спи-
сках я не нахожусь. И очень 
не хочется, поскольку многое 
в жизни связано с Украиной. 
Мать у меня - украинка, сам 
я много лет проработал в Лу-
ганской филармонии. Говорят, 
когда паны дерутся - с холо-

пов шапки летят. Я очень 
надеюсь, что когда-то 
та ситуация, которая се-
годня разворачивается, 

изменится, и мы все вновь 
станем «въездными». Се-

годня мне жаль, что я не могу 
бывать на Украине. Не из-за 
денег, нет, а из-за простых лю-
дей, которые ждут меня в тех 
двадцати городах, куда обычно 
я приезжал на гастроли.

«Я никуда не ухожу»
- А вы знаете, чем живут 

эти самые простые люди, 
сколько зарабатывают, 
сколько стоит хлеб, проезд в 
метро? Сами когда последний 
раз там были?

- Я знаю, сколько стоит хлеб 
в ночных московских супермар-
кетах - иногда после концертов 
заезжаю туда по дороге домой, 
чтобы купить что-нибудь себе 
на ужин. Обычно четвертуш-
ка черного стоит там порядка 
80-120 рублей. Значит, днем в 
магазинах хлеб стоит порядка 
30-40 рублей за обычный батон. 
Отсюда следует, что и проезд в 
метро стоит где-нибудь рублей 
30, он всегда каким-то образом 
был соизмерим с ценой бухан-
ки хлеба. В метро я пытался 
последний раз спуститься лет 
пять назад - куда-то опаздывал, 
а дороги были забиты под за-
вязку. Но не удалось. Несмотря 
на максимально возможную 
маскировку - убрал волосы, на-
кинул плащ, - я дошел только до 
входа в метрополитен. Дальше 
пришлось разворачиваться и 
спешить назад. Жаль, потому 
что при сегодняшней ситуации 
на московских дорогах, когда 
в пробке можно встать на час, 
я бы легко пользовался обще-
ственным транспортом.

- Часто хочется быть не-
узнаваемым, чтобы не до-
ставали, не просили фото или 
автограф?

- В начале пути, конечно, 
было желание, чтобы узнава-
ли, потом появилось желание, 
чтобы не узнавали. А теперь я 
просто осознаю, что это часть 
моей жизни. Мне странно, ког-
да люди берут в сотый раз ав-
тограф, но меня это не раздра-
жает - значит, им надо. Мне не 
нравится, когда десятки моих 
фотографий, порой неудачных, 
гуляют по интернету с подпи-
сью «Я и Леонтьев», но тем не 
менее я не считаю возможным 
отказывать людям в просьбах 
о совместных фотографиях. 
Звезда - это работа, которая не 
заканчивается в момент окон-
чания концерта, я это понимаю 
и принимаю.

- 43 года на сцене - очень 
серьезный срок. Часто за это 
время хотелось все бросить, 
заняться чем-то другим?

- Конечно, когда бываю на 
излете, когда не хватает сил, а 
публика требует «дай!», и я не 
могу обмануть ее ожидания, и 
выкачиваю свою жизненную 
энергию практически до нуля, 
и приезжаю с гастрольного 
маршрута с каким-нибудь тяже-
лым гриппом или бронхитом... 
Конечно, я думаю: «Господи, 
что же я не врач?! А еще луч-
ше - физик-ядерщик, закрытый 
в капсулу». Но когда восстанав-
ливаюсь после этой отдачи, ду-
маю: «Ну что, отпуск кончился, 
пора домой, на сцену». Не скажу, 
что я единственный, но один из 
немногих, у кого дом именно 
там, на этих истертых досках 
под пыльным балдахином в све-
те ослепляющих, портящих зре-
ние фонарей.

- И вы по-прежнему не хо-
тите прощаться со сценой, 
как иные ваши коллеги?

- Не первый раз уходят. По-
том снова появляются - на сце-
не, в кино. Я никуда не ухожу, 23 
октября в Кремле покажу свое 
фирменное шоу. Сцена - это моя 
жизнь, и ваш вопрос для меня 
звучит так: «Вы по-прежнему 
не хотите прощаться с жиз-
нью?» Нет, не хочу...

Феликс Грозданов
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Бывший директор ин-
терната Галина Перкун со-
гласна, что такая тенденция 
- разбирать сирот по семьям 
- есть, но процесс неидеален: 
«У нас были ситуации, ког-
да детей забирали. А потом 
приемные родители меся-
цами не получали зарплату, 
брали кредит, чтобы не го-
лодать. Конечно, сиротам 
лучше расти в семьях. Толь-
ко за этим переходом надо 
смотреть. Нередко получа-
ется «сдали - забыли».

Мария Юрьева из Кур-
ского района Ставрополья  
работала воспитательницей 
Полтавского детдома. За-
крытие учреждения было ка-
тастрофой. Юрьева забрала 
к себе домой четырех сирот 
и своих детей у нее трое.

«На нынешнюю зарпла-
ту протянуть нельзя, - го-
ворит Мария. - Сейчас мне 
платят 7800 рублей в месяц 
на содержание каждого 
приемного ребенка плюс 
зарплата 3400. Подрабаты-
ваю на трех работах. От-
пуск мне не положен - не 
имею права оставить детей 
без присмотра».

«Ничего с правитель-
ственным постановлением не 
изменится, - полагает Юрье-
ва. - Дети так и останутся в 
приютах, центрах, как их ни 
назови, если государство не 
будет адекватно оценивать 
труд приемных родителей. 
Ясно, что ликвидация детдо-
мов имеет целью обычную 
оптимизацию затрат госбюд-
жета за счет сирот».

Мы привыкли, что власти 
- исполнительная и законода-
тельная - существуют в каком-
то своем мире. Мы с вами - в 
России, они - в РФ, в ими же 
придуманной аббревиатуре. И 
когда они там, у себя, сочиня-
ют указы и постановления про 
наше с вами бытие, к мнению 
простых граждан не прислуши-
ваются. Но у правил есть ис-
ключения. Одно из них - работа 
над постановлением правитель-
ства РФ «О деятельности орга-
низаций для детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей...» под номером 481. 
Оно было подписано весной 
2014 года и только что вступи-
ло в законную силу. Документ 
- результат совместного труда 
чиновников, психологов, педа-
гогов, руководителей неком-
мерческих организаций, волон-
теров, итог многочисленных 
совещаний и консультаций. В 
общем, не бумажка для архива, 
а то, что, по словам специали-
стов, изменит идеологию дет-
ских домов.

Фактически постановление 
их упраздняет. Таких учрежде-
ний больше нет, вместо них в ре-
гионах появляются временные 
центры содействия семейному 
устройству детей, оставшихся 
без попечения родителей. Дет-
дом - это когда брошенный ма-
терью ребенок попадает в ка-
зенное заведение, растет в нем 
никому не нужный и, повзрос-
лев, уходит в никуда. Центр - 
это когда брошенного ребенка 
ненадолго поручают людям, ко-
торые обязаны найти для него 
семью: родную или приемную, 
других вариантов нет.

В отличие от ситуации с рос-
сийской милицией, «задорого», 
но формально ставшей поли-
цией, в случае с детдомами по-
мимо названия меняются цели и 
содержание.

«Постановление писали с 
учетом различных научных ис-
следований и мировой практи-

ки. Мне кажется, это первый 
нормальный документ в стране, 
- лестно отзывается о нем док-
тор психологических наук Га-
лина Семья. (От авт.: пять лет 
подряд с ее участием в городах 
и селах проводится мониторинг 
эффективности развития се-
мейных форм устройства детей 
и постинтернатной адаптации 
выпускников интернатов.) - 
Персонал, прежде работавший 
в детдомах, наделен новыми 
функциями. Он должен гото-
вить ребят к семейным усло-
виям, создавать для них психо-
логически комфортную среду 
на период поиска достойных 
родителей, тщательно выби-

рать потенциальных мам и пап. 
В Семейном кодексе РФ в по-
ложениях об устройстве сирот 
была строчка о помещении их 
в «организации для детей-си-
рот». Ее убрали. Остались лишь 
семейные формы и временные 
центры. Но мы пока говорим о 
прелюдии к главному...»

«До сих пор российские си-
роты скитались по интернатам, 

и никого не тревожило, что с 
ними происходит. Чужие стены, 
чужие люди, чужая обстановка, 
- продолжаем беседу с психо-
логом Галиной Семья. - Зару-
бежные ученые доказали, что у 
ребенка с четырежды прерван-
ными привязанностями в воз-
расте до 6-7 лет - потерял одного 
взрослого, потом другого и так 
далее - запускаются неправиль-
ные механизмы развития. Иска-
жается мировосприятие, возни-
кают разного рода патологии. 
Теперь с российскими сиротами 
в центрах будут работать одни и 
те же взрослые, а органы опеки 
начнут по-настоящему зани-
маться неблагополучными ро-

дителями 
- не разру-

шать семьи, 
но лечить. Экс-

пертам еще пред-
стоит определить, в течение ка-
кого времени каждый ребенок 
может находиться в центре без 
ущерба для здоровья. Срок дол-
жен быть минимальным».

Мы долго говорили с Гали-
ной Владимировной о практич-
ности, выполнимости прави-
тельственного постановления, 
о том, не приведут ли нас новые 
благие намерения в ад. Разве в 
России есть специалисты для 
работы с детьми и родителями? 
Готовы ли приемные семьи при-
нять ребят-инвалидов? Найдут-
ся ли дома для 76 тысяч сирот из 
отечественного банка данных? 
Не вернут ли их через год-два 
обратно? Кстати, 8% усынови-
телей уже это делают.

«Все так: специалистов мало, 
проблем много. Кадры надо 
готовить. В нашей стране есть 
воспитатели в детских домах 
и нет профессии «воспитатель 
детского дома». Нужно прини-
мать профстандарт. С детьми 
работают учителя, ушедшие из 
школы или не попавшие в нее, 
люди без соответствующего 
образования, - рассуждает Га-
лина Семья. - Надо проводить 
обязательное психологическое 
тестирование приемных роди-
телей, выяснять их мотивацию, 
контролировать. Мы смотре-
ли, насколько это эффективно, 
на 87 пилотных площадках в 
43 субъектах РФ. Польза есть. 
Следующий момент - 80% вос-
питанников детдомов - подрост-
ки-инвалиды, 50% - сиблинги 
(братья и сестры). Для них 
трудно найти усыновителей. 
Если бы в нашей стране были 
профессиональные семьи, у та-
ких ребят появился бы дом. Но 
Минтруд России нашу иници-
ативу не поддерживает. И по-
следнее - переместив детей из 
казенных учреждений в семьи, 
государство должно им помо-
гать. Без качественной системы 
сопровождения позитивных 
сдвигов не будет».

С сентября 2015 года в нашей стране 
ликвидируются детские дома, из 
законодательства убрали положения 
об «устройстве детей 
в организации для 
сирот». Означает ли 
это, что отныне у 
всех маленьких 
россиян будут 
мамы и папы?

Что появится?
Основное требование к центрам 
содействия семейного устройства 
детей - создание условий, мак-
симально приближенных к до-
машним. Группы будут состоять не 
более чем из восьми разновозраст-
ных детей, что должно способство-
вать быстрой социализации.
Социальным работникам и педаго-
гам придется не просто наблюдать 
за детьми, нуждающимися в помощи 
органов опеки, но и открывать школы 
для родителей, отвечать за сопро-
вождение выпускников детдомов 
и приемных семей, отслеживать их 
судьбы.
Учреждениям запрещено менять 
воспитателей. На протяжении всей 
жизни ребенка в центре с ним будут 
находиться одни и те же взрослые.

Чего не будет?
Детей не будут содер-

жать в больших одновоз-
растных группах.

Братьев и сестер, 
оставшихся без по-

печения родителей, не 
будут разлучать ни во 

временных центрах, ни в 
приемных семьях.

Органы опеки не будут 
направо и налево лишать 

матерей и отцов роди-
тельских прав.

Дети не будут учить-
ся в стенах временных 

центров, их закрепят за 
обычными или коррекци-
онными школами, чтобы 

они росли и развивались 
среди сверстников.

По принципу
«СДАЛИ - 
ЗАБЫЛИ»

До конца 2015 года в Ставропольском крае 
будут закрыты пять детских домов. 

Вместо них в регионе обещают открыть психологические 
центры по работе с детьми и родителями.

Подготовили Анна Бессарабова, Елена Саркисова
FO

TO
LI

A.
C

O
M

FO
TO

LI
A.

C
O

M

FO
TO

LI
A.

C
O

M



41(1137) 
6 октября 2015 года
www.mirnov.ru24 МОСКВОВЕДЕНИЕ

- ИМЯ НАРИЦАТЕЛЬНОЕ- ИМЯ НАРИЦАТЕЛЬНОЕ

В этом году исполняется ровно 30 лет, 
с тех пор как в 1985 году на заседании 
Международного союза архитекторов 
было принято решение об учреждении 
Всемирного дня архитектуры, 
профессионального праздника всех 
архитекторов мира. Начиная с 1996 года 
этот праздник отмечается в первый 
понедельник октября. В эту торжественную 
дату мы решили рассказать о наиболее 
удивительных зданиях Москвы, 
получивших от жителей города свое 
собственное «народное название».

Если бы легендарная 
Баба-яга неожиданно ока-
залась в Москве XXI века, 
по закону жанра ее тут же 
переселили бы из избы на 
курьих ножках в много-
квартирный дом, но также 
на курьих ногах. В Москве, 
как ни странно, существу-
ет сразу несколько домов, 
прозванных москвичами 
«домами на курьих ногах». 

17-этажный жилой дом 
по проспекту Мира, 110. 
Построен в 1965-1966 годах 
архитекторами В. Андрее-
вым и Т. Заикиным.

Уникальность дома в 
том, что его фундамент 
действительно расположен 
на гигантских ногах-сваях, 
вбитых в землю. На пер-
вом этаже находятся вхо-
ды в подъезды. В каждом 
из них две лестницы: одна 

ведет к лифту, вторая  - на 
чердак. Перил нет, вместо 
них стена из стеклянных 
кирпичей-блоков. Со сто-
роны здание кажется дей-
ствительно стоящим на ку-
рьих ногах.

25-этажный дом на про-
спекте Мира, 184, корп. 2, 
1968 года постройки. Зда-
ние возводили из специаль-
ных крупных панелей, изго-
товленных на уникальном 
вибропрокатном стане, яв-
лявшемся чудом градостро-
ительной техники тех лет. 
Кстати, у одного из подъез-
дов этого дома снимали ле-
гендарный фильм «Усатый 
нянь».

25-этажный «дом Ба-
бы-яги» по Беговой, 34, с 
наиболее внушительными 
ногами-опорами был по-
строен в 1978 году.

«Апартаменты Бабы-яги»«Апартаменты Бабы-яги»

Социальные эксперимен-
ты, обрушившиеся на Рос-
сию в XX веке, не могли не 
отра зиться на архитектур-
ном стиле вновь возводи-
мых в столице зданий. При 
упоминании советских на-
учных учреждений - НИИ, в 
которых когда-то трудилась 
неисчислимая армия инжене-
ров и младших научных со-
трудников, сразу возникает 
образ здания, состоящего из 
металлического каркаса и 
стеклянных стен.

«Дом-флейта» появился 
на Мясницкой, 39, в 1935 году 
благодаря французскому 
архитектору Ле Корбюзье. 
Правда, поселилось в нем во-

все не научное учреждение, а 
органы власти. Поочередно 
его занимали Центросоюз, 
Наркомлегпром СССР, Ми-
нистерство текстильной про-
мышленности СССР, Росстат.

Не меньшее удивление у 
москвичей вызывает так на-
зываемый «Лежачий небо-
скреб», имеющий несколько 
самостоятельных народных 
названий: «Дом атомщиков», 
«Корабль», «Титаник», на 
Большой Тульской улице, 2. 
Строили его больше деся-
ти лет. Предполагалось, что 
в доме будут проживать 
исключительно ра-
ботники атом-
ной про-

мышленности. К задаче 
государственного масштаба 
архитекторы подошли со всей 
ответственностью. Во-первых, 
все углы в доме были сделаны 
не прямыми, чтобы здание 
имело повышенную сейсмоу-
стойчивость. Во-вторых, при 
возведении дома использова-
ли все имеющиеся строитель-
ные материалы: монолит, же-
лезобетонные плиты, балки и 
кирпичи. В-третьих, в здании, 
состоящем из 980 квартир, 
множество вариантов пла-

нировки и даже звучащее 
фантастически для 1980-х 

годов - двухэтажные 
квартиры с огромными 
балконами.

Коммуна, флейта и лежачий небоскреб

Впрочем, надо признать, 
что в советские годы суще-
ствовали и достаточно гар-
моничные архитектурные 
проекты. Среди них вы-
деляется так называемый 
«Ажурный дом», располо-
женный на Ленинградском 
проспекте у метро «Дина-
мо». Это один из первых 
в Москве жилых домов, 
построенных из па-
нельных бетон-
ных блоков, 
признанный 
п а м я т н и -
ком архи-
тектуры. 
Ж и л о й 
6 - э т а ж -
ный дом 
постро-
или в 
1941 году 
по проек-
ту Бурова 
и Блохина. 
В ы д е л я л о с ь 
здание как деше-
визной в постройке, 
так и красивым внешним 
видом. В нем не было леп-
нины, мозаики и излишней 
монументальности, харак-
терной для сталинской эпо-
хи. Дом должен был стать 
не дворцом, а образцом для 
жизни советского челове-
ка. Квартиры в здании сде-
лали небольшими, но уют-
ными. На первом этаже 
располагались гастроном, 

салон красоты, ате-
лье, ремонт «всего 

на свете» и даже детский 
сад. Свое удивительное на-
звание дом получил из-за 
ажурных решеток в виде 
распустившихся цветов, 
за которыми скрывались 
балконы. Орнамент ре-
шеток создал признанный 
книжный график В.А. Фа-
ворский. Даже бетонные 
стены были выполнены 

таким образом, что со 
стороны казалось, 

будто в качестве 
строительно-

го материа-
ла исполь-
з о в а л с я 
дымчатый 
мрамор, а 
вовсе не 
бетон.

Не меньшей популярно-
стью у архитекторов и лю-
бовью у москвичей пользу-
ются дома с изображением 
птиц и животных.

«Дом с чайками» по Спи-
ридоновке, 36, построен-
ный в 1910 году архитекто-
ром Н.И. Жериховым.

Выполненный в стиле 
модерн фасад дома укра-
шает изображение летя-
щих чаек, созданное при 
помощи абрамцевской 
«акварельной» плитки си-
не-изумрудных оттенков. 
Самое удивительное, что 
вся композиция в точности 
повторяет оригинальное 
оформление МХАТа, раз-
работанное Ф.О. Шехтелем 
в 1902 году. Подобного ри-
сунка нет больше ни на од-
ном здании города.

«107-й дом» на Полежа-
евской. Свое народное на-
звание получил благодаря 
располагавшемуся в нем ма-
газину №107.

Здание по адресу: Куту-
зовский проспект, 26, зовет-
ся «Брежневским». Действи-
тельно, в этом здании жили 
Леонид Ильич, Ю.В. Андро-
пов, К.У. Черненко, а также 
многие руководители СССР. 

Целой вереницей названий 
были одарены дома необыч-
ной архитектуры, стоящие 
вдоль Нового Арбата. Как их 
только не называли: «Встав-
ная челюсть», «Посохинские 
сберкнижки» и просто «Зубы». 

«Дом-комод» находится 
по адресу Покровка, 22. 

«Дом на набережной», или 
«Дом правительства», во-
шедший во множество книг и 
кинопроизведений, располо-
жен по адресу: Бережковская 
набережная, 20/2. Здание за-

нимает целый квартал, а его 
жители были из правитель-
ственной и творческой элиты 
советских лет. 

«Золотыми мозгами», 
или «Одеколоном», москви-
чи прозвали здание прези-
диума Академии наук на Ле-
нинском проспекте, 32-а. 

«Малахитовая шкатулка» 
расположена по адресу: Ро-
манов переулок, 5. Свое уди-
вительное имя дом получил 
из-за обилия мемориальных 
досок на его фасаде.

***
Какие бы названия жите-

ли города ни сочиняли сво-
им домам, делают они это с 
любовью, выделяя наиболее 
понравившиеся им объекты. 
От всей души желаем мо-
сковским архитекторам по-
больше новых интересных 
проектов, которыми по до-
стоинству сможет гордиться 
как Москва, так и вся Россия!

Ирония и архитектура

Флора и фауна
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«Дом на курьих 
ногах». Ноги - 
гигантские сваи, 
вбитые в землю

«Дом на набережной» хранит тайны сталинской эпохи

Ажурные решетки в виде цветов 
скрывают балконы жилого дома

Жилой дом «Лежачий небоскреб» в народе называют 
«Дом атомщиков», «Корабль», «Титаник» Подготовил Дмитрий Соколов
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В Вологде есть квартира Бе-
лова и дом в деревне Тимонихе. 
По завещанию литератора он 
похоронен на погосте рядом с 
матерью Анфисой Ивановной.

После смерти писателя 
правительство Вологодской 
области торжественно пообе-
щало его увековечить. Была 
создана специальная комис-
сия. Однако с 2012 по 2014 год 
ничего не произошло: на доме 
в Вологде так и не появилась 
мемориальная доска, а саму 
квартиру вдова писателя Оль-
га Сергеевна готова была вы-
ставить в свободную продажу, 
поскольку местные чиновни-
ки не проявили к «историче-
ской недвижимости» ника-
кого интереса. Ольга Белова 
за 10 млн руб. (риелторская 
оценка) готова была оста-
вить региону всю обстановку, 
коллекцию дорогостоящих 
картин, антиквариата, библи-
отеку и часть архивов писате-
ля. Но ей отвечали, что таких 
денег в бюджете нет.

Чтобы дело сдвинулось с 
мертвой точки, потребовалось 
вмешательство президента РФ 
Владимира Путина. Только 
после того как он постановил 
разобраться в вопросе с мемо-
риализацией квартиры Белова, 
стали предприниматься какие-
то шаги в этом направлении. 
После серии пере-
говоров квартира 
была выкуплена 
за федеральные 
средства. В этом 
году в ней про-
водятся первые 
экскурсии для 
школьников. А 
21 октября, во 
время Беловских 
чтений, состоит-
ся официальное 
торжественное 
открытие музея.

Но сложности остались, 
о чем недавно сообщили в 
своем открытом письме рос-
сийские филологи, обще-
ственники и генерал армии 

казачьих войск Валерий Кам-
шилов. «Интеллигенция обес-
покоена тем, что до сих пор 
не установлены памятная до-
ска на доме Белова и памят-
ник на месте захоронения», - 
говорится в документе.

Могила Белова в течение 
трех лет действительно зарас-

тает крапивой, и беспокой-
ство о судьбе мемориала тоже 
оправданно. Лишь недавно 
был проведен открытый ин-
тернет-конкурс на разработку 
эскизов мемориальных объ-

ектов, связанных с именем 
Белова. Победили проекты, 
представленные авторским 
коллективом под руковод-
ством московского скульпто-
ра, народного художника Рос-
сии Николая Селиванова.

Общая стоимость изготов-
ления мемориальной доски 
для городской квартиры писа-
теля и памятника (надгробия) 
на могиле Василия Белова в 
деревне Тимонихе Харовского 
района - 2 миллиона 600 тысяч 
рублей. Для нынешнего бюд-
жета региона сумма неподъ-
емная. Мало того, для полного 
комплекса работ требуется 
куда больше. В стоимость пока 
не включены затраты, к при-
меру, на кладбищенские до-
рожки и другие расходы.

Председатель попечитель-
ского совета Вологодского 
отделения Русского геогра-
фического общества, депутат 
Госдумы, экс-губернатор Во-
логодчины Вячеслав Позгалев 
(он был дружен с Василием Бе-

ловым) обратился с просьбой 
о финансировании проекта к 
известным предпринимателям 
России и Вологодской области.

Вячеслав Евгеньевич объ-
яснил, почему сбор средств 
пойдет именно через отделе-
ние РГО. «Василий Иванович 
был ориентирован на живое 
народное слово, на воссозда-
ние ритма и интонации кре-
стьянской речи... Его произве-
дения - это лексикон северного 
русского говора, любовно со-
бранные слова, остроты, пого-
ворки вологодских крестьян, 
свидетельствующие о метко-
сти народной речи, живости 
и бойкости ума ее носителей. 
Все это близко ученым и сто-
ронникам Русского географи-
ческого общества», - рассказал 
«Миру новостей» Вячеслав 
Позгалев.

Наши читатели могут 
поддержать проект. Рекви-
зиты для переводов на сай-
те газеты: www.mirnov.ru

Наталья Михайлова

ервый в мире речной 
ледокол «Саратов», по-
строенный в 1895 году в 
английском Ньюкасле на 

заводе Армстронга, ходил по 
Волге до середины прошло-
го века. Изначально его де-
лали для Рязано-Уральской 
железной дороги. Причем он 
обошелся стране в 70 тысяч 
фунтов стерлингов. «Сара-
тов» был первым из пяти ко-
раблей, разработанных для 
зимней навигации. Еще один 
ледокол в 1900 году отпра-
вился на Байкал, три других 
- в США.

«Саратов» внес неоцени-
мый вклад в строительство 
автодорожного моста, пере-
возил на другой берег поез-
да, участвовал в Сталинград-
ской битве. Славная история 
судна закончилась в 
1968 году, когда 
оно затонуло у 
причала Мо-
стоотряда №8 
в районе Эн-
гельса. Мест-
ные жители 
г о в о р и л и , 
что ледокол 
ушел под 
воду стара-
ниями мароде-
ров. Скорее все-
го, попытавшись 
снять детали из цвет-
ных металлов, они способ-
ствовали образованию течи.

Так или иначе судно про-
вело на дне около полувека. 
Но в 2015 году саратовские 
чиновники вдруг решили 
его поднять и сделать в нем 
музей. Еще весной этим во-
просом заинтересовался 

г у б е р н ат о р 
региона Ва-
лерий Рада-
ев. По его 
у к а з а н и ю 
была соз-
дана группа 

для коорди-
нации работ 

по подъему ко-
рабля и его ре-

ставрации.
«Это не просто первый 

ледокол. Это легендарный 
ледокол», - подчеркнул Ва-
лерий Васильевич. Админи-
страция области сообщила 
прессе, что будет добиваться, 
чтобы «Саратов» получил 
статус объекта культурного 
наследия.

По предварительным под-
счетам, подъем ледокола мо-
жет стоить не менее 1,5 млн 
рублей. Водолазы из Санкт-
Петербурга уже провели 
обследование судна, они за-
явили, что корпус идеально 
сохранился. Кроме того, не-
значительная удаленность от 
берега и небольшая глубина, 
на которой затонул корабль 
(четыре метра), не долж-
ны создать дополнительных 
трудностей при подъеме.

«Мы сейчас ищем возмож-
ность создать музей. У нас 
есть понимание, что истори-
ческая справедливость долж-
на быть восстановлена, по-
тому что он внес вклад и в 
Великую Отечественную вой-

ну, и в строительство города. 
Так произошло, что ледокол  
где-то с нами рядом, но его нет. 
Наша задача - обязательно его 
поднять. Ищем возможности», 
- объясняет Валерий Радаев.

«Мы должны объединить 
усилия энтузиастов и найти 
меценатов, которые помо-
гут поднять ледокол. Специ-
альный кран «Могучий» на-
шего речного порта может 
выполнить эту работу. Наша 
мечта - восстановить ледокол 
и сделать в нем музей речно-
го флота. Подобный музей 
сделали в Иркутске, тоже на 
базе ледокола. А почему мы 
не можем?» - рассуждает ру-
ководитель музея речного 
флота Александр Азовцев.

Музеи в Саратове в послед-
нее время стали появляться 
с завидной регулярностью. 
И это в условиях кризиса. В 
городе то и дело поднимает-
ся вопрос о том, чтобы по-
высить стоимость проезда в 
общественном транспорте 
(якобы не хватает средств на 
содержание автобусов, трол-
лейбусов и трамваев), пенси-
онеров лишают льгот, цены 
на услуги ЖКХ и на продук-
ты в магазинах растут как 
на дрожжах. Но тяга властей 
области к созерцанию пре-
красного и вечного непре-
одолима.

В мае 2014 года был зало-
жен первый камень в осно-
вание нового музея трудовой 
славы. Средства на строи-
тельство собирали с миру по 
нитке. Проводились благо-
творительные акции, кон-
церты, представители бизне-
са добровольно жертвовали 
деньги - сделали.

Потом заговорили о созда-
нии музейного квартала. Тер-
риторию, на которой раньше 
находились мукомольные 
склады братьев Рейнеке, 
Министерство обороны РФ 
передало областному мини-
стерству культуры. В здании 
складов решили разместить 
музей современного искус-
ства, творческие мастерские, 
этнографические комплексы.

Теперь чиновники рассуж-
дают о музее на ледоколе. А 
откуда возьмутся деньги? Об 
этом власти еще не думают, а 
жители региона уже знают: 
«Из нашего кармана».

Вячеслав Коротин, 
фото из архивов

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Объявлен сбор средств 
на памятник писателю 
ВАСИЛИЮ БЕЛОВУ
Год назад наша газета рассказывала о проблемах, связанных с созданием 
музея русского прозаика Василия Белова, всю свою жизнь прожившего 
в Вологодской области. Судя по тому, как власти региона и Минкультуры 
России реагируют на призывы общественников: «Давайте сохраним память о 
знаменитом «деревенщике», - его не чтят ни там, на Севере, ни в Москве.

УВЕКОВЕЧАТ И РАЗОРЯТСЯУВЕКОВЕЧАТ И РАЗОРЯТСЯ
В САРАТОВЕ ХОТЯТ ПОДНЯТЬ СО ДНА ВОЛГИ 

ПЕРВЫЙ В ИСТОРИИ РОССИИ ЛЕДОКОЛ

«Интеллигенция обеспокоена 
тем, что до сих пор не установ-
лены памятная доска на доме 
Белова и памятник на месте 
захоронения». Могила Белова в 
течение трех лет действительно 
зарастает крапивой.
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В ближайшее время 
будет принят закон 
об органическом 
производстве. 
Уже сегодня на 
прилавках магазинов 
можно встретить 
экопродукцию, но часто 
это псевдоорганика, 
предупреждают 
производители. 
Закон же позволит 
сертифицировать 
подлинную органику, 
рынок станет 
организованным, а 
потребитель сможет 
доверять такому 
органическому продукту.

Пока органические 
продукты, то есть выра-
щенные без всякой 
химии, не особо 
распространены 
на российском 
рынке. У нас 
их предпо-
читают по-
купать те, кто 
нацелен на 
з д о р о в ы й 
образ жизни. 
А ведь за рубе-
жом использо-
вание органической 
продукции давно уже 
стиль жизни.

Что такое «эко»?
Мы привыкли покупать 

бройлеров, не задумываясь, 
что на гормонах роста он рас-
тет в инкубаторе 35 дней, - а 
в естественных условиях цы-
пленку понадобится на это 
полгода. И молоко, хранящее-
ся по полгода, нас уже не удив-
ляет. Но в органическом про-
изводстве такое невозможно. 
«Органическое производство 
- это крайне строгие требова-
ния. Например, на землях не 
должна в течение 10 лет при-
меняться химия; из удобрений 
только перегной и навоз. Даже 
с сорняками нельзя бороться с 
помощью химических средств. 
Нельзя использовать генно-
модифицированные семена. 
Все эти вопросы прописаны 
в недавно принятом Нацио-
нальном стандарте (ГОСТ), 
- поясняет Сергей Ключни-
ков, коммерческий директор 
компании, которая занимается 

органиче-
ским сель-
ским хо-

зяйством в 
Угличском 

районе Ярос-
лавской об-

ласти. - Многие 
производители 

гордятся тем, что могут, 
например, из 100 кг мяса сде-
лать 120 кг продук-
ции. А мы - только 
95. Это потому, что 
мы не используем 
добавки».

На органическом 
производстве моло-
ко не стерилизуют, 
а только пастеризу-
ют - это термооб-
работка при 68-70 
градусах. При стери-
лизации (нагреве до 
100 градусов) убива-
ется все живое, в том 
числе, кстати, и соли 
кальция, поэтому на 
органическом про-
изводстве стерилиза-
ция запрещена. А еще на таком 
производстве используются 
только естественные закваски. 
Как рассказывает руководи-
тель молочного производства 
Виктория Балашова, кефиром 
может называться только тот 
продукт, который выработан 
за счет работы кефирного 

грибка. Продукт, который вы-
пускают с использованием су-
хой закваски, должны называть 
кефирным напитком. В про-
цессе сквашивания кефирный 
напиток не образует дрожжи и 
щиплющий вкус, а кефир обра-
зует. Кстати, кефир или молоко 
органического производства 
иногда могут чуть отличаться 
по вкусу. «Структура молока 

меняется от сезонности. Летом 
в нем больше каротина, а про-
дукты - сметана, сыр, масло - 
более насыщенного желтого 
цвета. Зимой молоко жирное 
- корова ест силос. Летом - бо-
лее жидкое, жировые шарики 
в молоке другой структуры», - 
поясняет Виктория Балашова.

Маленькое лобби 
больших возможностей

Сейчас не все готовы поку-
пать дорогую органическую 
продукцию. А затянувшаяся 
ситуация с принятием закона 
о сертификации органических 
производств мешает новым 
предприятиям расти на этом 
рынке, отмечает Олег Миро-
ненко, член Национального ор-
ганического союза (НОС).

«То, что производится вруч-
ную и в небольших количе-
ствах, называется на Западе 
handicraft, - поясняет Олег Ми-
роненко. - Там гораздо больше 
маленьких компаний - ферм, 
где не более 300 голов скота». 
У нас же, отмечает эксперт, ры-
нок экопродукции двигают уже 
крупные сложившиеся произ-
водства. Много и маленьких 
ферм, но им трудно пробиться 
на рынок.

В Национальном органи-
ческом союзе предполагают, 
что закон будет принят к кон-
цу года, а полностью новое 

законодательство 
об органике зарабо-
тает к 2017 году. А 
перспективы у орга-
нического сельского 
хозяйства неплохие! 
Постепенно уходит 
импорт, это положи-
тельный момент для 
развития рынка оте-
чественной продук-
ции. Да и спрос рас-
тет. «В январе 2014 
года мы отгружали 
молочной продук-
ции 12 тонн в месяц. 
Сейчас это 50 тонн, 
- отмечает Андрей 
Грачев, председатель 

правления НОСа. - Спрос воз-
рос в несколько раз».

Псевдоорганика, которая на 
модной волне успеха использу-
ет слова «био» и «эко», на самом 
деле не является экопродукци-
ей. «Когда примут закон, мы 
будем функционировать уже в 
рамках российского законода-

тельства. Так что нам будет лег-
че взаимодействовать с потре-
бителем. А безответственные 
производители уйдут с рынка», 
- считает Андрей Грачев.

Потребитель перешел 
на экологическое 
мышление

Если человек начинает пи-
таться органическими про-
дуктами, то морально он уже 
готов поддержать философию 
правильного, здорового пита-
ния. Но многое будет зависеть 
и от доходов. Пока на органи-
ку перешли те потребители, у 
кого доход выше среднего. По-
тому что такие продукты дей-
ствительно пока дороги, и во 
многом это объясняется и ме-
тодами производства, и затра-
тами на проверку товара на со-
ответствие требованиям, хотя 
бы западным (ведь в Европе 
уже есть законы об органике).

При этом в Европе, США, 
Японии разница в цене между 
органикой и индустриальными 
продуктами питания составля-
ет около 20 процентов. «А у нас 
пока эта разница около 50 про-
центов. С ростом объемов бу-
дет снижаться себестоимость 
и продукция станет дешевле», 
- отметил Андрей Грачев.

Марина Лепина

ЭКОПРОДУКТЫ:
ПОЛЕЗНО, НО ПОКА ДОРОГО

Надежда ШКОЛКИНА, заместитель 
председателя Комитета Госдумы РФ по 
аграрным вопросам:

- Закон создаст условия для развития 
органического земледелия и фермерства в 
России. У российских сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей появится воз-
можность не только обеспечивать органиче-
ской продукцией россиян, но и поставлять 
ее на внешние рынки, эффективно конкури-
руя с иностранными производителями.

- Каким образом будет сертифициро-
ваться органическая продукция? 

- Как в других странах,  производитель 
органической продукции на 
принципах добровольности 
сможет сертифицировать 
свое производство в име-
ющем государственную 
аккредитацию орга-
не по сертифика-
ции. Это вытеснит 
с рынка недобро-
совестных произ-
водителей. У по-

купателя появится ориентир, позволяющий 
ему сделать осознанный выбор. Продукция, 
прошедшая сертификацию, будет маркиро-
ваться специальным знаком, аналогом знака 
качества. Для производителей органической 
продукции никакой сложности для попада-
ния в такой реестр нет. Если продукция про-
шла сертификацию, то орган по сертифика-
ции направляет все необходимые сведения 
для его включения в этот реестр.

- Что такой закон может дать экономи-
ке в целом?

- Обладая уникальными природными ре-
сурсами (20% запасов пресной воды, 

9% пахотных земель планеты, 58% ми-
ровых запасов чернозема) и 

развивая органическое 
сельское хозяйство, 

Россия может из-
влечь экономи-

ческую выгоду. 
По экспертным 
оценкам, в те-
чение пяти лет 

Россия может 

занять от 10 до 25% мирового рынка органи-
ческой продукции.

На 2010 год в мире под органическое 
сельское хозяйство задействовано 37 млн га 
земель сельскохозяйственного назначения. 
А у нас в России более 40 млн га неиспользу-
емых земель сельскохозяйственного назна-
чения не получало минеральных удобрений 
более 20 лет. Эти земли не требуют проведе-
ния конверсии и в любой момент могут быть 
введены в оборот для ведения органическо-
го сельского хозяйства.

По исследованиям ФАО ООН, при реор-
ганизации хозяйств с внедрением методов 
органического производства продуктив-
ность хозяйствования повышалась на 116%, 
доходы фермеров увеличивались в 2-3 раза. 
По экспертным оценкам, уже в течение трех 
лет с момента принятия в России закона «О 
производстве и обороте органической про-
дукции» несколько тысяч крестьянско-фер-
мерских хозяйств пройдут соответствующую 
сертификацию. Рынок органической продук-
ции вырастет более чем в 10 раз и составит 
свыше 35 млрд рублей.

ЗДОРОВАЯ ЕДА БУДЕТ В КАЖДОМ ДОМЕ

Сейчас на 
российском рынке 

стабильно потребляют 
натуральную фермерскую 

продукцию около 10% населе-
ния России - примерно 14 млн 
человек. По данным соцопро-
сов, органические продукты 
готовы покупать 58% росси-

ян. Среди жителей мега-
полисов таких жела-

ющих - 70%.

Юлия НИКИТНИКОВА, 
врач-диетолог:

- Органические и неорга-
нические продукты по со-
держанию основных макро- и 
микроэлементов и витаминов 
значимо не отличаются. Цен-
ность органической пищи - в 
ее безопасности. В ее произ-
водстве запрещено исполь-
зовать генную инженерию. 
Одними из возможных рисков 
употребления генетически мо-
дифицированной еды рассма-
триваются ее потенциальная 
токсичность (в частности, на 
ткани печени), аллергенность, 
канцерогенный эффект и не-
благоприятное влияние на ре-
продуктивную функцию. Также 
органическая пища не содер-
жит химически синтезирован-
ных консервантов, красителей 
и ароматизаторов, сырья, вы-
ращенного с использовани-
ем пестицидов и химических 
удобрений. Синтетические до-
бавки могут негативно влиять 
на иммунную и эндокринную 
системы. В настоящее время 
известно около 10 видов рака, 
на развитие которых влияет 
качество пищи. Не последнюю 
роль в этом играют химически 
синтезированные консерван-
ты, красители и ароматиза-
торы, ГМО (безопасность для 
человека не доказана).

Отдельно хочется сказать о 
гормонах и стимуляторах ро-
ста, активно используемых в 
животноводстве и на птице-
фабриках (в органическом хо-
зяйстве это запрещено). Чело-
веческими рецепторами они 
воспринимаются точно так же, 
а значит, способны влиять на 
наш собственный гормональ-
ный фон. Стимуляторы роста 
могут угнетать синтез челове-
ческого соматотропного гормо-
на, который играет огромную 
роль в росте и развитии, регу-
ляции белкового, углеводного и 
жирового обменов. В том числе 
с употреблением большого 
количества факторов роста в 
пищу сейчас связывают «эпи-
демию» ожирения.

МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА
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Сегодня органическое сельское хозяй-
ство - мировая тенденция, оно есть в 
160 странах мира. В 84 странах дей-
ствуют собственные законы об органи-
ческом сельском хозяйстве. За период 
2000-2013 годов мировой рынок орга-
ники вырос более чем в три раза - с 18 
до 72 млрд долларов. Это примерно 
10% от общего объема сельскохозяй-
ственного производства. Согласно про-
гнозам экспертов, к 2020 году мировой 
оборот рынка органической продукции 
может достичь 200-250 млрд долларов.
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Рекламные рецепты...
Откупорить заложенный 

нос в телерекламе обещают 
не только капли и спреи, но 
еще таблетки и капсулы. По-
следние две формы лекарств 
рекламируются не только от 
насморка, но и как универ-
сальные средства, избавляю-
щие от всех симптомов про-
студы вообще.

Ну с теми препаратами, 
которые капают и впрыски-
вают в нос, понятно. А вот 
терафлю, колдрексы, колдак-
ты, лемсипы и прочие пилю-
ли, которые больных делают 
здоровыми и свободно дыша-
щими пол-
ной грудью, 
как действу-
ют? Как эти 
т а б л е т к и , 
капсулы и 
п о р о ш к и 
доходят до 
носа и от-
купоривают 
его? На-
верное, это 
рекламное 
преувеличе-
ние?

Если про-
вести анализ состава таких 
комплексных препаратов, 
то окажется, что в них дей-
ствительно есть компонент, 
который используют в не-
которых каплях от насморка, 
- это фенилэфрин. В России 

с этим активным веществом 
зарегистрировано около 50 
комплексных препаратов для 
приема внутрь и еще несколь-
ко средств, которые предна-
значены непосредственно 
для введения в нос (как обыч-

ные капли, 
спреи). К 
слову, этот 
фенилэфрин 
содержит-
ся еще и в 
препарате 
«Мезатон». 
Но он пред-
назначен не 
для лечения 
п р о с т у д ы , 
это средство 
экстренной 
м е д и ц и н -
ской по-

мощи, которое выпускают в 
ампулах и продают только 
по рецепту. Его вводят вну-
тривенно при резком падении 
давления, коллапсах и шоке. 
Как объяснить такое явление 
одного фенилэфрина «в трех 

лицах»? Для профессиональ-
ных медиков здесь тайны нет. 
Ведь фенилэфрин работает 
подобно знаменитому гор-
мону адреналину - вызывает 
сужение сосудов, повышает 
давление. Поэтому его ис-
пользуют в виде Мезатона, 
когда давление критически 
низкое, по этой же причине 
его назначают при насморке - 
он сужает сосуды, в результа-
те снимается отек слизистой 
оболочки в полости носа и 
проходимость воздуха через 
него восстанавливается.

...и медицинская 
правда

Но именно из-за этих 
свойств фенилэфрин крайне 
нежелателен при гиперто-
нии и заболеваниях сердца. К 
тому же он очень плохо соче-
тается с массой лекарств. На-
пример, фенилэфрин мешает 
глазу наводить резкость изо-
бражения. Поэтому сред-
ствами с ним лучше не поль-

зоваться тем, кто за рулем. В 
определенных условиях он 
может вызывать нарушения 
сердечного ритма. Одним 
словом, фенилэфрин - препа-
рат непростой.

Но это не мешает прода-
вать его в массе лекарств от 
простуды без рецепта... и в 
очень приличной дозе. В ти-
пичном препарате от всех сим-
птомов простуды содержится 
10 мг фенилэфрина. Много 
это или мало?

Сравните дозы фенилэф-
рина в препаратах для при-
ема внутрь и для введения 
непосредственно в нос. В 1 
мл капель или спрея препа-
рата «Виброцил» (его вводят 
в нос) фенилэфрина в 4 раза 
меньше, чем в таблетках и 
капсулах, - 2,5 мг. Кроме того, 
фенилэфрин будет действо-
вать во всем организме, где 
есть сосуды, - в пятке, в голо-
ве, в сердце, в глазах... одним 
словом, везде, системно. А 
такое действие явно излишне 
и чревато побочными эффек-
тами. Присмотримся к много-
численным каплям и спреям, 
в которых его нет. Почему 
они тоже работают? Боль-
шинство таких препаратов 
в качестве активных компо-
нентов содержат вещества, 
родственные по действию фе-
нилэфрину. Они тоже сужают 
сосуды в носу, снимая отек и 
уменьшая выделения.

Какой из всего этого стоит 
сделать вывод? Препараты 
для лечения насморка с мест-
ным действием, которые за-
капывают или впрыскивают 
прямо в нос, предпочтитель-
нее, чем с системным. Доза 
активного вещества в них 
меньше, и список побочных 
эффектов не так велик.

Чтобы у вас вообще не 
осталось никаких вопросов 
по выбору лекарств для ле-
чения насморка, мы пред-
лагаем вам их маленькую 
энциклопедию. Мы соста-
вили ее по данным Государ-
ственного реестра лекар-
ственных средств РФ, и это 
значит, что здесь собраны 
практически все такие ле-
карства, зарегистрирован-
ные в нашей стране.

 Таблетки от насморка
Фенилэфрин, ослабляющий насморк, содержит-

ся в следующих комплексных препаратах от про-
студы: Колдрекс, ТераФлю, Колдакт, Антилу, Мак-
сиколд, Ринзасип, Лемсип, Риниколд, Простудокс, 
Флуколдекс, Оринол, Аспирин Комплекс, Стопгри-
пан, Нео-флю и т.д. Всего около 50 лекарств, 
выпускаемых в виде таблеток, капсул и рас-
творимых порошков для приема внутрь.

Капли и спреи для носа
1. Фенилэфрин и его родственники

Большинство капель и спреев - родственники фе-
нилэфрина. Они тоже сужают сосуды в носу, снимая отек и 
уменьшая выделения. Отсюда вывод: применять их нужно только 
для облегчения дыхания при заложенном носе. При зуде и чихании 
от них мало толку. Таких препаратов очень много:

- Фенилэфрин (Назол Бэби, Назол Кидс)*;
- Нафазолин (Санорин, Нафтизин, всего 20 разных препаратов);
- Оксиметазолин (Називин, Назол, Саноринчик, Назоспрей, все-

го 13 препаратов);
- Тетризолин (Тизин);

- Ксилометазолин (Галазолин, Отривин, Тизин 
Ксило, Длянос, Ксимелин, Ксилен, Снуп, Рино-

норм, всего 45 препаратов).
Важно. Даже если в инструкции написано 

«вводить в нос 3-4 раза в сутки», старайтесь 
пользоваться такими средствами реже. Не 
надо применять их регулярно, пользуйтесь 
каплями и спреями только тогда, когда нос 
не дышит. Благодаря этому, возможно, вам 
хватит 1-2 введений в день. Это помогает из-
бежать развития зависимости к лекарству (по 
инструкции она возникает на 5-7-й день ле-

чения, но может развиться гораздо раньше). Это самое частое 
осложнение, при котором нос без капель уже перестает дышать 
вообще.
2. Лекарства-гибриды (содержат фенилэфрин или близкое 

ему вещество + антиаллергическое средство)

Важно. Лучше применять при аллергическом рините, а при 
обычном простудном насморке они избыточны. Можно пользовать-
ся, если сильно течет из носа и беспокоят зуд и чихание. На эти 
симптомы влияет противоаллергический компонент.

3. Капли и спреи для увлажнения слизистой носа
Содержат морскую воду: Аквамарис, Салин, Маример, Ризосин, 

Мореназал, Флуимарин, Физиомер.
Важно. Используйте при малейшей сухости носа, для очищения 

носовых ходов от «завалов». Могут снимать умеренную заложен-
ность носа самостоятельно и хорошо сочетаются с препаратами 
типа фенилэфрина, поскольку последние сами могут вызывать су-
хость носа.

Фитопрепараты
Капли и спреи Пиносол, Пиновитум, Эвкасепт, мазь Эваменол.
Смягчают слизистую носа и снимают умеренную заложенность.

* Здесь и далее в скобках приведены коммерческие названия ле-
карств, содержащих одно и то же активное вещество. Это значит, что 

препараты взаимозаменяемы.

ВСЕ ОСНОВНЫЕ ПРЕПАРАТЫ ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ НАСМОРКАВСЕ ОСНОВНЫЕ ПРЕПАРАТЫ ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ НАСМОРКА

Виброцил Фенилэфрин Диметинден
Ринопронт Фенилэфрин Карбиноксамин
Санорин-Аналергин Антазолин Нафазолин
Бетадрин Нафазолин Дифенгидрамин

Коммерческое
название
препарата

Фенилэфрин
или близкое

ему вещество
Антиаллергический

компонент

«На бутылках с минерал-
кой часто пишут, что вода 
имеет природную газирован-
ность. Не получается ли это 
типа масло масляное. Разве 
газы в природных минераль-
ных водах имеют неесте-
ственное происхождение? Их 
что, в бутылки специально 
закачивают?

Ольга Михнева, г. Омск».

Таких минеральных вод, 
которые содержат естествен-
ный газ, сопутствующий им в 
природе, на самом деле очень 
мало. Есть лишь несколько 
заводов, которые выпускают 
воду с природным углекислым 
газом. Для этого есть две тех-
нологии розлива. При первой 
природный углекислый газ из 
источника сохраняют в воде 
при розливе ее в бутылки. 
При второй газ сначала выхо-
дит из воды, собирается, а по-
том им дополнительно насы-
щают минеральную воду. Но в 

основном применяют другую 
технологию, при которой ми-
неральную воду освобожда-
ют от природного газа, а по-
том при розливе в бутылки 
ее насыщают синтетическим 
углекислым газом. В России, 
согласно национальным стан-
дартам, производитель обязан 
на этикетке указывать лишь 
тип воды - газированная она 
или негазированная. И не тре-
буется уточнять, естественная 
это газированность или нет. В 
Европе же законодательство 
предусматривает классифи-
кацию минеральных вод и по 
типу газирования (натураль-
но-газированная, дегазиро-
ванная, негазированная, на-
сыщенная углекислым газом 
из источника). Поэтому про-
изводители, выпускающие 
минеральную воду, которая 
насыщена естественным га-
зом из природного источника, 
могут эту информацию ука-
зывать на этикетке дополни-
тельно.

Минералка 
редко бывает 
натуральной 
газировкой

Препараты для лече-
ния насморка с мест-
ным действием, кото-
рые закапывают или 
впрыскивают прямо в 
нос, предпочтитель-
нее, чем таблетки и 
капсулы. Доза активно-
го вещества в них мень-
ше, и список побочных 
эффектов не так велик.

НАСМОРК: 
помоги носу дышать

-
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Материалы подготовил
Олег Днепров

Октябрь - активное начало сезона соплей. 
Масса людей вокруг чихает, сморкается 
или говорит в нос, который отказывается 
дышать. Количество рекламы лекарств от 
насморка на ТВ зашкаливает. Какое из них 
выбрать для себя или, может быть, 
есть что-то получше?
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Оцените свои силы 
и финансы

«Многие просто боятся, но 
хотя бы на сутки вполне можно 
оставить у себя животное, - при-
зывает нас на помощь бездом-
ным зверям Светлана Сафоно-
ва, директор фонда «Дарящие 
надежду». - А дальше проверить 
состояние здоровья найдены-
ша, проглистогонить, сделать 
нужные прививки и срочно 
пристраивать. Кстати, гораздо 
быстрее пристраивается сте-
рилизованное животное. Так 
что обычно сотрудники при-
ютов и представители фондов 
по защите животных совету-
ют это сделать». Это, конеч-
но, финансовые затраты, так 
что нужно заранее прикинуть 
свои возможности. Оксана Ду-
бинина, руководитель фонда со-
действия гармонизации отноше-
ний животных и общества «Не 
просто собаки», говорит, что те 
желающие помочь бездомному 
животному, которые не рассчи-
тали свои силы, сдают его в пер-
вый попавшийся приют. А ниче-
го хорошего там собак и кошек 
не ждет.  Да, есть приюты, где 
созданы хорошие условия для 
животных, но это достигается в 
том числе колоссальным трудом 
волонтеров.

Опасайтесь «черных 
передержек»

Второй вариант - передерж-
ка, где содержат животное вре-
менно. Это платная услуга - от 
5 до 15 тысяч в месяц. Можно 
воспользоваться этим спосо-
бом, если неудобно держать 
пса в квартире. Отнеситесь к 
выбору передержки макси-
мально внимательно. «Нужно 
сначала собрать мнения о 
передержке. Почитать 
отзывы в интернете. 
Пообщаться с теми, 
кто уже пользовал-
ся ее услугами. В 
этой сфере очень 
много мошен-
ников, - пре-
достерегает 

Светлана Сафонова. 
- А некоторые про-
сто считают это вы-
годным бизнесом. 
Но это не профес-
сионалы, а просто 

люди, зарабатыва-
ющие на животных 

деньги. Собаки и 
кошки томятся у 
них в переполнен-
ных клетках. Это 

«черные пере-
держки». 

Бывает 
д а ж е, 

отмечают защитники живот-
ных, что собака там умирает, 
но об этом не сообщают, что-
бы продолжать получать от 
владельца деньги «за содер-
жание животного».

Правильные передержки 
заключают с владельцем жи-
вотного договор об обслужи-
вании.

Бывает вариант, когда «чер-
ные передержки» предлагают 
просто забрать животное, ко-
торое вы нашли, за разовую 
оплату. Казалось бы, чудесно - 
избавление от ответственности, 
а дальше собаке другие будут 
искать хозяев. Но это отправ-
ление животного на верную 
гибель. Часто в таких случаях 
мошенники оказываются лов-
цами животных, поставщика-
ми мяса на «котлеты из котят», 
животные могут оказаться на 
притравочных станциях в каче-
стве жертвы или притравкой на 
собачьих боях. Или это могут 
быть просто догхантеры, уби-
вающие животных.

Проверка на вшивость
Если удалось оперативно 

пройти все подготовительные 
этапы, нужно приступать к по-
иску хозяев - новых или старых. 
Если есть предположение, что 
вы нашли чью-то лохматую 
собственность, лучше всего в 
течение трех дней написать за-
явление в полицию. Тем более 
если собака породистая. В этом 
случае, во-первых, вы избежи-
те обвинения вас в краже. Во-
вторых, если хозяин найдется, 
он будет обязан возместить вам 
все расходы по содержанию 
животного.

Ну а если это явно брошен-
ное животное, нужно искать 
новых хозяев. Самые верные 
способы: размещение фото и 
объявлений в своем районе, в 
социальных сетях.

А вот дальше нужно быть 
крайне внимательным. Следует 
помнить, что существует испы-
тательный срок для обеих сто-
рон. Вам могут вернуть живот-
ное или же вы можете настоять 
на возврате питомца, если его 
содержат в неприемлемых ус-
ловиях.
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Ирина Владимировна Александрова, г. Саратов:
- В прошлом году мы взяли из приюта кошечку. Что 

это было за животное! На первый взгляд такая, как все, 
обычная, небольшого роста, полосатая. Но какая же 
она оказалась умненькая! Как она умеет выражать свою 
любовь! Представьте, когда я плакала, она запрыгивала 
ко мне на руки и подушечками лапок вытирала слезы. 
Спать приноровилась головкой у меня в руке. В кварти-
ре ни разу не напачкала, ничего не поцарапала. Чудо! Од-
нако у Дуси была одна проблема - депрессии. Вдруг она 
пропадала куда-то, и мы совершенно не могли найти ее, 
а позже находили в каких-то страшных местах. Однаж-
ды отыскали в подвале соседнего дома, причем Дуся 

сидела над мумией давно умершей кошки. И, завидев 
нас, даже не сдвинулась с места! Что же это? Пош-

ли к зоопсихологу, который диагностировал 
депрессию. Ну а причины уже пришлось вы-

яснять в приюте. И оказалось, что Дусю 
нашу бывшие хозяева котенком взяли на 
дачу в качестве игрушки детям, а потом, 
уехав, попросту там закрыли! Однако 

сейчас, вылечив свою любимую кошеч-
ку, я думаю, что Бог их наказал уже 
тем, что у них нет такого прекрасно-
го животного. Оно у меня. И я никому 
его не отдам.

Каждую осень любители загородного отдыха, 
пригревшие у себя собак и кошек, уезжают в город, 
а новых питомцев зачастую бросают. Сердобольные 
граждане подбирают «потеряшек». Но вот как потом 
найти им новый дом?
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Иван Коршунов, г. Санкт-Петербург, волонтер:- Оставлять животных на даче очень жесто-
ко. Расскажу одну историю из наших рейдов по 
дачным поселкам, где в холода мы ищем и спасаем 
зверей. Прошлой зимой на одной из дач мы нашли суку алабая. Рядом с ней лежал ново-рожденный щенок. Мама выжила на морозе, а ему силенок не хва-тило, и он замерз. Малыша мы похоронили, а собаке оборудо-вали теплую будку и стали навещать. Так вот на следу-ющий день рядом с ней мы опять обнаружили этого щенка. П р е д с т а в ь т е себе, она его от-копала! Мы похо-ронили опять. И наза-втра снова обнаружили ту же картину. И на этот раз она его уже не хотела отдавать. Ко-нечно, щенка той собаки мы все же забрали и увезли, захоронили далеко от нее. Но вот эта история все не идет у меня из головы. И я думаю, что если бы побольше людей ее узнало, то хотя бы стали задумывать-ся о том, что они творят...

Что делать, чтобы быстро пристроить 

бездомное животное

1.  Разместить объявления с качественными фотографиями.

2.  В тексте сообщить породу, характер, примерный возраст 

 животного, можно описать историю того, как и где 

 вы нашли его. Стоит отметить, что вы не можете держать 

 у себя животное долго и ищете помощь по его пристройству.

3.  Сразу же написать в зоозащитные группы в соцсетях - 

 они разместят и перепостят ваше объявление.

4.  Если вы нашли породистое животное, сообщите об этом 

 в породную группу или форум в интернете, по клейму 

 или описанию животного вам помогут быстро найти 

 его хозяина.
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ВАЖНО! 
Составьте договор о 

передаче животного, 
где пропишите все ваши 

условия. Форму дого-
вора можно найти в 

интернете.

Бывает 
д а ж е, 

содержат в неприемлемых ус-
ловиях.
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Всеволод Мальцев, г. Тамбов:

- Дача у меня хорошая, поэтому мы с женой там ча-

стенько бываем и зимой. И вот как-то раз, приехав 

в декабре, услышали, что на соседней линии лает со-

бака. Пошли туда и обнаружили привязанного к будке 

пса. Был он отощавший и очень злой. Но нам стало 

его жалко, и мы начали его периодически подкармли-

вать. А потом и наши соседи, которые тоже зимой 

иногда бывают на даче. И вот как-то раз, уже в ян-

варе, звонят они мне: бежим, там наш Дружок кошку 

убивает. Прибегаю я и вижу: действительно кошка. 

Только Дружок наш не убивает, а играет с ней. И вот 

отпустил он ее, и все мы поняли, как он в морозы не 

околел в конуре, - кошка уверенно туда пошла. Так нам 

всем и стало ясно, что пес и кошка эта стали жить в 

одной будке, чтобы выжить, грея друг друга в холода. 

Поэтому, когда в мае начал оживать поселок, Друж-

ка я у хозяина выкупил и Мурку тоже забрал. Теперь 

живут они у меня. А весь поселок носит им гостинцы, 

потому что как они героически зимовали - все знают.

Марина Алексеева
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Как я была птицей
Как говорят профессио-

налы, я полечу на планере 
«мешком»: пользы от меня 
никакой, разве что придам 
летательному аппарату боль-
ший вес. Я не курсант, не лет-
чик, отправляюсь всего лишь 
в ознакомительный полет, 
так что звание «мешка» меня 
нисколько не смущает.

У чешского «Бланика» нет 
двигателя, и чтобы начать 
полет, его надо забросить 
в небо. Можно, к примеру, 
столкнуть с высокой горы 
или с чьей-либо помощью 
поднять вверх. Высоких гор 
в Подмосковье нет, и меня 
вместе с летчиком-инструк-
тором, планеристом Дмитри-
ем Кизиловым, отправляет 
в небо буксировщик «Виль-
га», с которым наш аппарат 
соединен 50-метровым тро-
сом. Минут десять аэропоезд 
взмывает почти на тысячу 
метров, и только тогда си-
дящий в кабине позади меня 
Дмитрий, получив команду 
крыльями от пилота букси-
ровщика, «отстегивается» 
от него. «Вильга» с хвостом-
тросом спускается на землю 
за следующим планером, а 
мы начинаем птицей парить 
в восходящих потоках - на 
скорости 120 километров в 
час бесшумно проносимся 
над Истринским водохра-
нилищем, дачей Аллы Пу-
гачевой, лесополосами и 
элитными коттеджами, окку-
пировавшими пространство 
вокруг самого известного 
подмосковного водоема. Вы-
сота 900 метров - достаточно 
небольшая для того, чтобы 
можно было рассматривать 
землю, и вполне приличная 
для того, чтобы ощутить пол-
ный кайф от вида уходящих 
вдаль бескрайних полей и 
небесных просторов, отлич-
но просматривающихся че-
рез плексигласовую кабину. 
В голове все время вертится 
только одна мысль: «Как же 
это кру-у-то!»

Волшебным видом сверху 
можно наслаждаться беско-
нечно, но любая сказка рано 
или поздно заканчивается. 
Мы делаем завершающий 
круг над водохранилищем, 
стравливаем высоту, заходим 
на посадку и мягко призем-
ляемся туда, откуда и стар-

товали, - на аэродром Шев-
лино. Именно здесь с 2008 
года существует аэроклуб, 
которым руководит прези-
дент Федерации планерного 
спорта России Сергей Ряб-
чинский.

Покорять пятый океан 
можно на самолетах, вер-
толетах, дельтапланах и ав-
тожирах... Но мало кто, со-
вершив однажды полет на 
планере, остается равнодуш-
ным к технике, состоящей из 
фюзеляжа, ручки управле-
ния, двух педалей, но не име-
ющей двигателя, а значит, и 
топливной системы. И при 
этом аппарат умудряется ле-
тать на большие расстояния. 

Мировой рекорд, на мину-
точку, - три тысячи километ-
ров! Но если без фанатизма, 
то можно вспомнить, что в 
советские времена планер до-
летел от Москвы до Азовско-
го моря, преодолев 920 км.

- Шарлатанство какое-то, 
да? Нет! - рассказывая все это 
о планере, улыбается Дмитрий 
Осминский - выпускник МАИ, 

кандидат в мастера спорта по 
авиамодельному спорту, быв-
ший  сотрудник ОКБ им. В.М. 
Мясищева. В начале 90-х он 
ушел в дизайнеры, а потом его 
пригласили восстанавливать 
и реконструировать самоле-
ты для авиамузея в Монине. 
Сегодня Дмитрий Алексан-
дрович - главный инженер 
планерного клуба и поддер-

живает авиационную технику 
в летном состоянии. 

Отказ двигателя - 
не проблема?

В отличие от самолета, ко-
торый летает благодаря дви-
гателю, планер летит благо-
даря воле пилота и законам 
аэродинамики. Для пилота 
самолета отказ двигателя и 
посадка без него - это экстре-
мальная ситуация. А летчик 
с навыками пилотирования 
планера при отказе двига-
теля интуитивно выполнит 
действия, которые приведут 
к безаварийной посадке.

Осминский уверяет, что 
летчики, управляющие пас-
сажирскими лайнерами и об-
ладающие навыками плане-
ризма, могут аккуратно сесть 
на землю, а не расшибиться 
об нее вместе с кучей пасса-
жиров. Помните, в 2009 году 
после отказа обоих двигате-
лей американский пилот по-
садил пассажирский Airbus 
на воду реки Гудзон? Так вот, 
оказывается, ставший леген-
дой пилот Чесли Салленбер-
гер имел корочку пилота-
планериста и свидетельство 
инструктора и до сих пор 
продолжает летать на плане-
ре в свободное время.

Еще был случай, когда во 
время трансатлантического 
перелета из США в Евро-
пу у пассажирского лайнера 
кончилось топливо, но члены 
экипажа (планеристы со ста-
жем) умудрились посадить 
машину на остров в океане, 
планируя до него 300 км.

- После того случая обыч-
ные пилоты пытались повто-
рить этот трюк на тренажере 
- ничего не вышло, - конста-
тирует Дмитрий. - А все по-
тому что, сидя за штурвалом 
современных самолетов, 
летчики выполняют функ-
ции операторов. У них уте-
ряна мышечная память при 
управлении летательным ап-
паратом, и 95% их внимания 
находится внутри кабины, 
а только 5% за ней. У пило-
та-планериста эти проценты 
распределяются ровно на-
оборот. Кстати, в Америке 
первоначальное образование 
летчиков-истребителей обя-
зательно связано с планером, 
а в Европе линейные пилоты 
кроме тренажеров должны 
уметь летать и на планерах.

Дмитрий Александрович 
делает большое дело: кро-
ме того, что ремонтирует и 
возвращает к жизни лета-
тельные аппараты, он еще 
наставник молодых - помо-
гает студентам технических 
и авиационных вузов (да и 
всем желающим) своими ру-
ками пощупать авиационное 
«железо». Ребята работают в 
ангаре рядом с Осминским, а 
клуб расплачивается с ними 
полетами на планерах.

Корреспондент «МН» 
Елена Хакимова 

поняла, что такое летать 
как птица, а заодно 

выяснила, почему 
летчик, способный 

управлять безмоторным 
летательным аппаратом, 

во сто раз круче пилота, 
не обучавшегося 

мастерству планериста.

Во время перелета 
из США в Европу 
у пассажирского 

лайнера кончилось 
топливо, но члены 
экипажа (планеристы 
со стажем) умудрились 
посадить машину на 
остров в океане, плани-
руя до него 300 км.

НУ И НУ!

«Планерная магия» в свое время захвати-
ла души многих. И как знать, случились бы 
великие авиационные изобретения у Сергея 
Королева, Сергея Ильюшина, Олега Анто-
нова, Александра Яковлева и других светил 
отечественного самолетостроения и кос-
мической техники, не будь они беззаветно 
преданы планеризму. Именно опыт, который 
они получили, занимаясь планеризмом и по-
стройкой своих первых аппаратов, приме-
нялся изобретателями и конструкторами в 
большой авиации.

В 20-30-е годы прошлого века 
планеризм в России был неверо-
ятно популярен. Тысячи моло-
дых людей покоряли пятый 
океан, обучаясь в аэроклу-
бах.

- По статистике, 80% 
ребят, занимающихся 
в юношеской планер-
ной школе, связывают 
свою жизнь с авиацией 
- становятся летчика-
ми, пилотами, инжене-
рами-конструкторами, 
- говорит президент 
Федерации планерно-
го спорта России Сергей 
Рябчинский. - В немалой 
степени благодаря планеризму 
авиационная индустрия в СССР раз-
вивалась гигантскими темпами и добилась 
невероятных успехов. И достигла бы еще 
больших, если бы в 90-е годы планеризм не 
загнали в угол, а все планеры из аэроклубов 
не продали за границу, оставив профессио-
налов не у дел. Но сегодня планерный спорт 
снова обретает силу. К примеру, четыре 
года назад в стране было всего 250 плане-
ристов, а сейчас в два раза больше. Для 
сравнения: в Германии 32 тысячи планери-
стов. Десятки тысяч любителей планеризма 
во Франции, Италии, Польше, Венгрии...

- Почему в России их так мало, Сергей 
Васильевич?

- Потому что им негде летать. Нет аэродро-
мов (в Подмосковье один частный аэродром 
в Шевлине и всего три аэроклуба). Не хватает 
буксировщиков для планеров. К примеру, мы 
давно просим у ДОСААФ отдать нам пару ста-
реньких Як-55. Готовы своими силами их от-
ремонтировать и задействовать как буксиров-
щики при подготовке пилотов-планеристов, но 
все наши просьбы остаются без ответа. Другая 
проблема - нет людей. Советская школа с ее 
авиационной культурой ушла в прошлое, пото-
му что авиацию душили на протяжении 20 лет, 

и в результате у нас не осталось ни мо-
лодежи, которая хочет идти в ави-

ацию, ни технической культуры, 
ни пилотов, ни самой техники.

Но с мертвой точки сдви-
нулись. Последние три 
года государство выделя-
ет федерации по 10 млн 
рублей в год на закупку 
авиационной техники. 
Это копейки, но мы смог-
ли приобрести достойные 
планеры, на которых наши 
ребята занимают пока не 

первые, но призовые места 
на чемпионатах мира. В этом 

году Дмитрий Тимошенко стал 
бронзовым призером на чемпио-

нате Европы по планерному спорту в 
Италии, а экипаж Сергея Клюева и Алек-

сея Шкредова неплохо выступал на чемпиона-
те Европы в Венгрии. Ну а в части пилотажного 
планеризма наши пилоты Георгий Каминский 
и Володя Ильинский вообще одни из лучших. 
Сегодня идет активное развитие планерного 
спорта - работают центры в Орле, Новоси-
бирске, Казани, Владикавказе, Воронеже и 26 
аэроклубов с планерами открыты в 20 регио-
нах страны.

Наша федерация приглашает всех желаю-
щих научиться летать на планере. Как знать, 
возможно, кто-то из тех, кто придет в свой ре-
гиональный аэроклуб и влюбится в планеризм, 
станет новой гордостью этого вида спорта.

500 российских планеристов 
против 32 тысяч немецких

МНЕ БЫ В НЕБО!БЫ В НЕБО!
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Высший пилотаж на планере - штопор
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- В ноябре вас ждет гала-
матч?

- Да, меня избрали капитаном 
сборной мира. И мы сыграем со 
сборной Северной Америки, 
где капитаном стал Дуг Гилмор. 
Это будет в Торонто в рамках 
церемонии Зала славы, куда 
введут новых членов, в том чис-
ле Сергея Федорова.

Думаю, это весьма большое 
событие, что русского человека 
избрали представлять весь мир. 
Особенно это важно в нынеш-
ней политической обстановке, 
когда мы пытаемся возобно-
вить контакты между Россией 
и Северной Америкой. Об этом 
говорил Владимир Путин с три-
буны ООН. И спорт - это тоже 
своего рода дипломатическая 
миссия.

- Вы работали генменед-
жером «ХК Сочи», но поки-
нули эту должность. Были 
новые предложения из КХЛ?

- Сегодня я возглавляю 
международную организа-
цию - Лигу легенд. Поэтому 
не могу стать руководителем 
клуба КХЛ. По поводу «ХК 
Сочи» - была проделана боль-
шая селекционная работа. Мы 
строили команду с нуля, созда-
ли костяк, включая старшего 
тренера Вячеслава Буцаева, и 
он остался до сих пор.

- В первом же сезоне «ХК 
Сочи» вышел в плей-офф.

- Мне было очень приятно, 
когда команда попала в вось-
мерку. Весь тренерский штаб 
во главе с Буцаевым мне по-
звонил: «Большое спасибо, 
ты много для нас сделал». Я 
уже год там не работал, но 
была заложена база.

- Лет десять назад вы игра-
ли против Юрия Лужкова.

- Да, на закрытых меропри-
ятиях. Вот сейчас был интерес-
ный турнир в декабре, когда в 

Сочи проходил Кубок Первого 
канала. Первый президент КХЛ 
Александр Медведев собрал и 
теннисистов, и хоккеистов.

Действующие ребята из 
сборной России не играли. Они 
просто пришли посмотреть. А 
из ветеранов собрались Федо-
ров, Коваленко, Афиногенов, 
Яшин, а также Кафельников, 
Марат Сафин, Хингис, Весни-
на, Макарова...

- Вы с кем играли?
- Нас разбили на тройки, и 

мы менялись. Я выступал с На-
стей Мыскиной. Она в отлич-
ной форме. Молодец, очень хо-
рошо играет. В первом матче 
мы вышли против Мартины 
Хингис. Между прочим, пер-
вая ракетка мира в парах. Но 
мы победили. Вот и думайте...

- А как получилось, что 
вы начали играть в одной 
хоккейной тройке с Влади-
миром Путиным? Скажем 
прямо, это большая удача.

- Удача в том, что Влади-
мир Владимирович полюбил 
этот вид спорта... Мой друг, 
знаменитый защитник Алек-
сей Касатонов, учил прези-
дента кататься на коньках.

Однажды мы разговори-
лись с Владимиром Влади-
мировичем: «Как же так, вы 
выросли в Ленинграде и не 
умели кататься?» - «А мы 
играли в валенках во дворе».

То есть у нас детство было 
похожим. Я тоже играл без 
коньков, теннисным мячи-
ком. И вот Владимир Путин 
в своем тяжелом графике на-
ходил время, чтобы учиться 
хоккею. Иногда даже ночами 
приезжал тренироваться.

А когда уже научился на-
столько, что мог играть, мы 
начали проводить матчи. 
Сначала закрытые, а потом 
официальные в рамках Ноч-
ной хоккейной лиги.

- Давайте приоткроем 
тайны прошлого. Правда, что 
вы ушли из «Ванкувера» во 
«Флориду» потому, что у вас 
был конфликт с канадским 
лидером Марком Мессье?

- Да что вы, ради Мессье я 
в «Ванкувере» остался еще на 
год! Хотел выступать с ним в 
тройке. Потому что считаю: он - 
великий хоккеист. И настоящий 
лидер. У меня с ним очень хоро-
шие отношения.

- А еще вспомнилось, как 
во время локаута-1994 вас 
ждали в Москве, а вы вне-
запно остановились в Гер-
мании, чтобы провести 
там матч. Двадцать лет 
спустя можете рассказать 
ту загадочную историю?

- Да, очень хорошо ее пом-
ню. Мы летели с агентом, и 
он говорит: «Есть предложе-
ние из Германии - поиграешь 
в хоккейчик, ничего особо 
делать не нужно. Потом на 
футбол сходим, бундеслигу 
посмотрим». А я в локаут осо-
бо не тренировался.

Ну ладно, давай. И вот меня 
встречает хозяин «Ландсхута»: 
«Очень приятно, что ты при-
ехал. У нас сейчас самая важ-
ная игра в году. Проигрывать 
не имеем права. Мы тебя для 
этого и позвали».

Я прямо обомлел: «Ничего 
себе, покататься приехал».

Тут нужно выжимать из 
себя все. Потом скажут: за-
чем тебя звали? Повезло, что 
мы победили, а я забил три 
гола. Но сказал, что больше 
так делать не буду.

- Гонорар стоил того?
- Да там и денег особых не 

было.

В ОДНОЙ ТРОЙКЕВ ОДНОЙ ТРОЙКЕ
С ПУТИНЫМС ПУТИНЫМ

Почему столько 
скандалов вокруг 
«Матч ТВ»?

Дело в том, что решение о 
создании «Матч ТВ» принял 
сам Владимир Путин. Это те-
левизионный продукт Газпро-
ма, у которого очень большие 
возможности. И новый феде-
ральный телеканал создается 
путем слияния газпромовско-
го спутникового «НТВ-плюс» 
и «России-2», вещавшей на всю 
страну. 1 октября закончились 
контракты у «Р-2», новый 
«Матч ТВ» стартует только
1 ноября. Все это преврати-
лось в занимательную угадай-
ку, кого из любимых телеведу-
щих возьмут в новый проект, 
где будет больше аудитория и 
выше зарплата.

А вишенкой на торте ста-
ла пикировка известного 
футбольного телеведущего 
«НТВ-плюс» Василия Уткина 
и светской дивы, ведущей раз-
ных проектов и совладелицы 
медиакомпании «Апостол» 
Тины Канделаки. Сначала кор-
порацией «Газпром-медиа», ко-
торой по совместительству 
руководит президент КХЛ 
Дмитрий Чернышенко, пла-
нировалось, что у руля «Матч 
ТВ» встанет именно Уткин. 
Причем говорят, что Васе это 
было чуть ли не обещано, и он 
успел даже провести планерку 
с работниками «России-2».

Но потом внезапно пост по-
лучила Канделаки. Вася психа-
нул, начал троллить Кандела-
ки в «Твиттере», громогласно 
заявлял об уходе, шумно воз-
вращался. В итоге эта шумиха 
здорово разогрела интерес к 
«Матч ТВ». Ну а Уткин с Кан-
делаки будут работать вместе.

В чем 
уникальность?

Вообще спортивные ка-
налы в России пытались соз-
давать неоднократно. Так, на 
базе Газпром-медиа построи-
ли сеть спортивных каналов 
«НТВ-плюс», где гвоздем 
трансляций стал российский 
футбол. Предполагалось, что 
зритель будет платить 100-
300 рублей в месяц (не считая 
расходов на оборудование), 
чтобы смотреть спорт.

Но наши люди платить 
отказались, «НТВ-плюс» не 
достиг популярности, а рос-
сийский футбол исчез с феде-
ральных телеканалов, что уда-
рило по его рейтингу. К тому 
же «НТВ-плюс» начал конку-
рировать с «Россией-2» за пра-
ва на спортивные трансляции, 
взвинчивая цену. А это ведь 
все государственные деньги.

Поэтому Владимир Путин 
приказал каналы объединить, 
включить режим массовости 

и экономии. На «Матч ТВ» 
должны быть самые крутые 
виды спорта и турниры.

Какие передачи 
нас ждут?

Главное шоу канала будет 
называться «Все на Матч». 
Это информационно-развле-
кательная программа, которая 
будет выходить трижды в день 
по будням и дважды по выход-
ным. Ее ведущими должны 
стать Василий Уткин, Георгий 
Черданцев, Дмитрий Губерни-
ев, Владимир Стогниенко и 
другие топ-комментаторы.

Также ожидается коме-
дийная дуэль на злобу дня 
«Губерниев против Уткина». 
В ней они должны высказы-
ваться по актуальным темам 
с противоположных точек 
зрения, проводя пикировку. 

Еще ожидается программа 
«Спортивная анатомия», ко-
торую будет вести врач сбор-
ной России по футболу Эду-
ард Безуглов. Также появится 
шоу, в котором может сбыться 
мечта любого болельщика, 
например поработать жур-
налистом на матче КХЛ или 
стать членом футбольной ко-
манды на один день.

Планируется запустить се-
риалы на спортивную тему. 
Возникали даже слухи, что 
работать на «Матч ТВ» будет 
лучший футбольный бомбар-
дир Александр Кержаков. 

Кого будет
не хватать?

В интернете провели опрос 
«С каким телеведущим вы хо-
тели бы смотреть передачу на 
«Матч ТВ»?». С большим от-
рывом победил футбольный 
аналитик Александр Бубнов. 
С одной стороны, Бубнов хо-
рошо разбирается в спорте. 
Бывший футболист, играв-
ший в «Динамо», «Спартаке» 
и сборной СССР, у Бескова и 
Лобановского.

С другой стороны, соли-
дарное мнение выразил попу-
лярный хоккейный эксперт 
Сергей Гимаев: «Бубнов на 
«Матч ТВ» не нужен, пото-
му что он оскорбляет людей. 
Например, свою обычную 
передачу он начал с того, 
что брякнул о футболисте 
Александре Кокорине, будто 
у того поддельные докумен-
ты по возрасту. Но если гово-
ришь такое, то докажи! Если 
создавать какое-то шоу вроде 
«Удара головой», в котором 
будут рубиться эксперты, тог-
да Бубнов нужен. Но к обыч-
ной работе его привлекать не 
надо. Хорошо еще, что у нас 
в отличие от Америки не во-
шло в моду подавать в суд за 
бытовые оскорбления».

Откуда столько шума Откуда столько шума 
вокруг «Матч ТВ»?вокруг «Матч ТВ»?

На месте кнопки, где была «Россия-2», 1 ноября 
появляется новый федеральный телеканал о спорте 
«Матч ТВ». Что это за продукт? Почему вокруг 
него столько шума? «Мир новостей» отвечает на 
четыре наивных вопроса о «Матч ТВ», генеральным 
продюсером которого назначена Тина Канделаки.

1

2

3

4

Материалы подготовил Степан Строев

Знаменитый хоккеист Павел Буре на днях побывал в 
передаче «Вечерний Ургант», а в минувшую субботу 
как президент Лиги легенд провел гала-матч 
ветеранов в роскошном дворце на «Автозаводской». 
Русская Ракета больше не играет в НХЛ, но с орбиты 
совсем не сошла.

РИА «НОВОСТИ»
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы на этой неделе бу-
дут во власти своих сиюми-
нутных настроений, и это не 
так уж и плохо. Прекрасное 
владение ситуацией позволит 
вам с легкостью получить же-
лаемое. Четверг хорош для 
крупных покупок. В понедель-
ник будьте аккуратны, велик 
риск обмана.
Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 
10.

Стрельцам на этой неделе 
стоит прислушаться к чужому 
мнению. Излишне эгоцен-
тричным представителям зна-
ка не помешает взглянуть на 
себя со здоровой долей кри-
тики. Будьте бдительны, бере-
гите деньги и вещи в субботу. 
Во вторник возможно напря-
жение во взаимоотношениях 
с руководством.
Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны ощутят острую по-
требность в разнообразии, 
не стесняйтесь, удивите себя 
чем-то особенным. Непри-
нужденное общение, тема-
тический вечер с друзьями 
помогут расслабиться и от-
влечься от насущных дел. По-
берегите здоровье в среду. 
Выходные посвятите культур-
ному отдыху.
Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 9 и 13.

Чтобы добиться успеха в 
личных проектах, вы должны 
действовать самостоятель-
но. Сейчас у Тельцов будет 
больше возможностей про-
явить себя, не исключено, 
что к цели вам придется идти 
окольными путями. В среду не 
говорите лишнего. В субботу 
ваш ключ к успеху - выдержка 
и терпение.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 11.

Ракам звезды советуют по-
чаще отдыхать от работы и 
позволять себе помечтать. 
Тратьте больше времени на 
пробежки, делайте дыхатель-
ную гимнастику, и уже скоро 
вы заметите изменения на 
всех фронтах. В пятницу стре-
митесь к последовательности. 
Вторник хороший день для 
любых перемен.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Перестаньте быть слишком 
упрямыми и консервативными, 
иначе жизнь начнет напоми-
нать вам заезженную пластин-
ку. Позвольте себе немного 
отступить от стандартного 
образа жизни и взглянуть на 
все под другим углом. Пятница 
- день для налаживания отно-
шений. Не перегружайте себя 
работой в понедельник.
Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Сейчас не время планиро-
вать какие-либо важные 
переговоры и назначать 
встречи, высока вероятность 
тупиковых результатов и воз-
вращения туда, откуда вы на-
чали. В среду не переклады-
вайте свои проблемы на чу-
жие плечи. В субботу Юпитер 
советует заняться порядком, 
чистотой и здоровьем.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 11.

Общая атмосфера этой не-
дели для Весов будет бла-
гоприятна. Не относитесь 
слишком серьезно к новостям 
и сплетням, данная информа-
ция требует проверки, а вам 
она не принесет ничего, кро-
ме головной боли. В среду не 
переедайте. В воскресенье 
Солнце наделит равновеси-
ем, красотой и гармонией.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 13.

Хорошее время для решения 
любых формальностей или 
визитов в госучреждения. Все 
документы и справки вы добу-
дете с небывалой легкостью. 
Однако не забывайте про 
внимательность и пунктуаль-
ность. Четверг благоприятен 
для творческой деятельности. 
В понедельник залог успеха в 
настойчивости.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 9 и 13.

Рекомендуется отложить 
важные поездки и любые 
серьезные встречи. Всякая 
инициатива сейчас выльется 
в бессмысленную суету. В 
среду не берите на себя обя-
зательства, которые невоз-
можно выполнить. Выходные 
окажутся плодотворными для 
домашних дел.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 11
и 13.

Прекрасный период для от-
дыха и творчества. Звезды 
советуют Водолеям-компью-
терщикам отказаться от за-
творничества и насладиться 
свежим воздухом (например, в 
парке или за городом). В среду 
будьте внимательны с деловой 
перепиской. В выходные раз-
вейтесь с друзьями.
Благоприятные дни - 10 и 12.
Неблагоприятные дни - 9
и 13.

Эмоциональная впечатли-
тельность Рыб может стать 
причиной ссор. Это не 
лучшее время для каких-то 
радикальных решений или 
целенаправленной деятель-
ности. Займитесь делами, 
не требующими физических 
усилий, в среду. Будьте акку-
ратны, велик риск обмана в 
субботу.
Благоприятные дни - 10 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

10 октября квадратура Венеры и Сатурна -
лучше воздержаться от вложения денежных средств, 
день сулит финансовые неудачи.
11 октября трин Юпитера и Плутона - благоприятное 
время для плодотворного сотрудничества, успех
в организаторской работе будет обеспечен.

7 - 137 - 13
ОКТЯБРЯОКТЯБРЯ
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В СВЕЖЕМ
НОМЕРЕ:

 Неужели 
родня Жанны 
Фриске готова
поубивать друг
друга?

 Дочь Питта
и Джоли хочет 
стать
мальчиком!

 Ургант
не общается
с отцом
из-за молодой
мачехи?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Абориген. 5. Тарасова. 9. Инженер. 10. Египет. 11. Изумруд. 12. Наследие. 13. Салки. 14. Ива-
ново. 17. Окно. 19. Недостаток. 23. Тор. 24. Табель. 25. Кэрри. 27. «Бассейн». 30. Лазарева. 33. Удержание. 35. Гамлет. 
36. Скважина. 38. Неру. 39. Крик. 40. Ракета. 43. Макдак. 45. Цоканье. 48. Цуг. 49. Рейд. 50. Морзянка. 51. Тушино. 
52. Давид. 54. Россказни. 56. Виторган. 57. Хайек. 58. Павлова. 60. Кол. 61. Баба. 64. Щеколда. 66. Разделка. 67. На-
дежда. 68. Царевна. 69. Кривляка. 70. Набросок. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Андерсон. 2. Иглесиас. 3. Нигилист. 4. Безмен. 
5. Трудность. 6. Режиссер. 7. Сараево. 8. Антресоли. 15. Арка. 16. Отиева. 18. Кур. 20. Отс. 21. Тайга. 22. Отблеск. 26. 
Реферат. 28. Андре. 29. Таганрог. 31. Завеса. 32. Раж. 34. Раунд. 37. Истец. 39. Кикимора. 41. Коридор. 42. Аид. 44. 
Аннушка. 46. Оазис. 47. Наказ. 52. Дива. 53. Одноклассник. 55. Коврик. 57. Хабаровск. 58. Плащаница. 59. Овал. 60. 
Коалиция. 62. Абдулов. 63. Балаган. 65. Оберег.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №40(1136)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Участник косми-
ческого камнепада. 5. Дорожная повозка с крышей. 
9. Инспектор от Н. Гоголя. 10. Гриб колчак иначе. 11. 
Растение из пасленовых. 12. «Звон» деревенского бу-
дильника. 13.  «… третьей планеты» на TV. 14. И гусиный 
пух, и синтепон. 17. Зверек, «любитель постирать». 19. 
Весь квартирный антураж. 23. Голубая хвойная краса-
вица. 24. Юноша бойкого нрава. 25. Болотная трава-
«бритва». 27. Близость языков одной группы. 30. Воен-
ный аэродром. 33. Земли Нижнекамска и Елабуги. 35. 
Прозвище князя Ивана I. 36. Веселый цирковой жанр. 
38. Грызун на лесозаготовках. 39. «Выступает будто 
…». 40. Так звали композитора Адана. 43. Черномор 
из «Руслана и Людмилы». 45. Инструмент с «зубастым» 
названием. 48. Государство с Миссисипи. 49. Священ-
ная птица фараонов. 50. Крикун у дверей супермарке-
та. 51. Иномарка со звездами на капоте. 52. Толкучка 
за дефицитом. 54. Столица у Финского залива. 56. Бе-
лая ворона как феномен. 57. Там вручают французский 
«Оскар». 58. Курага в прошлом. 60. Смола садовода. 
61. Лагерь, где отдыхают туристы. 64. Так звали физика 
Эйнштейна. 66. Дружелюбный пес-охотник. 67. Души-
ца по-научному. 68. Кол в дневнике ученика. 69. Слу-
чайный наблюдатель. 70. Хрюшкин звук за столом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Доблесть характера. 2. 
Завышающий цену продавец. 3. Автор повести «Дом на 
набережной». 4. Лицом к лицу. 5. Курорт в предгорьях 
Карпат. 6. Тряпичная мини-сумочка. 7. Тибетская воз-
вышенность. 8. Скульптура в комнате. 15. Капитан – ге-
рой Сабатини. 16. «Напарница» молотилки. 18. Тарелка 
с пришельцами. 20. Тонкие доски. 21. Крыша на четы-
рех столбах. 22. Барашковая шапка казака. 26. Союз 
нефтяников или газовиков. 28. Родной штат изобрета-
теля Эдисона. 29. Ирина Муцуовна в нашей политике. 
31. Всякая из колючек дикобраза. 32. Ганн на Острове 
сокровищ. 34. Работа на судне по тревоге. 37. Контур-
ный рисунок одним словом. 39. «Надувное» великоле-
пие. 41. Создание бумажных журавликов. 42. Вид лица 
в паспорте. 44. Бандит из «Белого солнца пустыни». 46. 
Уменьшение количества. 47. Внутриквартирный сарай. 
52. Кэмерон с ролью в «Маске». 53. Ежедневный уход 
за волосами. 55. Резиденция султана. 57. Испанский 
дворянин. 58. Сыщик в России в XVIII в. 59. Классиче-
ская стрижка Матье. 60. Внедорожник по сути. 62. Кре-
мень, наждак или пемза. 63. Выговор от шефа. 65. И 
Афродита, и Гера.
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* * ЦЦветные сканвордыветные сканворды

**  ППолезное и богатое олезное и богатое 
витаминами меню от витаминами меню от 
батюшки Гермагенабатюшки Гермагена

* * ССоветы православного оветы православного 
докторадоктора

** Путешествуем Путешествуем
по России: экскурсия по России: экскурсия 
во Владимир

ЖУРНАЛ «НОВЫЕ СКАНВОРДЫ» СОЗДАН ДЛЯ ВАС! ЖУРНАЛ «НОВЫЕ СКАНВОРДЫ» СОЗДАН ДЛЯ ВАС! 

Новый журнал по доступной цене - 39 рублей!

С нами ваше С нами ваше 
время не пройдет время не пройдет 
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